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ENCUESTADYM

El PP retendría la mayoría 
absoluta en Galicia con un BNG 
en ascenso a costa del PSOE
RU ED A  obtendría entre 39 y  4 0  d iputados y  lo s  
n acion alistas ganarían h asta  cinco. Vox y  Sum ar 
n o  lograrían entrar en  el Parlam ento autonóm ico
T R E S  DE C A D A  CUATRO ciudadanos 
gallegos opinan que el G obierno de Sánchez no  
beneficia  lo s in tereses de la  com unidad Pags. 2 y  3

In te n c ió n  e s t im a d a  d e  v o to ESCAÑOS
(% VOTO 

A CANDIDATURAS)

DYM FEB 2024 Autonómicas 2020

Democracia
Ourensana
0-1 (06%)

riP
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La viuda de David Pérez es consolada y arropada por familiares a la salida del féretro de la Comandancia de Pamplona. villar lópez /  efe

k  fogonazo POR E N C A R N A  SAMI T I E R
La muerte en directo. Se sabía de la impunidad con que operan los traficantes en  las aguas de Cádiz, de la falta de medios de los guardias 
civiles que los combaten, de la impotencia de jueces y fiscales. Pero el viernes vimos el asesinato en  directo de dos agentes, su precaria embarca
ción arrollada con saña por la potente narcolancha. Y esa visión enfrenta al Gobierno con su responsabilidad de una manera urgente e inapela
ble. Que el ministro del Interior no pudiera imponer la condecoración póstuma a una de las víctimas tras la petición expresa de su viuda es una 
consecuencia lógica de la rabia por un  abandono incomprensible. Tendrá que haber un  antes y un  después de la tragedia de Barbate.

M iguel Rus
PRESIDENTE DE LA CES

«Las infraestructuras 
que están pendientes 
condicionan el 
futuro de Sevilla»
El rep re sen tan te  de los 
em presarios sevillanos 
considera en  un a  en tre 
v is ta  co n  2 0m in u to s  
que la cap ital anda luza  
tiene los barrios «más po
bres porque está h ipote
cada la m ovilidad». Rus 
pide que las viviendas tu 
rísticas sean gestionadas 
com o «pequeños e sp a 
cios h o te lero s» .

ECONOMlA
El SMI crece cuatro 
veces m ás que 
el salario m edio  
d esd e el año 2018
La su b id a  del 54% del salario  m ín im o  en  los ú lt i
m os seis años ha provocado, según apun ta el sindi
ca to  CCOO, u n  es tre ch am ien to  de la escala  re tr i
b u tiv a  en tre  las ca tegorías m ás altas y  las m ás b a 
jas, y  ha provocado que los sueldos in term edios se 
acerquen cada vez más al límite establecido por el Go
b ie rn o  -1.134 eu ro s  en  14 pagas, seg ú n  la  ú ltim a  
actualización recientem ente aprobada-. Pág. 6

________ENTREVISTA
Terelu Campos

«Si haces algo 
mal... ¡pues que 

se rían, que es 
m uy sano!»

Pág. 12____________________

Rocío Carrasco
«No suelo  
com eter el error 
de prejuzgar 
a nadie»

1-0
El Sevilla logra una gran 
victoria ante el Atlético 
y se aleja del descenso
Pág. 10
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M iguel Rus
«Sevilla tiene ios Darnos 
más pobres porque está 
hipotecada la movilidad»

a Sevilla y  condicionan el fu
turo de toda la provincia.
De todas ellas, ¿cuál es más 
prioritaria? Todas los son, la co- 
nectividad entre las distintas 
fórmulas de transporte es lo que 
da com petitividad a un te rri
torio. Y Sevilla, como capital 
de Andalucía, no debería tener 
ninguna pendiente.
Sevilla no ha logrado aprobar 
aún un nuevo Presupuesto, ¿có
mo afecta esta incertidumbre?
Si no se aprueba, perderemos 
los fondos europeos Next Gene- 
ration para transformar la socie
dad y regenerar zonas en riesgo 
de exclusión con más empleo 
y menos paro. Estamos pidien
do a los dos principales partidos 
que negocien pensando en Se
villa. De lo contrario, seguire
mos liderando el ranking de los 
barrios más pobres de este país. 
M uchas voces c ritican  el ex
ceso de v iv iendas turís ticas . 
¿Cuál es su postura? En las que 
están en zonas residenciales a 
veces se abusa y eso significa 
molestar a los ciudadanos. Te
nemos que procurar que tengan 
que ser gestionadas como pe
queños espacios hoteleros y  que 
las exigencias, las inspecciones 
y el seguim iento sean m ucho

El presidente de la Con
federación de Empresa
rios de Sevilla (CES) ana
liza la falta de infraes
tructuras y  las necesida
des del tejido productivo

ROCÍO M. TR U JILLO
sevilla@20minu tos.es /  @20m

Sevilla tiene  un d é fic it h istó
rico en infraestructuras. ¿Cómo 
le repercute? Somos la provin
cia española con menos inver
sión en infraestructuras desde 
1985. La SE-40 está p ráctica
m ente parada con el trayecto 
más importante, el paso del río, 
quedan otros tram os y no hay 
voluntad política de actualizar 
los proyectos. Detrás de la in 
fraestructura siempre va el de

sarrollo. Si no hay, da lugar a la 
pobreza, y  en Sevilla tenem os 
los niveles de paro más altos y 
seis de los 15 barrios más pobres 
de España porque está hipote
cada la movilidad.
Además de la SE-40, ¿qué otras 
in fraestructuras son necesa
rias? La línea 3 de metro, que es
tam os trabajando para que se 
amplíe hasta el polígono La Isla 
y  m ezclar la m ovilidad de las 
personas con la de mercancías. 
Y en el paso del río de la SE-40 
debería pasar la línea 1 y comu
nicar con el Aljarafe. Tiene que 
haber un  trabajo m ucho m ás 
consensuado, al menos con los 
dos grandes partidos políticos. 
También la conexión Santa Jus
ta-Aeropuerto, que se podría 
usar no solo para el turismo. El

«Si no se aprueba el 
Presupuesto municipal, 
perderemos los fondos 
europeos»

«El turista viene y se va, 
pero el residente es un 
cliente fijo y hay que 
cuidarlo»

«Olvidémonos de la 
política de confrontación 
y pongámonos a trabajar 
todos juntos»

Puerto, que es una de las vías de 
comunicación prioritarias de la 
com unidad europea; y  el te r
cer carril de la AP-4, que ya te 
nía que estar previsto. Todas es
tas infraestructuras condenan

mayores.
¿Está de acuerdo con quien afir
ma que el centro se está convir
tiendo en un parque temático?
El A yuntam iento ha tom ado 
m edidas para no perm itir las 
despedidas de soltero y ta m 
bién para ampliar la almendra 
turística, que es el centro. Estoy 
de acuerdo con todas esas m e
didas que buscan un turismo de 
más calidad y mayor poder ad
quisitivo, y  en contra de un tu 
rismo low cost que interfiere en 
la vida de los ciudadanos.
¿Qué le parece la nueva orde
nanza de veladores? Los vela
dores y  las terrazas son nues
tra forma de vida y fundam en
tales en la hostelería, y deben 
seguir manteniéndose, pero te
nemos que compaginarlos con 
la circulación de los ciudada
nos. La asociación de hoste-

Miguel Rus (Sevilla, 
1965) es diplomado en 
Ciencias Económicas y 
Empresariales y  perte
nece a la tercera genera
ción del grupo Rusvel, 
que preside. Está al fren
te de la CES desde 2012, 
donde continuará cuatro 
años más tras haber sido 
reelegido para dirig ir la 
entidad, que representa 
a más de 12.000 empre
sas y  autónomos de to 
dos los sectores.

7
20M.es/ANDALUCIA
Consulte la entrevista completa y toda 
la información de Sevilla y Andalucía 
en nuestra web 20minutos.es

leros es la primera que está exi
giendo el cum plim iento de la 
norm ativa. Y tam bién estoy a 
favor de adecuar los horarios a 
la realidad de la sociedad, pe
ro garantizando la calidad de vi
da de los residentes. El turista es 
un cliente que viene y se va, pe
ro el residente es un cliente fi
jo y  hay que cuidarlo.
Otro asunto que preocupa a  los 
empresarios es la sequía. ¿Qué 
medidas reivindica? El agua es 
el oro de nuestra tierra y  el futu
ro andaluz siempre estará liga
do a una  gestión  m ucho m ás 
eficiente con la reutilización del 
cien por cien del agua. Si no lle
ga a ser por la sequía, Andalucía 
lideraría el crecimiento econó
mico del PIB de toda  Europa. 
Usted asegura que faltan perfi
les profesionales. ¿Cuáles? Te
nemos altos índices de paro y en 
todos los sectores falta mano de 
obra cualificada: transportistas, 
electricistas, mecánicos espe
cializados, minería, soldadores, 
camareros con idiomas... y  per
files tecnológicos. Tenemos que 
acercar m ucho m ás la form a
ción a la realidad de las empre

sas y  del m ercado y colaborar 
más con la Universidad. Noso
tros estamos promoviendo esa 
formación especializada dentro 
de nuestras empresas.
¿Qué opina sobre la nueva subi
da del salario mínimo interpro
fesional? Tenem os que ir su
biéndolo para adecuarlo a Eu
ropa. Con lo que no estamos de 
acuerdo es con que se haga des
de una coacción o amenaza. No 
es bueno para la economía que 
haya crecido un  52% en cinco 
años porque está generando un 
crecimiento de los costes labo
rales de forma m uy acelerada.
¿Se ha recuperado ya el sec
tor de la covid? No, aún quedan 
tres años para pagar los prés
tamos y hay muchas empresas 
que no terminan de ganar dine
ro. Un índice m uy positivo del 
saneamiento de nuestra econo
m ía es la dism inución del en
deudam iento de las familias y 
las em presas, pero el del Es
tado y el déficit público sube y 
eso no es viable.
Entonces, ¿cuáles son las pre
visiones para el empresariado 
sevillano este año? De creci
miento, pero si no conseguimos 
que 2024 sea el año de despegue 
e inversión de los fondos euro
peos, estaremos en recesión. Pe
diría que el Estado se apoye en 
las distintas administraciones 
para que no se pierda ni un eu
ro. Olvidémonos de la política 
de confrontación y pongámo
nos a trabajar todos juntos.
Juanma Moreno afirma que An
dalucía ha pasado de vagón de 
cola a  locomotora de España. 
¿Qué opina? Queda mucho ca
mino que recorrer y  mucho que 
mejorar, pero cada vez estamos 
más orgullosos de ser andalu
ces y  tenemos una ventaja, la es
tabilidad política. La Junta, la 
Diputación y el Ayuntamiento 
toman decisiones que ayudan a 
que la actividad empresarial va
ya a más. Andalucía es cada vez 
más competitiva y está más di
gitalizada, m uy saneada, poco 
endeudada y con muchas posi
bilidades de crecimiento. •
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Reelegido por unanimidad tras 
doce años en el cargo, Miguel Rus 
considera un «honor» y una «res-
ponsabilidad» seguir al frente de 
«un gran equipo» en la Confede-
ración de Empresarios de Sevilla. 
Ya avisa de que la etapa que arran-
ca «quizá sea de las más compli-
cadas» por los ataques constantes 
al empresariado. Por ello, «la dig-
nifi cación» de la fi gura del empre-
sario cobra más relevancia. 

¿De qué siente más orgullo?
Quizá de cómo hemos mejorado 
la imagen del empresario. A nivel 
interno hemos saneado y rees-
tructurado la institución, así como 
aumentado el número de munici-
pios incorporados a la CES. Por 
otro lado, me enorgullece la crea-
ción de la Comisión de Responsa-
bilidad Social, Empresarial y Sos-
tenibilidad. 

¿Cuál es su diagnóstico hoy?
Le doy una gran importancia al 
diálogo social y ahora mismo se 
está poniendo en riesgo. Hay que 
mejorar las condiciones de los tra-
bajadores sin poner en peligo la 
viabilidad de las empresas. 

¿Cómo afeta la subida del sala-
rio mínimo interprofesional?
En 2023 se han dejado de crear 
más de 210.000 empleos. Desde la 
CEOE creemos necesaria la subi-
da del SMI, por supuesto, pero 
necesitamos que se haga poco a 
poco para que las empresas lo va-
yan asimilando. No puede ser que 
en cinco años se haya subido un 
52%. Hay muchas que son conce-
sionarias que está limitadas en sus 
tarifas. Al 95% de nuestro tejido 
productivo -autónomos y micro-
pymes- le afecta mucho estas me-
didas.

Pide «altura de miras» a los po-
líticos, algo casi utópico...
No todos los políticos son iguales. 
La confrontación actual es mala 
para todos: empresas, trabajado-
res y políticos. La política es diálo-
go y acuerdo. El país necesita gran-
des acuerdos entre los dos grandes 
partidos que lo hagan viable, por-
que el país es como una empresa. 
Vamos a vivir un año complicado. 
Nuestros diputados y senadores 
han sido elegidos por nuestra tie-
rra y tienen que denfender nues-
tros intereses. Me avergüenza que 
Sevilla tenga seis de los quince ba-
rrios más pobres de España. Hay 
que tener altura de miras y no de-
jar de aprobar los presupuestos 
del Ayuntamiento por indicacio-
nes de otros niveles. Los dos gran-

des partidos tienen esa responsa-
bilidad, porque se ponen en riesgo 
la ejecución de fondos europeos y 
las inversiones. Nunca en la histo-
ria de la UE hemos tenido más 
fondos disponibles y nunca me-
nor porcentaje de ejecución. 

¿Qué opinión le merece el Plan 
Andalucía Simplifi ca?
Los decretos de simplifi cación ad-
ministrativa deben ser una cons-
tante. Es el cuarto pero debe haber 
un quinto, un sexto... Hay situacio-
nes kafkianas como que los fondos 
europeos van en muchos casos 
destinados a acelerar la revolución 
digital y para combatir el cambio 
climático, pero tramitar una auto-
rización ambiental tarda dos años 
con lo que los plazos impiden 
usarlos. La declaración responsa-
ble y el silencio administativo es-
tán para eso. Y a quien incumpla, 
que le caiga todo el peso de la ley. 
La mayoría de propuestas son rei-
vindicaciones de nuestros empre-

Pedro García. SEVILLA

das se fue parte del equipo. Fue un 
retroceso y una paralización de la 
actividad. Es muy importante que 
las delegaciones y consejerías es-
tén en relación directa con los re-
presenteantes de los distintos 
sectores, ahí es donde se represen-
ta el interés general. 

Peligra el presupuesto de Ayun-
tamiento de Sevilla.
Es una cuestión de responsabili-
dad. Me gustaría que todos los 
funcionarios cobraran en función 
de porcentaje del presupuesto que 
se ejecuta. Y si logran el 100%, un 
20% de bonifi cación. Es penoso el 
número de partidas que no se eje-
cutan de los presupuestos públi-
cos y que no son gastos. Que no se 
ejecute el presupuesto tendría que 
estar penalizado. Hay que seguir 
mentalizando a los funcionarios 
de que ellos no están para parali-
zar sino para ayudar a los políticos 
que hemos elegido a que convier-
tan en realidad sus proyectos. 
Cuatro años pasan muy rápido.

¿Los agricultores explotaron?
El Covid, la infl ación, el recorte de 
la PAC, más burocracia y requisi-
tos ambientales, la subida del SMI 
y la sequía les llevan a una ruina 
agrícola, porque encima hay una 
competencia desleal. El campo 
debe ser sostenible, pero rentable 
y para eso están las cláusulas es-
pejo. Hay que revisar el Pacto Ver-
de y los acuerdos comerciales con 
terceros países. 

¿Acepta las tractoradas?
No apruebo protestas que no es-
tán autorizadas y que provocan un 
caos, impidiendo la libre circula-
ción de las personas y las mercan-
cías. Comprendemos su situación 
y hay que ayudarlos a encontrar 
una solución, pero éstas no son las 
formas y están haciendo que pier-
dan el apoyo de la población. 

La sequía pasa factura...
Sin sequía, el crecimiento econó-
mico andaluz habría sido espec-
tacular. 

¿Hay agua en la CHG como dice 
Teresa Ribera o no?
Si no se hubiesen hecho la presa 
de Melonares y las conducciones, 
hoy en Sevilla no habría agua. El 
consumo humano es el mínimo, 
la gran parte es para el regadío. 
Hay zonas en las que ni se ha co-
sechado –arroz y algodón, por 
ejemplo– y para muchas empresas 
que han invertido en la digitaliza-
ción del sistema es fatal. Además, 
seguimos teniendo una pérdidas 
de agua inadmisibles. Hay que in-
vertir en agua y, desgraciadamen-
te, vamos tarde. 

Miguel Rus  Presidente de la CES

«Los funcionarios deberían 
cobrar en función del 

presupuesto que ejecutan» 
Recién reelegido en el cargo, lamenta que «teniendo más 

fondos europeos que nunca» haya proyectos que no prosperen

sarios. Sin decreto de simplifi ca-
ción, no tendríamos planta de 
hidrógeno verde en Andalucía. Ser 
autosuficiente energéticamente 
puede hacer realidad el objetivo 
de que 20% del PIB sea industria.    

¿Ha notado un cambio en la Jun-
ta de Andalucía desde 2019?
Los empresarios somos neutrales 
políticamente. No obstante, nun-
ca he conocido una Junta que va-
lore más y dignifi que la fi gura del 
empresario. Se ha mejorado, pero 
queda mucho. Veo una Adminis-
tración abierta y que tiene claro 
que quienes sacan adelante la 
economía somos los empresarios. 
A nivel nacional se está haciendo 
todo lo contrario. Cada día com-
plican más la situación y están 
creando desánimo.  

¿Y a nivel municipal?
Con todos los alcaldes he trabaja-
do muy bien. Los cambios no ayu-
dan. Con la marcha de Juan Espa-

Las tractoradas están 

haciendo que los 

agricultores pierdan 

apoyos; esas no son 

las formas»

KIKO HURTADO

«No he conocido una 

Junta que valore más 

y dignifi que tanto la 

fi gura del empresario 

como la actual»
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Miguel Rus (CES): "Pedimos a todos los políticos que antes del

centenario de la Expo del 29 esté terminada la SE-40"
Cynthia de Benito  •  original

Parece contradictorio hablar de grandes revoluciones digitales junto a una catedral de más de
500 años, pero Miguel Rus está desenvuelto. "Abrimos del todo las ventanas para disfrutar las
vistas, ¿no?", pregunta antes de despejar las ventanas de madera que dan, casi directamente,
a la Puerta de Palos.

Son ventanas de su despacho en la  Confederación de Empresarios de Sevilla (CES), que
acaba de reelegirle como líder para otros cuatro años. Sumará 16 al frente de la patronal, una
experiencia con la que afronta la que cree será la legislatura "más complicada" porque hay,
dice,  demasiados ataques a los empresarios.

Defenderlos será solo una parte de su trabajo. Otra parte, de extrema importancia, consistirá
en poner 'colorao' a políticos de todo signo para que aceleren y culminen unas infraestructuras
esenciales que no pueden esperar más,  desde la SE-40 hasta la conexión Santa Justa-

aeropuerto.

[Miguel Rus se revalida al frente de los empresarios sevillanos con recado sobre el "retraso"

de infraestructuras]

El hito que les propone es que todo esté listo para el centenario de la Expo de 1929. Rus,
que no cree ser demasiado optimista por lanzar este reto, desgrana el plan en entrevista con
EL ESPAÑOL-Invertia, a quien deja las vistas de la catedral.

Él prefiere mirar los numerosos papeles llenos de anotaciones a bolígrafo azul sobre la mesa.
En el discurso, actitud parsimoniosa para hablar de todo lo que preocupa ahora a los
empresarios de la ciudad. También de la tensión con la Cámara de Comercio.

¿Por qué otros cuatro años al frente de la patronal?

Te diría fundamentalmente que por el equipo que hay formado. Ante la complicada situación
que estamos viviendo, en la que estamos sufriendo constantemente ataques a la actividad
empresarial, a los empresarios, pues queríamos dignificar la figura del empresario y ponerla en
valor.

Creo que dentro de los años que llevo de presidente, los que vienen por delante pueden ser
los más complejos, sobre todo por la situación de confrontación que se está viviendo
políticamente. Eso está generando falta de confianza, desilusión e incluso desincentivando el
ser empresario. Serán los años en los que más responsabilidad tendremos las asociaciones
empresariales y los que estamos al frente para generar confianza.

¿De dónde vienen esos ataques a los empresarios?

Desgraciadamente vienen en su mayor parte de los socios del Gobierno estatal, sobre todo del
Ministerio de Trabajo y de Derechos Sociales, que es de donde más se ha atacado en estos
últimos años de una forma que considero injusta y hasta diría que irresponsable.

Nosotros siempre hemos estado ahí. Siempre estamos en una mesa de negociación. Nunca
nos hemos levantado. Prueba de ello es que podemos decir que aquí en Sevilla, en
Andalucía, el diálogo social siempre hemos terminado llegando a acuerdos.

¿En qué medida esos ataques que señala afectan a los empresarios de Sevilla, teniendo en

cuenta que tanto la Alcaldía como el Gobierno de la Junta están en manos del PP?

Bueno, en el Ayuntamiento de Sevilla no hay una mayoría y ahora mismo tenemos en peligro
los Presupuestos. El principal trabajo que estamos haciendo desde la Confederación de
Empresarios de Sevilla es remar para que haya un consenso, para que los dos grandes
partidos trabajen y negocien esos presupuestos y para que no perdamos ni un euro de los
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fondos europeos.

"Lo que estamos pidiendo es responsabilidad tanto al líder del PSOE, Antonio Muñoz, como al
alcalde, José Luis Sanz"

¿Qué cosas de ese Presupuesto son fundamentales para la CES?

Donde más novedades nos encontramos en los Presupuestos son en inversiones y en los
fondos europeos. En estos últimos años hemos estado trabajando para que esos presupuestos
salgan, que imperase la responsabilidad, el sentido común y la obligación que desde nuestro
punto de vista tienen los políticos de llegar a acuerdos, porque en los años 2024, 2025 y 2026
terminan los plazos de los fondos europeos, esenciales para la digitalización de nuestras
empresas.

Si no tenemos acuerdo en los presupuestos, perdemos los nuevos proyectos que tengamos
previsto de fondos europeos y estoy absolutamente seguro de que lo que diferencia a los dos
grandes partidos de esta ciudad no va a ser el perder esos fondos europeos. Lo que estamos
pidiendo es responsabilidad tanto al líder del PSOE, Antonio Muñoz, como al alcalde, José
Luis Sanz; que se sienten y negocien por el bien de Sevilla.

Las decisiones no deben estar basadas en intereses nacionales, autonómicos o provinciales.
Nosotros vamos a transmitir a toda la sociedad, a todos los empresarios, a todos los
trabajadores el daño que puede producir que no se aprueben esos Presupuestos. Nunca
hemos tenido tanta capacidad de inversión, sobre todo en asignaturas pendientes desde hace
tantísimos años.

Hablando de cuestiones pendientes. En su discurso de reelección advirtió de que desde la CES

se presionaría para que se completasen infraestructuras como la S-40. ¿Cómo lo harán?

Bueno es que yo creo que nos jugamos nuestro futuro. Es decir, hoy día la movilidad de las
personas, la movilidad de la mercancía, es clave para ser competitivo, es clave para atraer
inversiones y empresas.

Es vergonzoso que las rutas de los transportistas portugueses o de Huelva tengan que
diseñarlas acorde a las horas punta de atasco del Puente del Centenario. Es vergonzoso que
seamos conocidos en toda Europa por nuestros focos negros en infraestructuras. La
terminación de la SE-40, la conexión aeropuerto-Santa Justa, la línea del metro, el tercer carril
de la AP cuatro Sevilla-Cádiz son absolutamente claves.

Miguel Rus. Cedida.

Tenemos que conseguir que sea un clamor social, que avergüence y que recordemos día a
día a nuestros diputados y senadores que están elegidos por Sevilla, que están allí no para
defender un partido, sino para defender que aquí hay una situación injusta e insostenible.
Están poniendo en riesgo el futuro de Sevilla.

¿Qué transmitimos desde la CES? A veces necesitamos un hito. Pues yo estoy pidiendo a raíz
de algo que creo que transformó nuestra ciudad, como fue la exposición de 1929, un
compromiso de todos los políticos: que antes del centenario de la Expo del 29 toda esta
infraestructura esté terminada.

Nos quedan cinco años para eso. Es usted un poco optimista, ¿no?

Me parecería una vergüenza para nuestros políticos y para Sevilla que no se consiguiera. Si
son asignaturas pendientes, como no paramos de decir a las distintas administraciones. Que
esto tiene que ser obras de emergencia o, como cuando había una catástrofe natural, de
imperiosa urgencia, y que estos proyectos vayan por un cauce de aprobaciones excepcionales.

Los sevillanos no somos culpables de que no se haya hecho el paso del río de la SE-40. Es
culpa de la administración pública que ha fracasado en un proyecto de infraestructura que era
clave, que no estaba bien diseñado, bien realizado. Eso es lo que han dicho y lo que han
reconocido. Luego, ante un fallo así de clamoroso en la administración pública, lo que hay que
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hacer es tomar decisiones rápido y corregirlo cuanto antes.

"Es vergonzoso que seamos conocidos en toda Europa por nuestros focos negros en
infraestructuras"

Lo que estamos pidiendo a los distintos responsables es que, si es posible, el proyecto y la
ejecución de esta infraestructura vayan unido para que no tengamos que esperar a la
aprobación del proyecto y de la infraestructura. Y así ganamos un año y medio.

¿Cuánta inversión deja de llegar a Sevilla por la falta de infraestructura?

El número que tenemos es el de la AIReF: Sevilla es la provincia española con menor
inversión por habitante desde 1985. Yo creo que son números recientemente sonrojantes para
decir cómo se está castigando a una provincia en lo que es la inversión por habitante.

Luego las empresas sevillanas ya están sufriendo.

Las empresas y lo que estamos perdiendo de crecimiento de las empresas que por el motivo
de la deslocalización de empresas que se están yendo a Huelva, que se están yendo a Cádiz,
que se están yendo en Antequera, que se están yendo a Málaga, donde las comunicaciones
son mucho mayores y no tienen estas restricciones y estos problemas, que al final son
deficiencias y costes.

En ese trabajo de poner 'colorao' a quien se tenga que poner 'colorao'. ¿Cuentan con la ayuda

de otras entidades como la Cámara de Comercio?

Todas las entidades, cuanto más entidades haya mejor. En su día lo hicimos con la plataforma
'Sevilla ya', que fue una reactivación, y luego hemos conseguido que todo esto sea un clamor
en los distintos foros de iniciativa abierta, como el Sevilla quiere Metro. Todos estamos ahí. La
Cámara de Comercio también.

Dice que en esto están todos unidos, pero en los últimos tiempos la relación entre la CES y la

Cámara de Comercio es complicada. ¿Cómo están ahora mismo?

Tenemos unos fundamentos y unos fines distintos. En la Confederación Empresarial somos
una asociación sin ánimo de lucro. Nosotros representamos a más de 12.000 empresas y a
través de nuestras asociaciones se negocian convenios colectivos que afectan a más de
50.000 empresas y a más de 300.000 trabajadores.

¿Qué es lo que quieren nuestros empresarios? Que vayamos todo lo coordinados que se
pueda. ¿Qué ahora mismo no hay una unión, digamos, como la ha habido en años anteriores?
Pues sí, ha sido una decisión de la Cámara de Comercio. La CES sigue en la Cámara de
Comercio, seguimos trabajando y vamos a seguir trabajando con la Cámara de Comercio en
todo lo que podamos para ayudar a los empresarios y desde la Cámara de Comercio se ha
decidido no estar en la CES.

El día que quieran estar, van a volver a estar. Yo me quedo con lo que quieren los
empresarios: que todo el mundo empresarial esté lo más unido posible.

¿Afecta ahora a los empresarios sevillanos que la relación entre las dos entidades no sean la

mejor?

Intentamos que no. Creo que no podemos permitir que eso puede afectar y que tenemos que
trabajar unidos. Para mí eso no tiene vuelta de hoja. La CES siempre va a estar dispuesta a
colaborar y trabajar con cualquier otra asociación empresarial.
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Miguel Rus.

Miguel Rus, presidente de la Confederación de Empresarios de Sevilla, ante la catedral.
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El alcalde de Sevilla, José 
Luis Sanz, ha mantenido una 
reunión con los representan-

tes de las principales institucio-
nes de la ciudad relacionadas 
con el sector turístico que han 
mostrado su apoyo y respaldo 
por la gestión y el éxito de Fitur.  

Entre otras, asistieron al en-
cuentro la Cámara de Comercio, 
la Confederación de Empresa-
rios, ASET, la patronal de hoste-
lería, la Asociación de Hoteles, 
la Asociación de Agencias de 
Viajes, los guías turísticos, los 

apartamentos turísticos y Con-
vention Bureau.  

En este sentido, el alcalde ma-
nifestó ayer en un comunicado 
que “el sector ha respaldado de 
forma clara y rotunda la repre-
sentación de Sevilla con estand 
propio en Fitur, y nos animan a 
seguir por esta senda e incluso 
creen que el espacio fue peque-
ño para la actividad que tuvo”, 
afirmó José Luis Sanz.

El alcalde insiste en que la ciudad 
volverá a asistir a Fitur en solitario
Asegura que el sector 

turístico respalda el 

estand propio de Sevilla 

en la feria internacional

EUROPA PRESS 

Visitantes en el estand de Sevilla en Fitur.
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Sanz destaca el "respaldo rotundo" del sector al expositor propio

de Sevilla capital en Fitur y repetirá en 2025
original

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, en la Feria Internacional del Turismo (Fitur) 2024. -

AYUNTAMIENTO DE SEVILLA

SEVILLA, 11 Feb. (EUROPA PRESS) -

El alcalde de Sevilla, el popular José Luis Sanz, ha mantenido una reunión con los

representantes de las principales instituciones de la ciudad relacionadas con el sector turístico,

que según destaca el Ayuntamiento han mostrado "su apoyo y respaldo" por la gestión y el

éxito de Fitur. Entre otras, han asistido la Cámara de Comercio, la Confederación de

Empresarios, ASET, la patronal de hostelería, la Asociación de Hoteles, la Asociación de

Agencias de Viajes, los guías turísticos, los apartamentos turísticos y Convention Bureau.

En este sentido, el alcalde de Sevilla ha manifestado que "el sector ha respaldado de forma

clara y rotunda la representación de Sevilla con estand propio en Fitur, y animan a seguir por

esta senda e incluso creen que el espacio fue pequeño para la actividad que tuvo", toda vez

que el presidente socialista de la Diputación, Javier Fernández, aseguraba de su lado que

muchos empresarios le transmiten que ven "errónea" la decisión y que Sanz "se está

equivocando" con el expositor individual.

Posteriormente, la Cámara de Comercio manifestaba su apoyo a la decisión municipal, aunque

solicitando "mejorar el espacio, así como el lugar de trabajo para los profesionales del sector

turístico".

Asimismo, el primer edil ha señalado que también ha trasladado a los representantes del

sector turístico la intención de "mantener un diálogo sobre este aspecto con la Junta de

Andalucía, con el único fin de que Sevilla esté representada de la mejor manera posible en

esta importante feria".

Ello, después de que la Diputación, la Confederación de Empresarios de Sevilla y los

sindicatos UGT y CCOO reclamasen a la Junta un nuevo reparto de los espacios en el

pabellón andaluz de Fitur, al considerar que el mismo primaba al sector del turismo de playa
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en detrimento de los territorios interiores y de ciudades como Sevilla.

Del mismo modo, José Luis Sanz ha declarado que "durante esta reunión de balance hemos

repasado las actuaciones y reuniones que se han llevado a cabo durante Fitur 2024, donde se

han realizado un total de 215 encuentros durante los tres días de la muestra profesional, de

las que 41 han sido reuniones institucionales, 50 con las diferentes Oficinas Españolas de

Turismo en el mundo, 24 con empresas tecnológicas y vinculadas a proyectos del denominado

'turismo inteligente', 18 con compañías aéreas y empresas de conectividad, entre otras".

"Desde el primer día he manifestado que Sevilla tiene un discurso propio y es un destino tan

único y especial que no podíamos seguir consistiendo que se presentase al mundo como un

destino más, el sector lo demandaba desde hace años, por ello este equipo de Gobierno

hemos puesto a Sevilla y a los empresarios del sector en el sitio que se merecen y que tanto

anhelaban", ha insistido

"El sector turístico en términos económicos representa cerca del 20% del PIB de las cuentas

de Sevilla, no podemos obviar este dato y tras el éxito cosechado este año y a petición de los

empresarios nuestra intención es que Sevilla vuelva a Fitur 2025 con su propio stand", ha

apostillado el alcalde.
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Digámoslo ya: la mayor parte de los 
premios en España se pagan 

L
E llovieron las críticas al pabellón de Anda-

lucía en Fitur, no solo provenientes de políti-

cos de signo contrario al del gobierno regio-

nal. Entre las más señaladas estuvo la del pro-

pio presidente de la CES, Miguel Rus, a quien se le afeó 

la incoherencia de criticar un montaje realizado por 

una empresa de la propia Sevilla. Todas las críticas 

coincidían en sus objeciones: oscuridad de la insta-

lación, poca funcionalidad y deficiente ordenación. 

Como contestación, la Junta de Andalucía sacó pe-

cho por el galardón concedido por la propia feria al 

pabellón como mejor expositor de una comunidad 

autónoma, evidencia supuestamente incontestable 

de la calidad de la propuesta. 

Prefirieron obviar el importante dato de que el 

pabellón andaluz es el que contaba con mayor su-

perficie contratada de todo Fitur, 6.500 metros 

cuadrados, 1.200 metros más que en el año prece-

dente. El hecho de que quien cobra es quien pre-

mia debería movernos, cuando menos, al escepti-

cismo. Pero la cuestión de los premios resulta bas-

tante peliaguda. En el ámbito literario, la supuesta 

falta de limpieza de los grandes certámenes siem-

pre está en boca de todos los letraheridos. Sin em-

bargo, aun pecando de cinismo, he de decir que al 

menos en estos se mantiene cierta estética, cier-

ta apariencia de decoro. Algo que no ocurre para 

nada en muchos otros premios que tienen que ver 

con el mérito profesional. 

Digámoslo ya: la mayor parte de los premios se 

pagan. Antes de que Internet eclosionara y el la-

drillo se convirtiera en una formidable burbuja, 

abundaban los medios especializados que otorga-

ban premios previo paso por caja. Si querías con-

seguir el premio a la Empresa Más Responsable, 

solo tenías que realizar el correspondiente desem-

bolso. Ahora hay muchos menos medios especia-
lizados, pero la política de los premios pagados 

persiste gracias a los foros, los congresos, las aso-

ciaciones o los programas con financiación públi-

ca y privada. Para ser el Empresario del Año del 

Sector del Retail, no hace falta que los números 

cuadren. Los de la empresa, digo, porque con que 

cuadren los números con la entidad que convoca 

los premios es suficiente. Comprar premios se ha 

convertido en una forma de lograr reputación para 

muchas entidades; una trampa, un indecente ata-

jo para obtener por la vía de la caja lo que no eres 

capaz de conseguir con tu gestión. En algunos ca-

sos, las formas se han vuelto más sutiles: la obten-

ción de los premios no consta en las cláusulas del 

contrato, sino que es más bien una contrapresta-

ción sobreentendida, una regalía. 

El que gusta de la adulación, afirmó Quevedo, 

no se fía del valor de sus méritos. El que además 

recurre a pagarlos, confunde mérito con dinero. 

Pero la reputación, la verdadera, no se compra. Es 

más difícil de obtener, porque hay que ganársela.

 
DANIEL 

RUIZ

La reputación no se 
compra

QUEMAR LOS DÍAS
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G. D. VELARDE / J. GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID  

Telefónica presentó por sorpresa a fi-

nales del año pasado tres ERE (Expe-

dientes de Regulación de Empleo) en 

sus empresas Telefónica de España, 

Telefónica Móviles y Telefónica Solu-

ciones, que afectarán finalmente a 

3.640 trabajadores. El plazo de adhe-

sión voluntaria terminó el jueves y se 

han apuntado 247 empleados más de 

los pactados. Hace unos días, el gru-

po sueco H&M anunció la apertura de 

un procedimiento de despido colecti-

vo en España por causas organizati-

vas y económicas, que conllevará el 

cierre de 28 tiendas y afectará a 588 

trabajadores. Bimbo desveló a princi-

pios de este año su intención de cerrar 

la planta de Alicante, donde trabajan 

un centenar de personas. Ford plan-

teó esta misma semana un nuevo ERTE 

(Expediente de Regulación Temporal 

de Empleo) en Almusafes hasta fina-

les de abril que afectaría a 750 traba-

jadores y Danone España cerrará la 

fábrica de Parets del Vallés, con 157 

trabajadores. Esta misma semana, los 

nuevos propietarios de Marina d’Or, el 

grupo Fuertes y Magic Costa Blanca, 

han presentado un ERE que afectará 

a 77 trabajadores, el 7% de su planti-

lla. 

 Estos son casos de empresas muy 

conocidas que han aparecido en los 

medios en los últimos meses, pero hay 

mucha mediana y pequeña compañía 

que está en proceso de reestructurar 
sus plantillas, según confirman a ABC 

distintos despachos de abogados es-

pecializados en asuntos laborales. 

En la mayoría de los casos, estas 

compañías vinculan los procesos de 

ajuste de plantilla a una fuerte erosión 

de su posición financiera en los últi-

mos años, debido primero a la tormen-

ta perfecta de desequilibrios geopolí-

ticos que ha desembocado en una cri-

sis de inflación sin precedentes y que 

ha elevado en un 25% los costes de pro-

ducción –según datos de Cepyme–, 

pero también por el aluvión de costes 

laborales que ha impuesto el Gobier-

no a través de algunas de las últimas 

normas aprobadas. Sin ir más lejos, la 

segunda fase de la reforma del siste-

ma de pensiones acarreará un incre-
mento de los costes laborales de 5.000 

millones de euros para las empresas 

–por el alza de las bases máximas y la 

nueva cotización del mecanismo de 

equidad intergeneracional–, que se ha 

visto redondeado con el alza del sala-

rio mínimo interprofesional (SMI) en 

un 5%, que añadirá otros 3.000 millo-

nes de costes para las empresas con 

personal vinculado a esa referencia. 

La coyuntura podría agravarse, ade-

más, a lo largo de la presente legisla-

tura, en la que el Ministerio de Traba-

jo ya ha avanzado que pretende abor-

dar una reducción de la jornada laboral, 

con el objetivo de acortar de 40 a 37,5 

horas semanales la jornada máxima 

permitida por ley. Una reducción que 

según advierten los economistas con-

sultados por ABC en el caso de afectar 

a la totalidad de la población ocupada 

podría elevar los costes laborales en 

otros 64.000 millones. Y en espera está 

también la esperada reforma del sis-

tema de indemnizaciones por despi-

do, que el gabinete dirigido por la vi-

cepresidenta Yolanda Díaz  ha anun-

ciado como parte de su plan normati-

vo, y que pretende vincular el coste de 

la reparación en caso de ceses injusti-

ficados a la situación individual del 

afectado, al tiempo que abre la puerta 

a cuantías mayores al actual sistema 

tasado de 20 días por año trabajado.  

Esta cuestión económica, señalan 

los expertos de Hays –empresa espe-

cializada en gestión de recursos hu-

manos– es la que más preocupa a los 

empleadores de cara a la expansión 

de los negocios. Un 36% de las empre-
sas encuestadas sobre tendencias para 

el presente ejercicio apuntan a esta 

circunstancia como el principal obs-

táculo para su actividad.  

Más despidos colectivos 
«Tengo varios ERE encima de mi 

mesa», afirma Montse Rodríguez, so-

cia directora del área Laboral en BDO 

Abogados. «Hasta ahora era un peque-

ño goteo, con algún despido individual, 

el cierre de una tienda, la simplifica-

ción de la estructura directiva..., pero 

el incremento de los costes laborales, 

de los energéticos y la subida del SMI 

hacen insostenible la vida de, sobre 

todo, las empresas más pequeñas», ex-

plica. Y añade que, «por ejemplo, el pe-

queño comercio tiene más costes (ma-

teriales, transporte, alquiler) y menos 

ventas, por lo que no puede repercu-

tir en sus artículos esos incrementos». 

Una de las quejas que exponen los 

empresarios que acuden a BDO Aboga-

dos es que la reducción de la jornada la-

boral hasta 37,5 horas generará más cos-

tes para las compañías. También la su-

bida del SMI a 1.323 euros. «El SMI no 

está bien definido, debería ser por fac-

turación. Somos un país de turismo y 
de servicios, cuyas empresas difícilmen-

te aguantan incrementos del salario mí-

nimo», afirma Montse Rodríguez, que 

augura un aumento de los ERE. 

«El año ha empezado fuerte, tengo 

ya varios ERE en la agenda», dice Jor-

ge Aranaz, socio de Laboral de Cuatre-

casas. «Sobre todo son empresas pe-

queñas, de entre 50 y 100 empleados, 

que llevan un tiempo ajustándose con, 

por ejemplo, reducciones de salarios». 

Aranaz cree que a partir del segundo 

trimestre se acentuarán estas medidas 

y afirma que uno de los temas que más 

preocupan a los empresarios es la anun-

ciada rebaja de la jornada laboral. «Para 

las empresas intensivas, con tres tur-

nos de ocho horas, supone un gran pro-

blema de organización y un incremen-

to de los costes laborales».  

También se quejan los empresarios 

de la complejidad legislativa. Sobre la 

reforma laboral y las nuevas medidas 

anunciadas, este prestigioso abogado 

afirma que «el Ministerio de Trabajo 

Los ERE inundan los despachos 
laboralistas en el inicio de 2024
∑ Hasta 28 normas aprobadas por 

Trabajo en sólo dos años atenazan  
a las compañías y elevan sus costes  

∑ También son determinantes el 
encarecimiento de los suministros, de 
los alquileres y de los créditos  

Protesta de empleados de la planta 

de Bimbo en Palma  // CATI CLADERA

40% 
Es el incremento porcentual de los 
trabajadores afectados por despi-
dos colectivos, un total de 3.204, a 
mes de noviembre de 2023 –último 
dato oficial disponible–. 
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elabora más medidas de las que hacen 
falta» y, sobre la ruptura del diálogo so-
cial, explica que «la imposición agresi-
va va horadando cualquier negociación 
futura; es malo para todas las partes». 

En esta línea, asegura el socio di-
rector de Labormatters, Alfredo As-
pra, que efectivamente la tendencia 
en 2024 está siendo de elaboración de 
planes de contingencia «de todo tipo». 
Y aunque admite que se están ponien-
do sobre la mesa varias fórmulas para 
elaborar ajustes como el ERE –siendo 
el sector tecnológico uno de los que va 
más anticipado en estos procesos, ya 
que la mayoría los concluyó el pasado 
2023 –, señala que también se están 
produciendo numerosos procesos so-
bre flexibilidad interna y de revisio-
nes salariales en las compañías. 

Inseguridad jurídica  
Señala como elemento catalizador de 
esta coyuntura la fuerte incertidum-
bre que ha aflorado entre los emplea-
dores el tsunami legislativo que ha pro-
piciado el Gobierno. «Se han aproba-
do 28 medidas laborales desde el 
estallido de la pandemia», dice Aspra 
advirtiendo de que esta circunstancia 
atenaza y asfixia a los negocios al adap-
tarse a la nueva legislación.  

«Los ERE están concentrando las 
consultas de las empresas que se plan-
tean abordar planes de reestructura-
ción», explicaba recientemente Álva-
ro García, socio de Everfive, en una 
conversación con ABC sobre esta ten-
dencia. De hecho, si analizamos la úl-
tima entrega estadística del observa-
torio del Ministerio de Trabajo sobre 
procedimientos de ajuste de plantilla 
se observa un fuerte repunte en el 
apéndice específico a despidos colec-
tivo. A mes de noviembre de 2023 –úl-
timo dato disponible – había en Espa-
ña 3.204 trabajadores afectados por 
un despido colectivo, un 40% más que 
en el mismo periodo del año anterior, 
la mayoría en el sector servicios.
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Cristina Díaz   

Las universidades privadas están 
de moda y cada vez ganan más 
peso en Andalucía. Actualmente, 
el sistema universitario andaluz 
cuenta con 10 universidades 
(nueve públicas y una privada), 
pero en los próximos años esta 
red podría incluir hasta cuatro 
instituciones más, todas ellas de 
titularidad privada. De producir-
se esto, el mapa universitario an-
daluz lo formarían 9 instituciones 
públicas y 5 privadas, además de 
una decena de centros y escuelas 
privadas de posgrado o grado cu-
yos títulos, en muchos casos, es-
tán homologados por universida-
des públicas. 

Esta tendencia a favor de la 
educación superior privada no es 
exclusiva de Andalucía, sino que 
afecta a todo el país. En España, 
las universidades privadas están 
a punto de alcanzar en número a 
las públicas. En 25 años se han 
creado en España 27 privadas, 
mientras que la última pública, la 
Politécnica de Cartagena, abrió 
sus puertas en 1998. 

“En primer lugar habría que ha-
cer distinciones dentro de las uni-
versidades privadas, pues no to-
das tienen los mismos objetivos ni 
se basan en los mismos princi-
pios”, señala Fabio Gómez-Es-
tern, rector de la Universidad Lo-
yola, la primera universidad pri-
vada que se estableció en Andalu-
cía. “En nuestro caso, la Loyola 
tomó desde el inicio la forma de 
una fundación sin ánimo de lucro 

que sólo aspira a ser económica-
mente sostenible para cumplir 
con su misión de formar a los me-
jores estudiantes posibles y que 
estos puedan después ayudar al 
mundo a resolver los retos que la 
sociedad afronta desde los dife-
rentes ámbitos profesionales”. 

El número de alumnos matri-
culados en los centros privados 

de España se ha triplicado en los 
últimos 20 años (pasando de 
115.000 a 345.000), y supone 
cerca del 30% de los titulados del 
curso 2020-2021, según el análi-
sis que recoge el informe de la 
Fundación CyD 2021/2022. 

El aumento de universidades 
privadas se ha visto favorecido 
por los gobiernos autonómicos 
del Partido Popular. Andalucía es 
un buen ejemplo de ello. Desde 
que en 2019 el PP de Juanma Mo-
reno llegó al Gobierno de Andalu-
cía se han estudiado ocho proyec-
tos de universidades privadas que 
deseaban instalarse en esta co-
munidad. De estos ocho proyec-
tos, cuatro han sido denegado, 
dos aprobados y otros dos ya han 
iniciado la tramitación previa a su 
aprobación, según informa la 
Consejería de Universidad, Inves-
tigación e Innovación. 

Las dos universidades privadas 
aprobadas y que pueden empezar 
a funcionar a partir del curso 
2024-2025 son la CEU Fernando 
III, con sede en Bormujos (Sevi-
lla), y la Tecnológica Atlántico-
Mediterránea (Utamed), una 
universidad online que tendrá su 

sede en Málaga. Estas incorpora-
ciones han provocado un males-
tar entre los centros públicos, que 
ponen en duda la calidad de sus 
enseñanzas. Todas las miradas se 
dirigen a la Junta, que defiende 
su fuerte apuesta por la universi-
dad pública al recordar “el escaso 
peso” que aún tiene el sector pri-
vado en la región.  

Lo cierto es que la polémica es-
tá servida. En el caso de la CEU 

Fernando III, su aprobación pro-
vocó una crisis institucional entre 
la Fundación Universitaria San 
Pablo CEU y la Universidad de Se-
villa (US). Ésta decidió de mane-
ra unilateral que el centro adscri-
to Cardenal Spínola (pertene-
ciente al CEU) dejara de estar vin-
culado a la US este curso 2023-
2024 ante el comienzo de la nue-

va universidad privada ligada a 
esta institución. Hay que recordar 
que la US junto al resto de univer-
sidades públicas andaluzas emi-
tieron un informe desfavorable 
de la CEU Fernando III y la Uta-
med, al considerar que no reúnen 
los requisitos de calidad exigidos 
para impartir los grados propues-
tos. 

Finalmente, la CEU y la US fir-
maron un nuevo acuerdo para 
iniciar el proceso de desadscrip-
ción, que, en lugar de ser inme-
diato, podrá demorarse seis años. 
Este acuerdo permite un menor 
impacto en el alumnado, aunque 
la Universidad de Sevilla no ofer-
tará más plazas de nuevo ingreso 
en el centro Cardenal Spínola pa-
ra el curso 2024-2025. 

A pesar de estas desavenencias, 
la CEU Fernando III se inaugura-
rá el próximo mes de septiembre 
en el campus que la institución 
posee en Bormujos. Con tal fin, se 
ha construido un nuevo edificio 
en dichos terrenos que consta de 
dos plantas y 20 aulas. El primer 
curso lo hará con la impartición 
de diez grados, seis posgrados y 
dos doctorados. La nueva univer-

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Alumnos a las puertas de las instalaciones de la Universidad Loyola en Sevilla.

El mapa de las universidades en 
Andalucía: 9 públicas y 5 privadas

 

 

l El sistema universitario contará con tres centros privados el próximo curso y hay dos proyectos 
más en tramitación l Estas incorporaciones han provocado malestar entre los centros públicos

CEU Fernando III, en 
Bormujos, y Utamed, 
en Málaga, son las 
últimas incorporaciones

La Alfonso X el Sabio 
Mare Nostrum y la 
Universidad Europea de 
Andalucía, en estudio
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sidad privada sevillana se estre-
nará con dos ingenierías y con ca-
rreras de la rama social, como Ad-
ministración y Dirección de Em-
presas o Marketing. Pero, aten-
ción, porque en el segundo curso 
ya se apuesta por la rama biosani-
taria, con Medicina, Enfermería, 
Fisioterapia y Psicología como 
novedades para septiembre de 
2025. La Utamed, por su parte, 
está promovida por Sapere Aude 
Arco Mediterráneo S.L. Se trata 
de una universidad online con se-
de en Málaga y cuya oferta acadé-
mica la componen seis grados, 
siete másteres y un programa de 
doctorado. Las titulaciones a im-
partir se vinculan con las Ciencias 
Sociales y Jurídicas, con especial 
énfasis en las nuevas tecnologías. 
No han faltado quienes han vin-
culado su creación con la empre-
sa que dirigía Javier Imbroda, 
quien fuera consejero de Educa-
ción durante la primera legislatu-

ra de PP y Ciudadanos en la Jun-
ta de Andalucía, fallecido antes 
de acabar ese mandato.  

Las otras dos instituciones que 
van a iniciar la tramitación con el 
beneplácito de la Junta de Anda-
lucía son la Alfonso X el Sabio Ma-
re Nostrum y la Universidad Eu-
ropea de Andalucía, ambas con 
sede en Málaga.  

El primero de estos dos proyec-
tos tendrá carácter presencial, 
online y semipresencial y su catá-
logo de enseñanzas estará inte-
grado por once grados, tres do-
bles grados, siete másteres y tres 
programas de doctorado. Todas 
esas titulaciones proyectadas se 
articularían a través de tres facul-
tades: la de Salud y Deporte, la de 
Negocio y Tecnología y la de Arte 
y Diseño, y están relacionadas 
con la Biomedicina, Enfermería, 
Fisioterapia, Computación e Inte-
ligencia Artificial, Ciberseguri-
dad, Industria 4.0 o Diseño In-
dustrial y Desarrollo de Producto. 

Por su parte, la Universidad Eu-
ropea de Andalucía impartirá do-
cencia mediante las modalidades 
presencial, virtual y semipresen-
cial, se ubicará en Málaga y con-
taría con tres centros: la Facultad 
de Ciencias Sociales, la Facultad 
de Ciencias Biomédicas y Depor-
te y la Escuela Politécnica. 

Su oferta académica se com-
pondrá de diez grados, 14 máste-
res y tres programas de doctora-
do en materias relacionadas con 
la Administración y Dirección de 
Empresas, Marketing, Negocios 
Internacionales, Biomedicina, 
Odontología, Fisioterapia, Cien-
cias de la Actividad Física y De-
porte o Ingeniería Informática, 
entre otras. 

Por último, los cuatro proyec-
tos denegados son la Universidad 
Privada de la Costa del Sol 

(UPCS), la Universidad Antonia 
Guerrero de Estepona, la Univer-
sidad Internacional del Medite-
rráneo (Unimed) y la Universi-
dad Internacional Lucio Anneo 
Seneca (Unilas). 

“El debate en la educación uni-
versitaria no debería estar centra-
do en si las universidades son pú-
blicas o privadas, sino en si son o 

no de calidad, si cumplen o no 
con los estándares que les requie-
ren las administraciones públicas 
para llevar a cabo su actividad y si 
obtienen resultados destacables 
en los elementos que miden la ca-
lidad de las instituciones de edu-
cación superior: investigación, 
desempeño académico de los es-
tudiantes, empleabilidad de los 

egresados e internacionaliza-
ción, que son los parámetros que 
miden la mayoría de rankings 
universitarios”, explica el rector 
de la Loyola, que a finales de 
2023, y con el curso ya iniciado 
logró que la Junta le diera el visto 
bueno para impartir los grados de 
Enfermería y Medicina, lo que 
provocó de nuevo las críticas de 
las universidades pública. No le 
ha faltado demanda para poner-
los en marcha de manera inme-
diata. 

Cuando se le pregunta sobre si 
puede haber un exceso de oferta 
en un momento en el que la nata-
lidad cae, Fabio Gómez-Estern 
considera esto un punto positivo, 
no negativo: “La mejora de la 
oferta universitaria incrementa el 
atractivo de Andalucía como des-
tino global, ya no solo como des-
tino turístico, sino profesional e, 
indudablemente, de estudios. So-
mos un destino asequible, atrac-
tivo, lleno de naturaleza, ocio y 
patrimonio. Podemos y debemos 
apuntar a un mercado global de 
estudiantes que está en creci-
miento, y, en este sentido, el fac-
tor demográfico local no es deter-
minante”. 

Los rectores de la Universidad 
de Sevilla y la Pablo de Olavide, 
ambas públicas, han declinado la 
oferta de este medio para partici-
par en este reportaje. 

MÁSTERES, ESPECIALIDAD 
DE LA PRIVADA 

En el curso 2021-2022, el núme-
ro de estudiantes matriculados 
en las universidades españolas en 
estudios de grado ascendía a 
1.333.567, una cifra un 0,2% in-
ferior a la del curso anterior. En 
las universidades públicas se pro-
dujo un descenso de los matricu-

lados mientras que en las priva-
das hubo un aumento (-1,8%
frente al 7,5%). En la última déca-
da las universidades públicas han
perdido más de 200.000 alum-
nos, según datos del último infor-
me de la Fundación CyD. 

En lo que se refiere a los máste-
res, el total de estudiantes matri-
culados fue de 266.902, un 7,9%
por encima de la cifra del curso
precedente (incremento del 3%
en las públicas y del 14,4% en las
privadas). El 46,1% del alumna-
do en este nivel estaba matricula-
do en universidades privadas (y
el 57,3% de ellos, en universida-
des privadas a distancia). 

Para el curso 2022-2023, los
datos provisionales (los oficiales
se publicaran en junio de 2024)
muestran una nueva reducción,
aunque más sutil, del número de
alumnos de grado en las universi-
dades públicas, mientras que en
las privadas se registra un au-
mento todavía más intenso, de
manera que el número total de
alumnos matriculados subiría. 

Las universidades privadas en
España se está esforzando por di-
ferenciarse de las públicas espe-
cializándose de manera clara,
dentro de los estudios reglados,
en el nivel de máster, más próxi-
mo al mercado laboral, según
apuntan desde la Fundación
CYD. Además, se observa una
mayor apuesta de las privadas
por las enseñanzas híbridas u on-
line (no solo en universidades a
distancia sino también en las pri-
vadas presenciales, las cuales son
particularmente atractivas para
aquellos alumnos con un perfil
superior al de grado que necesita
flexibilidad a la hora de gestionar
los estudios y mejorar la concilia-
ción entre estudios, trabajo, fami-
lia y otras responsabilidades. 

“Los estudiantes que optan por
cursar un máster exigen que éste
les facilite un acceso ágil y bien
posicionado al mercado laboral.
La experiencia indica que esto se
obtiene implicando a las empre-
sas líderes de cada sector tanto en
la elaboración e impartición de
los títulos como en la empleabili-
dad futura y el networking. Estos
aspectos suelen ser puntos fuer-
tes de las universidades privadas
por su diversidad en la estructura
de personal, siempre que hagan
una buena labor de integración
con el tejido empresarial, como es
el caso de Loyola”, opina Fabio
Gómez-Estern. “Nuestra oferta
de másteres en número de títulos
es similar a la de grados, pero su
orientación es mucho más especí-
fica, más orientada al sector al
que se desea acceder, y siempre
con la intervención de profesio-
nales expertos y empresas desta-
cadas que aportan esa visión
práctica y cercana a la realidad
profesional”. 

En el curso 2021-2022, en la
mitad de los 10 ámbitos de estu-
dio, las privadas fueron ya mayo-
ría en el total de matriculados de
máster (educación; servicios; ne-
gocios, administración y dere-
cho; salud y servicios sociales, e
informática).

G. H. 

Estudiantes en una biblioteca de la Universidad de Granada.

M. J: LÓPEZ / EP 

Alumnos en un examen en la Universidad Pablo de Olavide.

El aumento de las 
privadas se ha visto 
favorecido por los 
gobiernos del PP
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D 

Diego J. Geniz 

La FP, una enseñanza tan deman-
dada por las familias y las empre-
sas en la actualidad, se enfrenta el 
próximo curso a un auténtico de-
safío: adaptarse a la nueva ley del 
Gobierno. En el Colegio Altair son 
conscientes de ello. Este centro 
concertado, de educación dife-
renciada, fue uno de los primeros 
de Sevilla en apostar por la For-
mación Profesional en los años 
80, cuando se consideraba una al-

ternativa secundaria al Bachille-
rato y la universidad. Una vía de 
auxilio para quienes habían fra-
casado en los estudios. 

Cuando han pasado cuatro dé-
cadas, los ciclos que en sus insta-
laciones se imparten se han con-
vertido en un referente de calidad 
educativa, sin olvidar la impor-
tante labor social que se realiza a 
través de ellos, pues la mayor par-
te de los alumnos que los cursan 
proceden de barrios deprimidos 
de la ciudad. Estos estudios tie-
nen ante sí el gran reto que supo-
ne la nueva ley que los regula, im-
pulsada por el Ejecutivo de Pedro 
Sánchez y que será de plena apli-
cación a partir de septiembre.  

La oferta académica del Altair 
en FP la componen actualmente 
ocho títulos. Tres de ellos de gra-
do medio y cinco del superior. En 

el primer grupo se encuentran 
Electromecánica de Vehículos 
Automóviles, Gestión Adminis-
trativa y Sistemas Microinformá-
ticos y Redes. El segundo lo con-
forman Administración y Finan-
zas, Enseñanza y Animación So-
ciodeportiva, Automoción, Desa-
rrollo de Aplicaciones Web y Sis-
temas Electrotécnicos y Automa-
tizados.  

Al implantarse hace 40 años, 
este centro educativo ahondaba 
en la línea puesta en marcha en 
1967, cuando fue inaugurado por 
la obra educativa del Opus Dei en 
el extrarradio de Sevilla. El fun-
dador de esta organización cató-
lica, San José María Escrivá, lle-
vó la enseñanza a los barios obre-
ros que en la actualidad confor-
man el amplio Distrito Cerro-
Amate, que los últimos años apa-

recen en el listado de zonas más 
pobres de España. Altair ya no es-
tá en el perímetro de la capital 
andaluza, se encuentra a pie de 
la SE-30, pero su función social 
continúa intacta. Una labor que 
se constata especialmente en los 
ciclos formativos que imparte. 

Adrián Rodríguez tiene 16 
años. Es vecino de Palmete y 
alumno del grado medio de Elec-
tromécanica de Vehículos. El ta-
ller del que dispone esta titula-
ción en nada difiere del que pue-

de encontrarse en cualquier ba-
rrio de la ciudad. Eligió este ciclo 
porque le gusta la mecánica. El 
mismo motivo que impulsó a sus 
compañeros –Juan Luis Barrios, 
de 18 años y residente de la Can-
delaria; y Andreu Barbeta, de Ro-
chelambert– a decantarse por es-
ta formación. Los tres jóvenes ya 
han decidido qué van a hacer una 
vez que acaben los estudios. Uno 
de ellos, cuando se titule, empe-
zará a trabajar. Es consciente de 
la demanda de técnicos que exis-
te en Sevilla. Otro seguirá for-

mándose. Se matriculará en un 
grado superior. Y el tercero tam-
poco lo duda. Su tío cuenta con 
un taller y allí trabajará. La FP del 
Altair se convierte, así, en una 
cantera de profesionales para el 
tejido productivo del entorno y 
en una vía segura para la inser-
ción laboral de los jóvenes.  

Esta oportunidad no se ofrece 
sólo para los alumnos que han 
acabado la educación obligato-
ria, a los 16 años. También para 
quienes han vuelto a los estudios 
buscando una segunda oportuni-
dad. Es lo que le ha ocurrido a Ni-
colás Álvarez, que cumplidos los 
30 años decidió “reciclarse” y es-
tudiar el grado medio de Siste-
mas Microinformáticos. Ahora 
cursa el superior de Desarrollo de 
Aplicaciones Web. Un ejemplo de 
que la FP supone uno de los mejo-

1
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l Todos los ciclos serán duales, lo que supone una gran implicación de las empresas  
l Centros como Altair llevan 40 años prestando una labor social con esta formación técnica

El desafío de la 
FP con la nueva 
ley del Gobierno

 

Los principales 
cambios de la 
reforma educativa

La nueva ley de FP entraña im-
portantes cambios. Uno es lo-
grar un sistema integrado en 
esta enseñanza, que agrupará 
la FP del sistema educativo y la 
FP para el Empleo (incluidos 
los certificados de profesionali-
dad). Se pretende, así, lograr un 
modelo más flexible al articu-
larse en cinco grados de cualifi-
cación acumulables y ascen-
dentes (A, B, C, D y E), que irán 
desde las microformaciones a 
los títulos de especialización. 
La norma contempla dos tipos 
de formación dual: una general 
en la que el 20% del aprendiza-
je se realice en una empresa 
sin vinculación contractual; así 
como una intensiva, donde el 
30% de la formación se desa-
rrolle en el tejido productivo y 
con contrato. Esto supone la 
creación de figuras que colabo-
ren y faciliten la relación cen-
tros educativos-empresas. To-
do ello en provincias, como Se-
villa, donde predominan las 
pymes. Un importante reto.

La inserción laboral  
de los ciclos roza 
el 100% por la gran 
demanda empresarial
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res ejemplos de formación per-
manente.  

Altair matricula cada curso a 
casi 400 alumnos en estos ciclos. 
La cifra la aporta Jesús Candau, 
director de FP en dicho colegio. 
Todos los años hay excedente de 
demanda para lograr plaza en las 
titulaciones. Las más reclamadas 
son las de la rama de Informática 
–en la que llegan a registrarse 
hasta 300 solicitudes de matricu-
lación para las 30 plazas oferta-
das–, la de Automoción y la de 
Animación Sociodeportiva. Este 
gran interés lo justifica la eleva-
da inserción laboral que se logra 
con dichas especialidades. “En 
los relacionados con las TIC la 
empleabilidad alcanza al 100% 
de los titulados, mientras que en 

otro ciclos es menor porque bue-
na parte del alumnado decide se-
guir con los estudios en un grado 
superior o entrar en la universi-
dad”, explica Candau.  

“Un 70% de los jóvenes que estu-
dian aquí la FP vienen de los ba-
rrios de Cerro-Amate, pero debido 
a que en esta enseñanza la Junta 
aplica el distrito único andaluz, co-
mo en el sistema universitario, 
existe un 30% de alumnos que pro-
ceden de provincias cercanas, co-
mo Córdoba y Cádiz, y residen en 
pisos compartidos con compañe-
ros o se alojan con familiares”, de-
talla Candau, quien manifiesta que 
este importante porcentaje de es-
tudiantes que vienen de fuera obe-
dece al gran prestigio que tiene Al-
tair en Formación Profesional.  

El acceso a los ciclos es distinto 
según el grado que se pretenda 

cursar. En los medios se entra 
desde la ESO y en los superiores, 
bien desde un grado medio o des-
de el Bachillerato, aunque en es-
te caso resulta determinante la 
modalidad elegida en la enseñan-
za preuniversitaria. Por supuesto, 
la nota del expediente académico 
es clave para hacerse con una pla-
za, de ahí que muchos expertos 
no entiendan que la reforma edu-
cativa del Gobierno (Lomloe) 
permita que los jóvenes titulen 
con asignaturas suspensas, lo que 
dificulta después la entrada a la 
FP deseada. “Si no consigue la ca-
lificación necesaria, ese alumno 
quedará condenado a estudiar un 
ciclo que no le gusta”, admite el 
director de FP en Altair.  

La oferta de grado medio en Se-

villa la protagonizan los centros 
públicos y concertados. Sin em-
bargo, en el grado superior ad-
quieren bastante peso los priva-
dos, de ahí la importancia de Al-
tair, que mantiene el concierto en 
estas enseñanzas. “En algún mo-
mento hemos contemplado la po-
sibilidad de impartir una FP Bási-
ca, pero las limitaciones físicas lo 
impiden”, aclara Candau.  

Lo que sí se prevé es ofertar un 
curso de especialización en Ci-
berseguridad. Se trata de un ti-
po de enseñanza que equivale al 
máster universitario y que, en el 
caso de la FP, acredita la forma-
ción de un estudiante en una es-
pecialidad profesional. Dicha ti-
tulación, la de Ciberseguridad, 
ya la imparten otros centros de 
la provincia, como el CEU en 
Bormujos o el IES Punta del Ver-

de, en la capital. El próximo cur-
so la desarrollará el colegio con-
certado de los Padres Blancos, 
en Los Remedios. Altair sería el 
cuarto. Un listado que seguirá 
ampliándose, debido al elevado 
número de empresas tecnológi-
cas que reclaman trabajadores 
con este perfil, pues evitan que 
sus sistemas informáticos sean 
víctimas de un ciberataque, co-
mo ocurrió el pasado septiem-
bre en el Ayuntamiento de Sevi-
lla. En todo caso, se trata de una 
posibilidad que “se está anali-
zando”.  

Este centro concertado se en-
frenta al desafío de la nueva ley 
de FP, que empieza a aplicarse el 
próximo curso. “Aún faltan ins-
trucciones para desarrollarla”, 

añade Candau. Entre las noveda-
des más importantes que incor-
pora cabe destacar el propósito 
de que todos estos ciclos sean 
duales, es decir, que la mitad se 
desarrolle en las aulas y la otra, 
en empresas. El principal proble-
ma –apuntan desde la dirección 
de Altair– es que el porcentaje de 
alumnado andaluz en esta moda-
lidad no llega al 5%. Este tipo de 
formación procede de Alemania, 
donde la mayor parte del tejido 
productivo lo conforman grandes 

empresas y multinacionales, que 
cuentan con personal suficiente 
para hacer las veces de tutor en 
sus instalaciones y enseñar a los 
alumnos.  

El grado superior de Adminis-
tración y Finanzas ya es dual en 
Altair, “en un 40%”, según apun-
tan sus responsables. El centro 
mantiene acuerdos con unas 50 
empresas para que los estudian-
tes realicen en ellas el módulo de 

la FCT (Formación en Centros de 
Trabajo). Entre estas firmas se en-
cuentran Deloitte, Siemens, 
Mapfre, auditoras y talleres de 
mediano y pequeño tamaño. Al-
gunos son propiedad de antiguos 
alumnos, donde reciben y ense-
ñan a las nuevas generaciones del 
colegio que aprenden Electrome-
cánica y Automoción.  

Los antiguos alumnos desem-
peñan una función clave en estos 
estudios. Así lo señala Juan José 
de Paiz, subdirector de Altair. La 
experiencia profesional de quie-
nes fueron estudiantes del cole-
gio supone un plus a la hora de 
formar a los alumnos actuales. 
También lo hacen antiguos profe-
sores. “Entra dentro de la educa-
ción personalizada que promue-
ve este centro, con un seguimien-
to individualizado en lo académi-

co y personal de cada estudian-
te”, defiende De Paz.  

Un ejemplo de esto último lo
proporciona José Antonio Lozada,
quien comenzó a estudiar la FP en
Altair en 2016. Empezó con el gra-
do medio de técnico en Instalacio-
nes Eléctricas y Automáticas para
continuar luego con uno superior
en Sistemas Electrotécnicos y Au-
tomatizados, que acabó en 2020.
Durante este tiempo el propio co-
legio le proporcionaba ofertas de
empleos temporales para las vaca-
ciones de verano y Navidad. “Una
vez que terminé los estudios me
incorporé de forma a inmediata a
trabajar”, recuerda Lozada.  

“Llevo ya una antigüedad de
tres años y medio con mi empresa,
Pimasa, donde desempeñamos

funciones de seguridad, de protec-
ción contra incendios y nos encar-
gamos de las instalaciones de con-
trol”, detalla este antiguo alumno
de Altair. Además, desde que salió
del colegio ha tenido la oportuni-
dad de trabajar en el extranjero a
través de Dragados. Lo hizo en una
plataforma eólica en el Mar del
Norte, Alemania. “Fue una gran
experiencia”, afirma.  

“Altair te inculca la responsabi-
lidad, la educación, la puntuali-
dad, el orden y la limpieza en el
trabajo”, subraya Lozada, que
asegura que “a día de hoy tutores
de Altair siguen mandado ofertas
de empleo”. Una prueba de que
se mantiene el vínculo con un
centro cuya labor social resulta
indiscutible en Cerro-Amate. La
nueva ley de FP supondrá ahora
un nuevo desafío.  

Entre los planes de 
futuro se encuentra un 
curso de especialización 
en Ciberseguridad

2

Altair alerta de que el 
alumnado andaluz de 
FP Dual no llega ni al 
5% en esta enseñanza

1. El taller de Electromecánica 

que posee el Colegio Altair.  

2. Aula del grado superior de 

Desarrollo de Aplicaciones 

Web. 3. Alumnos de FP en una 

de las clases. 4. Juan José de 

Paiz, subdirector de Altair; y 

Jesús Candau, director de 

Formación Profesional del 

centro concertado.
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Ranking de los principales bufetes de abogados en Andalucía
Cifras de facturación en millones de euros 
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RANKING DE BUFETES ANDALUCES 2023

M. J. PEREIRA/J. DÍAZ 
SEVILLA 

E
l ranking de bufetes con activi-
dad en Andalucía por volumen 
de facturación no ha variado su 
pódium en 2023, ya que la fir-

ma malagueña Martínez-Echevarría 
Abogados continúa líder, aunque pue-
de que por poco tiempo, ya que en po-
cas semanas culminará con casi toda 
probabilidad la fusión de dos grandes 
despachos regionales: el Montero Aram-
buru, segundo en la clasificación y con 
domicilio en Sevilla, y Gómez-Villares 
& Atencia, sexto en la lista y con sede en 
Málaga. En caso de realizarse esa fusión, 
el despacho resultante controlaría An-
dalucía occidental y oriental, y corona-
ría el podio de esta clasificación, que no 
incluye a las Big Four o despachos como 
Cuatrecasas o Garrigues. El bufete que 
surgirá de la fusión tendrá un volumen 
de negocio de 27,8 millones.  
 

1. MARTÍNEZ-ECHEVARRÍA. Su factu-
ración ha aumentado un 13% con res-

pecto a 2022, alcanzando los 26,6 millo-
nes de euros con una plantilla de 325 
personas, lo que le ha permitido liderar 
en 2023 el ranking de bufetes andalu-
ces por volumen de facturación. En nó-
mina tiene a 189 abogados y economis-
tas, siendo Vicente Morató el socio di-
rector del bufete en Andalucía, Madrid, 
Portugal y Turquía. En 2023 ha incor-
porado a tres socios: Manuel Toledano, 
Manuel Rodríguez y Gonzalo Jiménez. 
Con ello, ya son 28 los socios de la fir-
ma, que cumple 41 años. «Hemos aña-
dido nuevas prácticas en el despacho, 
como Derecho de la Energía, cada día 
más necesaria por el destacado aumen-
to de las inversiones en energías reno-
vables en Andalucía. También Derecho 
del Deporte, donde existe una impor-
tante carencia de prestación de este ser-
vicio profesional desde los despachos 
andaluces y desde Martínez-Echevarría 
vamos a dar cobertura en este tipo de 
asesoramiento con un muy nivel alto 
de calidad», indica Vicente Morató.   

 
2. MONTERO ARAMBURU. Con sede so-

cial en Sevilla, Montero Aramburu fac-
turó el pasado año 23,1 millones, un 5% 
más. Su plantilla es 305 empleados, de 
los cuales 220 son abogados y econo-
mistas. La firma, dirigida por Leonar-
do Neri y Javier Valdecantos, tiene 26 
socios, seis de los cuales se incorpora-
ron el pasado año. Así, promocionó a 
tres profesionales como socios:  Luis Cá-
novas, Felipe Fernández y Ana Game-
ro. Por otra parte, ha fortalecido nota-
blemente sus equipos con las incorpo-
raciones de tres nuevos socios: Javier 
Menchén y José Blanco, profesionales 
con gran experiencia en reestructura-
ciones financieras y mercado de capi-
tales. Ha incorporado a María José Se-
rrano, que tiene una destacada trayec-
toria como inspectora de Hacienda, y 
que se ha integrado como socia del de-
partamento tributario en la oficina de 
Madrid. 

 
3. CREMADES & CALVO SOTELO. En 
2023 ingresó 14,7 millones, un 13% más 
a pesar de no haber incrementado la 
plantilla, según informa Francisco Fer-
nández, socio director de la oficina en 
la región. La firma tiene en la región a 
86 empleados, de los que el 51 son abo-
gados, 16 economista y 5 ingenieros. El 

despacho está presente en la región en 
Málaga, Sevilla, Granada y Marbella. La 
firma ha llevado a cabo proyectos de co-
laboración público privada en infraes-
tructuras en proyectos con una inver-
sión de casi 100 millones de euros y ha 
continuado con el asesoramiento a la 
Junta de Andalucía en el redimensiona-
miento del sector público instrumen-
tal. Como hito importante, en 2023 se 
ha adjudicado el acuerdo marco en ase-
soramiento a la Agencia Digital de An-
dalucía.  

 
4. ZURBARÁN. El despacho que dirige 
Ricardo Astorga ha cerrado el año con 
6,3 millones de facturación frente a los 
seis millones del ejercicio anterior, gra-
cias al trabajo de los 31 abogados y eco-
nomistas de la plantilla, además de los 
siete socios de la firma, que tiene ofici-
nas en Sevilla, Madrid y Zaragoza.  La 
estrategia que se marca el bufete es si-
tuarse en un nicho de mercado de asun-
tos de gran complejidad; y en la estra-
tegia de expansión de la firma se busca 
una organización eficiente y sostenible. 
Y en esto se enmarca la ampliación de 
las instalaciones en la sede de la capi-
tal andaluza. 
 
5. RZS ABOGADOS. Javier Romero, Mar-
ta Serra y Jerónimo Zamora continúan 
al frente, como socios directores, de la 
firma RZS Abogados, que  tiene un equi-
po de 53 profesionales, de los que 40 son 
abogados. Aunque ligeramente, la fir-
ma ha incrementado su facturación, al-
canzando los 4,8 millones, lo que le per-

Martínez-Echevarría sigue líder 
en un sector en movimiento
∑ De la fusión de Montero Aramburu con 

Gómez-Villares & Atencia surgirá este 
año un bufete que coronará el podio  

∑ Abogados expertos en deporte, seguros 
o tecnología, detrás de los grandes 
fichajes realizados en 2023 en la región

Andersen, séptima en la 
clasificación, ha doblado su 
facturación en un año, 
alcanzando los 4,2 millones 
de euros
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Nertis ETL

Global
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Jordano
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2,05

Maio 
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Lébeq
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Rull y 

Asociados
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2,20
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Abogados
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17º

Dogma
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1,24

18º
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La lista no incluye las “Big Four”

mite alcanzar la quinta posición de este 
ranking andaluz. El año pasado el des-
pacho incorporó tres letrados para re-
fuerzo del área de Seguros y otro para 
el área de Mercantil. Precisamente el 
departamento de Seguros cuenta con 
nueva socia, María Hidalgo.  
 
6. GÓMEZ-VILLARES & ATENCIA. El 
despacho malagueño redujo un 9% sus 
ingresos, quedando en 4,7 millones. El 
bufete tiene 64 empleados, de los cua-
les 52 son abogados o economistas. El 
despacho, cuyos directores son Santia-
go Gómez-Villares y Pablo Atencia Ro-
bledo, cuenta con 14 socios. El despa-
cho tiene acuerdos ‘best friends’ en Rei-
no Unido, Noruega, Alemania, Colombia 
y Honduras y -señala- «estamos culmi-
nando el acuerdo de integración con 
Montero Aramburu, con quien mante-
nemos una alianza estratégica desde 
hace varios años. Aspiramos a conver-
tirnos en el despacho de referencia en 
Andalucía». 
 
7. ANDERSEN. La firma ha experimen-
tado en 2023 no pocos cambios en An-
dalucía. Ha integrado el despacho Ace-
ta Estudio Jurídico y Tributario en la ca-
pital andaluza, y el de Affasa en Málaga, 
reforzando así el área fiscal de ambas 
oficinas. El despacho, dirigido en Sevi-
lla por Tomás Rivero y por José Miguel 
Soriano en Málaga, disparó el pasado 
año sus  ingresos hasta los 4,2 millones, 
el doble que en 2022. En la actualidad 
tiene 54 empleados en Andalucía. Ha 
incorporado en 2023 a Alfonso Casado, 
socio de Fiscal de Málaga, y a Carlos Ál-
varez Zapata, socio de Fiscal de Sevilla. 
Y esta semana ha dado a conocer la in-
corporación de nueve profesionales de 
mercantil y urbanismo provenientes de 
Zurbarán Abogados, haciendo además 
socios a Paloma Angulo (Urbanismo) y 
Ricardo Torres (M&A). 

 
8. ROCAJUNYENT-GAONA, PALACIOS 
Y ROZADOS.El pasado años se creó el 
Grupo RocaJunyent, una sociedad con-
formada por RocaJunyent y despachos 

profesionales con liderazgo en distin-
tas comunidades autónomas: Catalu-
ña, Madrid, Castilla-León, Baleares y 
País Vasco, más Andalucía.La firma an-
daluza, con oficinas en Sevilla y Mála-
ga, cerró el año  con 4,46 millones de  in-

gresos, frente a los 3,8 del ejercicio an-
terior. Actualmente el despacho tiene 
15 socios tras las dos últimas incorpo-
raciones: Juan José Torres Ventosa, Abo-
gado del Estado en excedencia, y Miguel 
Pérez Rocamora.  

9. MA ABOGADOS. La firma facturó 2,9 
millones de euros, 300.000 euros más 
que en 2022, indica Alberto Pérez Sola-
no, director del despacho en la región. 
La firma, que tiene 21 empleados, ha in-
corporado en 2023 a una experta labo-
ral a su equipo. Cuatro son los socios de 
esta firma: Sofía Acuña, Manuel Guar-
diola, Alberto Pérez Solano y Lucas Fer-
nández de Bobadilla. MA Abogados tie-
ne en Andalucía una ‘joint venture’ con 
el despacho Constitución 23 Estudio de 
Litigación para desarrollar conjunta-
mente productos relacionados con el 
derecho penal económico. Tras haber 
logrado en 2023 crecer en áreas de liti-
gación, mercantil y tributario, su obje-
tivo este año es desarrollar el proyecto 
de colaboración con Constitución 23.10.  
 
10. EJASO. Dirigida en Sevilla por Javier 
Romero y en Córdoba por Carlos Rodrí-
guez Vallecillo y José Ángel Castillo Cano 
Cortés, la firma tiene en plantilla a 21 
trabajadores, 17 de ellos abogados y eco-
nomistas en plantilla. Con dos oficinas 
en Andalucía, la firma ha fichado du-
rante 2023 a dos abogados mercantilis-
tas. El despacho facturó 2,5 millones en 
2023, superando levemente la cifra en 
2022. En 2023 creado un área especia-
lizada en ‘venture capital’ y ayuda a la 
pyme para salida al mercado alternati-
vo de capitales (BME Growth). Para 2024 
prevé crear el área de mercantil con la 
incorporación de nuevos socios. 

 
11. MORA & JORDANO. Con sede en Má-
laga, Jora & Jordano llegó a los 2,2 mi-
llones de euros de ingresos en 2023, 
250.000 euros más que el año anterior. 
Su plantilla es de 34 empleados -cua-
tro más que en 2022-, de los que 18 son 
abogados y 8 economistas. Son cinco 
los socios de esta firma: Pedro Mora 
Jordano, su director; Salvador Díaz 
(fiscal), Rafael Jiménez Velasco (estra-
tegia, arbitraje y litigación); Fernan-
do Ruiz de Castañeda (mercantil) y José 
Manuel Pérez (laboral). El despacho, 
con oficinas en Madrid y Sevi-
lla, ha fichado este año a Da-

Arriba, Vicente Morató, de 

Martínez-Echevarría. A la 

izquierda, Leonardo Neri y Javier 

Valdecantos, de Montero 

Aramburu. Sobre estas líneas, 

Francisco Fernández, de 

Cremades & Calvo Sotelo  // ABC
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vid Leiva Cruz como respon-
sable de servicios corporati-

vos, y a Borja Fernández de Mesa para 
el área fiscal en Córdoba. Mora & Jorda-
no tiene acuerdos  con Torres y García 
Lara en Perú y con Thomas Bittorf en 
Alemania.  
 
12. NERTIS GLOBAL. El despacho que 
dirige Manuel Salinero ha registrado un 
incremento del 10% diez respecto a 2022, 
alcanzando los 2,21 millones. Actual-
mente son siete socios tras la incorpo-
ración de Carlos Aretio, Borja Moreno 
y Juan Luis Pavón. Se encuentra en la 
fase final de incorporación definitiva 
del departamento de Mercantil y Con-
cursal, de la mano de Integra Abogados, 
dirigido por Antonio González, habién-
dose trasladado ya todo su equipo a las 
oficinas de la avenida de la Palmera de 
forma permanente, manteniendo igual-
mente la colaboración permanente con 
el experto economista Francisco Tato. 
 
13. CARRERAS ABOGADOS Y ECONO-
MISTAS. Domiciliado en Málaga, ha vi-
vido un destacado aumento en sus ci-
fras de negocio, con un 16% más de fac-
turación con respecto al año anterior, 
pasando de los 1,85 millones de 2022 a 
2,20 millones en 2023. La firma, que 
cuenta con 19 profesionales, está diri-
gida en Andalucía por Rosa López Gon-
zález y Federico Heras Rubí, y dispone 
de oficinas en Málaga, Marbella, Grana-
da y Madrid.  
 
14. SANGUINO ABOGADOS. Presidido 
por Ernesto Sanguino y dirigido por Va-
nessa Villegas, el bufete  mantiene una 
facturación idéntica en 2023 si se com-
para con el ejercicio anterior, 2,11 millo-
nes.  Ha registrado un crecimiento im-
portante en Administrativo, Urbanis-
mo y Medio Ambiente, por ser el equipo 
jurídico y técnico que mayor número 
de edificaciones ilegales en suelo rústi-
co está regularizando en Andalucía a 
través de la Ley Lista. 
 
15. SILVA VALDÉS. Este bufete fundada 
en 1987, cerró el ejercicio 2023 con una 
facturación de 2,05 millones, frente a 

los 1,9 millones de euros del año ante-
rior. El bufete, sustentado en los pilares 
de Rafael Silva, Miguel Valdés y Beatriz 
Jiménez, cuenta con once socios tras la 
incorporación de tres este  pasado año. 
El crecimiento del bufete ha llevado a 
la ampliación de las instalaciones en la 
capital andaluza en 2023, un año que 
ha estado marcado por el acuerdo de 
colaboración con Conforma Legal. 
 
16. MAIO LEGAL.  La firma ha mante-
nido su facturación en 1,8 millones con  
una plantilla de 29 empleados, de los 
cuales 21 son abogados y dos economis-
tas. El número de socios de este despa-
cho dirigido por el magistrado en exce-
dencia Martínez Escribano es de seis. 
En 2023 formalizó la promoción inter-
na de Ángel Márquez Prieto como nue-
vo socio del área penal. 
 
17. PICOSSI. Con sede en Sevilla, este 
despacho está dirigido en Andalucía por 
el abogado Santiago Picossi Goñi y el 
economista Juan Manuel Picossi Goñi, 
sus dos únicos socios. Ingresó en 2023 
un total de 1,4 millones  con 22 trabaja-
dores, de los que 11 son abogados y 10 
economistas. Integrado en la red de des-
pachos Moore Stephens, anuncia que 
«como despacho de origen familiar, es-
tamos abiertos a la integración de des-
pachos de menor tamaño con dificul-
tades de sucesión o de viabilidad eco-
nómica o técnica». 
 
18. DOGMA LECÓ. Este despacho dis-
pone de oficinas en Sevilla y Madrid, 
facturando 1,3 millones de euros. Diri-
gido por Antonio Duvisón Rodríguez 
(Derecho Tributario) y Ramón Valencia 
Clares (Derecho Mercantil y deporti-
vo), tiene también como socio a José 
Vicente Rodríguez Estacio (Derecho 
Privado). 
 
19. LÉBEQ ABOGADOS. Un 20% ha sido 
el crecimiento de Lébeq en 2023, alcan-
zando 1,35 millones de facturación. La 
firma andaluza, dirigida por Francisco 
Arroyo y con 18 abogados y economis-
tas en plantilla, fichó al catedrático de 
Derecho Mercantil de la Universidad de 
Sevilla Leopoldo J. Porfirio como ‘of 
counsel’. 
 
20. BORES Y CÍA. Cerró el año con un 
volumen de negocio de 1,32 millones de 
euros, ligeramente superior a la conta-
bilizada en el ejercicio anterior. La fir-
ma, con sede en la avenida de la Palme-
ra de Sevilla y con Gonzalo Bores Lazo 
como socio director, cuenta con 18 abo-
gados y dos economistas en su planti-
lla. En el horizonte de 2024 se fija la am-
pliación de plantilla para potenciar el 
crecimiento de varias áreas de especia-
lización.  
 
21. RULL Y ASOCIADOS. Este despacho 
sevillano, que tiene dos socios (Ana de 
la Peña y José Luis Rull), registró en 2023 
unos ingresos de 1,3 millones. Su plan-
tilla integra a  veinte personas, 10 de 
ellas abogados y 5  economistas. El des-
pacho, que es sede oficial del Consula-
do de Francia en Sevilla, ha incorpora-
do a dos colaboradores en el departa-
mento inmobiliario. 
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J. DÍAZ / M. J. PEREIRA 
SEVILLA 

El sector de la Abogacía en Andalucía 

vive en una constante rueda de inte-

graciones, fichajes, fusiones o naci-

mientos de nuevas firmas. El 2023 deja 

cambios relevantes y este año ya vie-

ne cargado de anuncios igual de im-

portantes. Lo más inminente, o al me-

nos así se espera, es la culminación 

con casi toda probabilidad de la fusión 

de dos grandes despachos regionales: 

Montero Aramburu, segundo en la cla-

sificación de despachos, y con domi-

cilio en Sevilla, y Gómez-Villares & 

Atencia, sexto en la lista.  
También se espera este 2024 que 

Sanguino cierre su integración en la 

firma Grant Thornton, una de las fir-

mas de auditores, consultores y abo-

gados líderes en el mundo y en Espa-

ña, en la que llevan un tiempo inmer-

so. En septiembre de 2022 ambas 

sociedades anunciaron que unían sus 

fuerzas para impulsar en Andalucía 

una nueva sociedad de servicios pro-

fesionales que aspiraba a liderar el 

mercado regional.  

Hasta aquí lo que viene, pero lo úl-

timo ha sido el movimiento de Ander-

sen fichando para su oficina de Sevi-

lla a nueve profesionales, en su mayo-

ría letrados expertos en Mercantil y 

Urbanismo, provenientes del despa-

cho Zurbarán Abogados. Destacan Ri-

cardo Torres y Paloma Angulo, como 

socios en las áreas de M&A y Urbanis-

mo, respectivamente, y José Miguel 

Angulo, con más de 40 años de expe-

riencia en Urbanismo, que se incorpo-

ra como ‘Of Counsel’. Meses antes, An-

dersen anunciaba la integración bajo 

su firma de Aceta Estudio Jurídico y 

Tributario en Sevilla, y el de Affasa 

en Málaga, reforzando así el área fis-

cal de ambas oficinas.  

Lébeq, la firma que dirige Francis-

co Arroyo, en los primeros días de 

este 2024 anunció su incorporación 

a RSM, la sexta firma internacional 

en el sector de auditoría, legal, fiscal, 

consultoría y corporate finance. La 
operación se enmarca en el plan de 

expansión a nivel nacional de RSM y 

para el bufete sevillano supone un 

primer paso en el plan de crecimien-

to en la comunidad. 

También dentro de un plan de cre-

cimiento Silva Valdés ha llevado a 

cabo la ampliación de su sede en Se-

villa y ha formalizado un acuerdo de 

colaboración con Conforma Legal, 

despacho integrado por Sonsoles Ro-

dríguez- Fraile y Silvia López Her-

nández-Gil, ambas especialistas en 

‘compliance’ penal. 

Por último, RocaJunyent y los des-

pachos del Grupo BMyV Abogados, 

entre ellos el andaluz Gaona, Palacios 

y Rozados, han fortalecido la alianza 

estratégica que iniciaron en 2019. Nace 

la creación del Grupo RocaJunyent.

Los cambios del sector 
en Andalucía que deja el 
2023 y los que vienen

∑ Las integraciones en 
grandes firmas 
marcan la abogacía 
en la región

Firma de la alianza en 2022 de Sanguino y Grant Thornton  // ABC

A la gran fusión entre  
Gómez-Villares & Atencia y 
Montero Aramburu, se suma 
la integración de Sanguino en 
Grant ThorntonD
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JAVIER GONZÁLEZ NAVARRO 
MADRID 

El Consejo de Ministros estudiará el 

próximo martes el anteproyecto de la 

nueva Comisión Nacional de Energía 

(CNE), organismo regulador que ya 

existió entre 1999 y 2013, hasta que 

Mariano Rajoy decidió integrarla en 

la nueva Comisión Nacional de los Mer-

cados y la Competencia (CNMC).  

«Impulsaremos el establecimiento  

de una Comisión Nacional de la Ener-

gía. Un organismo regulador especia-

lizado que cuente con los recursos ade-

cuados para abordar la necesaria mo-
dernización de la regulación para 

preparar el sistema energético para el  

objetivo de neutralidad climática. Tam-

bién se reforzarán sus capacidades de  

inspección y seguimiento del cumpli-

miento de la normativa energética por 

parte del conjunto de actores», reco-

ge el acuerdo de gobierno entre el PSOE 

y Sumar firmado el pasado octubre. 

El verdadero objetivo de la nueva 

Comisión Nacional de Energía es es-

trechar aún más el control sobre el sec-

tor y, sobre todo, sobre sus empresas, 

las cuales son la diana recurrente de 

los partidos de izquierda por sus ele-

vadas ganancias y los famosos ‘bene-

ficios caídos del cielo’.  

Esta CNE tendrá que pilotar la tran-

sición energética y, entre otras tareas, 

deberá redefinir el impuesto a las ener-

géticas, que el Gobierno se ha compro-

metido a aligerar según las inversio-

nes en renovables de las empresas, en 

lugar de asociarlo de forma directa a 

la facturación como ha sucedido en 

los ejercicios de 2022 y 2023. 

Sobre este asunto, la vicepresiden-

ta tercera de España y ministra para 

la Transición Ecológica, Teresa Ribe-

ra, afirmó el pasado viernes a Efe que 

el Gobierno no descarta el carácter 

permanente del impuesto temporal a 

las empresas energéticas, sobre el que 

está trabajando para su prórroga. «El 

mensaje que yo les traslado es que es 

tiempo de invertir y no de repartir be-

neficios», afirmó desde Nueva Delhi, 

donde participó en la Cumbre Mun-

dial de Desarrollo Sostenible (WSDS). 

«No parece muy razonable» que los 

ciudadanos vean el reparto de gran-

des beneficios entre las grandes ener-

géticas cuando hace falta una inver-

sión masiva para avanzar en la tran-

sición hacia la energía limpia en 
España, aseguró. 

Un sector con superávit 
La Comisión Nacional de Energía asu-

mirá el balance del sector eléctrico, que 

en 2022 registró un superávit histó-

rico de 6.190 millones. Casual-

mente, el sistema acumuló un 

déficit de 35.000 millones 

de euros durante la exis-

tencia de la anterior Co-

misión Nacional de 

Energía (1999-2013). 

Cabe recordar que la CNMC nació 

en octubre de 2013 de la fusión de ocho 

organismos reguladores sectoriales: 

Comisión del Mercado de Telecomu-

nicaciones, la Comisión Nacional de 

Energía (CNE), la Comisión Nacional 

del Sector Postal, el Consejo de Medios 

Audiovisuales, el Comité de Regula-

ción Ferroviaria, la Comisión de Re-

gulación Aeroportuaria y la Comisión 

Nacional del Juego. 

Su primer presidente fue José Ma-

ría Marín Quemada y el edificio elegi-

do fue precisamente la sede de la CNE, 

en la esquina de las calles de Alcalá 

con Barquillo, en Madrid. 

Aún se desconoce la estructura de 

la futura CNE, aunque algunas fuen-

tes apuntan a que tendrá un consejo 

con siete miembros. Para presidir la 

misma la favorita es Natalia Fabra, una 

de las ideólogas de la reforma del sec-

tor eléctrico y asesora de cabecera de  

Teresa Ribera. Hija del que fuera pre-

sidente de Red Eléctrica y también 

consejero de la antigua CNE, Jorge Fa-

bra, es consejera en Enagás. Profeso-

ra de Economía en la universidad Car-

los III y experta en transición energé-

tica es partidaria de acelerar la 

expansión de la renovables. 

Otra candidata, según algunos ex-

pertos consultados, es Maite Costa, 

que ya presidió la CNE entre 2005 y 

2011 con el gobierno de Zapatero. 

Tampoco se conocen los medios hu-

manos, materiales y técnicos que ten-

drá la CNE, ni su presupuesto. 

«Genera desconfianza» 
Varios de los expertos consultados no 

comparten la decisión del Gobierno 

de escindir de la CNMC la antigua CNE. 

Uno de ellos, exconsejero de la CNMC, 

afirma que «las instituciones de com-

petencia y de regulación son del Esta-

do, no del Gobierno, y para que sean 

independientes deben de ser fuertes 

y una CNE es más débil que la CNMC. 

Una institución más pequeña es más 

fácil de colonizar». Añade que la deci-
sión del Ejecutivo «genera desconfian-

za» y «facilitará el control por parte 

del Gobierno». 

El hecho de que la regulación del 

sector energético vaya a estar en la 

nueva Comisión Nacional de la Ener-

gía y las cuestiones de competencia 

sigan en la CNMC «puede dar lugar a 

decisiones o dictámenes contradicto-

rios», según este exconsejero. 

Esta situación ya se dio hace años, 

cuando la Comisión Nacional de Ener-

gía de entonces, presidida por Maite 

Costa, mantuvo serias diferencias con 

el Tribunal de Defensa de la Compe-

tencia sobre la opa de Gas Natural 

(ahora Naturgy) a Endesa en 2006. 

La primera era partidaria de apro-

bar la fusión con algunas condicio-

nes, mientras que el segundo aboga-

ba por rechazar la operación.

María Teresa Costa 
2005-2011 
Diputada en el Congreso por el PSC 

entre 2000 y 2004, al frente de la CNE 

tuvo que lidiar con la guerra de opas 

en Endesa.   

Alberto Lafuente 
2011-2013 

Ocupó cargos con Felipe González y 

Zapatero. Su paso por la CNE fue 

fugaz, ya que Rajoy integró este y 

otros organismos en la CNMC.  

M. Á. Fernández Ordóñez 
1995-1999 

Presidió la Comisión del Sistema 

Eléctrico, precedente de la CNE. 

Después fue secretario de Estado de 

Hacienda y gobernador del B d E.  

Pedro Meroño 
1999-2005 

Primer presidente de la CNE, reguló 

las medidas liberalizadoras del PP. 

Convivió con los dos gobiernos de 

Aznar y otro de Zapatero.  

El Gobierno restituye la 
Comisión Nacional de Energía 
para atar en corto al sector
∑ La CNE, creada por 

Aznar, fue integrada 
por Rajoy en 2013 en  
la CNMC, de donde 
saldrá próximamente

NATALIA FABRA, 
FAVORITA  

PARA PRESIDIR   
LA NUEVA CNE 

Una de las ideólogas de la reforma 

eléctrica y asesora de Ribera, es la 

candidata para presidir la CNE  // ABC

CRONOLOGÍA DE LA PRIMERA CNE
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PROTESTAS AGRARIAS

N. ORTIZ 

SEVILLA 

E
l campo andaluz ha «desper-

tado». Nunca se han visto 

tantos días de movilizacio-

nes agrarias, y en tantos pun-

tos distintos, lo que da cuenta del har-

tazgo de un sector que está al límite. 

Las movilizaciones, organizadas a 

través de Whatsapp y Telegram, han 

mostrado fuerza en distintos puntos, 

pero también desorganización ya que, 

en la mayoría de los casos, ni siquie-

ra contaban con los permisos perti-

nentes.  

Ahora le toca el turno a las ‘oficia-

les’, planificadas en Andalucía con-

juntamente por las organizaciones 

agrarias y las cooperativas, a las que 

les toca exhibir músculo después de 

que muchos agricultores ya hayan 

salido a la calle estos días. En medio 

de las jornadas de protestas, desta-

caban dos ‘respuestas’, una por par-

te de la Unión Europea y otra por el 

Gobierno. 

Y es que el primer día de manifes-

taciones, se conocía la noticia de que 

Bruselas propondrá al Colegio de Co-
misarios que se retire la propuesta 

de uso sostenible de fitosanitarios, 

que pretendía reducir el uso de los 

pesticidas hasta un 50% y que ha con-

tado desde sus inicios con la oposi-

ción de los agricultores europeos. 

También la semana pasada se mate-

rializó el visto bueno del Parlamen-

to Europeo al nuevo reglamento so-

bre las técnicas genómicas, que des-

liga las plantas obtenidas. Una 

«victoria de la ciencia», para el sec-

tor agrario, que permitirá obtener 

cultivos más resistentes y producti-

vos. Estos dos ‘guiños’ de la Unión 

Europea, también tienen el objetivo 

de calmar los ánimos a pocos meses 

de las elecciones.  

Por su parte, el presidente del Eje-

cutivo central, Pedro Sánchez, ase-

∑ Exigen una partida presupuestaria de 
1.500 millones de euros en apoyo por la 
sequía, para distinto sectores y cultivos 

∑ Esta semana arrancan en Andalucía las 
movilizaciones oficiales convocadas 
por las organizaciones y cooperativas

Decálogo de 
soluciones para la 
grave crisis que sufre 
el campo

guró en la sesión del control al Go-

bierno que «fortalecerá» la ley de la 

cadena alimentaria. Una «mentira», 

subrayan desde el sector, ya que la 

ley de la Cadena, a pesar de que fue 

reformada en 2021, no ha funciona-

do «nunca». 

Para empezar, a nivel comunita-

rio, es necesario revisar, e incluso pa-

ralizar, el Pacto Verde, que busca una 

transición ecológica para la Unión 

Europea pero que no tiene en cuen-

ta la realidad del campo. «Nos obli-

ga a abandonar tierras y  reducir drás-

ticamente fitosanitarios», critican 

los agricultores andaluces, que re-

chazan además «la persecución al 

consumo de carne.  

Además, es necesario revisar los 

acuerdos comerciales (como Merco-

sur, con Brasil, Argentina, Uruguay 

y Paraguay), algo que también piden 

los productores franceses, que van 

incluso más allá y reclaman que no 

se firmen más acuerdos comerciales. 

«Hay que incrementar medidas de 

control en la frontera, e introducir 

cláusulas espejo que den reciproci-

dad», afirman. Es una de las grandes 

reivindicaciones del sector, pero si-

gue sin materializarse ya que, como 

avisan los agricultores, las produc-

ciones de terceros países, que usan 

pesticidas que aquí están prohibidos 

siguen entrando en el mercado euro-

peo sin descanso. Por último, piden 

«salvaguardar la PAC», que ya vio re-

cortado su presupuesto un 10% para 

el marco 2021-27. «Sin agricultores 

no hay comida en la mesa», recuer-

dan.  

También en referencia a la PAC, 

detallan que el Plan Estratégico «debe 

Es necesario paralizar el 
Pacto Verde, que 
condiciona el futuro del 
agro andaluz

Tractorada a la 

entrada a Sevilla de 

esta pasada 

semana  // EP

Estabilidad para los 
precios oleícolas 

La categoría de aceite de lampante 
cotiza a 8.350 €/tn. El aceite de 
oliva virgen lo hace en torno a 
8.750 €/tn, y el aceite virgen extra 
cotiza a partir de 9.000 €/tn, . 
Fuente: Oleoestepa. 

Cotizaciones bajas 
de los cereales 

En la  mesa de precios celebrada la 
pasada semana, el trigo duro no 
cotizó, mientras el trigo blando 

grupo 5’pienso’,  lo ha hizo a 220 
€/tn. El girasol ha dejado de cotizar 
en sus dos categorías. El trigo de 
importación ha bajado a 220 €/tn.  
Fuente: Lonja de Cereales de Sevilla. 
 
 
Sube el lechón     
cruzado 
 
El lechón cruzado está a 2,05 €/libra, 
y el puro a 2,25 €/libra. La bellota 
100% a 40,35 €/@, la bellota 75% a 
38,85 €/@ y la bellota 50% a 36,50 
€/@. El cebo campo sigue a 29 €/@ y 
el cebo lo hace a  26,37 €/@ . El 
lechón blanco sigue a  92,50 €/U. 

Un verdeo escaso 
con precios altos 
 
Los precios de la aceituna de mesa 
en esta campaña se han situado 
entre un 50 y un 60% de los del año 
pasado, en un verdeo atípico y 
escaso. Fuente: Asaja Sevilla.

Consulte todas las lonjas y 

el Observatorio de Precios 

de la Junta de Andalucía en

MERCADOS
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ser acorde a la realidad productivas 

de los distintos territorios». «Nues-

tras explotaciones no pueden ser go-

bernadas por la Administración». 

Dentro del objetivo de simplifica-

ción administrativa, concretan que 

es necesario la eliminación del cua-

derno digital, a la espera de que sea 

la UE la que lo establezca, pues su 

obligatoriedad solo supondrá más 

trabas para unos agricultores que ya 

están ahogados por el trabajo admi-
nistrativo. 

De otro lado, la apuesta por el re-

gadío es imprescindible, concretan,
para garantizar el futuro del sector

agrario. «Hay que modernizar el re-

gadío e incrementar la capacidad de

embalse», aseguran. Por otra parte,

exigen cambios en la normativa fis-

cal y laboral: hay que disminuir la

presión fiscal y adaptar la reforma

laboral a la eventualidad inevitable

del campo. Además, como ya ha so-

licitado Asaja en los últimos meses,

hay que establecer compensaciones

en la Seguridad Social para afrontar

la nueva subida del SMI. 

Medidas de apoyo 
En su decálogo de peticiones, recla-

man una partida presupuestaria de

1.500 millones de euros para los dis-

tintos sectores y cultivos, «destinadas

a establecer medidas de apoyo ante la

sequía y la subida de costes». 

Por último, las organizaciones y

cooperativas, que el miércoles 14 cor-

tarán las cinco vías de acceso a Sevi-

lla, y también se manifestarán en Jaén,

reclaman que se dignifique la profe-

sión de agricultor. «Queremos que

cese la campaña de acoso y derribo,

así como el desprestigio, de nuestra

actividad», insisten. 

Las organizaciones han mostrado

su apoyo a las movilizaciones del cam-

po que llevan produciéndose desde el

pasado martes, a pesar de que están

convocadas por redes. Además, habrá

movilizaciones simultáneas en Motril,
Palencia, Soria, Burgos, Toledo, Cuen-

ca, Cáceres, y Guadalajara.

Los ingenieros agrónomos e 
ingenieros técnicos agríco-
las, los «asesores del campo» 
se han alineado una vez más 
en apoyo al sector agrope-
cuario. En un comunicado 
conjunto, se han ofrecido 
como interlocutores en el  
«necesario diálogo» que, 
tanto a nivel europeo como 
nacional, deberá darse para 
solucionar la crisis agraria. 
Además, critican injusto 
señalamiento  del campo por 
cuestiones medioambienta-
les» , así como la desigualdad 
con terceros países.

Los ingenieros se 
ofrecen de 
interlocutores
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F. PIÑERO 
SEVILLA 

Las protestas con las que los agricul-
tores y ganaderos de Andalucía están 
reivindicando mejoras ante la crisis 
del sector y la imposición de las polí-
ticas europeas no se han deslavazado 
con la llegada del fin de semana. Todo 
lo contrario.  

Las carreteras de provincias como 
Córdoba y Jaén, que apenas sufrieron 
cortes en la jornada del viernes, fue-
ron ayer escenario de diversas protes-
tas de los trabajadores del campo. Por 
ejemplo en La Carlota y en Úbeda, Jó-
dar y Huelma.  

Los conductores que transitaron 
por Málaga, que tampoco había regis-
trado especial acción el día previo, pa-
decieron largos parones en puntos 
como Ardales, Cartaojal, Torre del Mar, 
Vélez-Málaga o Antequera. En este úl-
timo caso las tractoradas buscaron si-
tiar de nuevo el centro logístico de Mer-
cadona.   

Por su parte, las reivindicaciones 
en Sevilla fueron especialmente lla-
mativas. No sólo por los 200 tractores 

que recorrieron Los Palacios y Villa-
franca (el número máximo aglutina-
do en días previos había sido 50) y que 
se apostaron en la salida sur, sino ade-
más por el corte al tráfico en Las Ca-
bezas de San Juan o Écija desde pri-
mera hora de la mañana.  

De hecho, a las 17:30 horas había 
aún cuatro carreteras cortadas: A-363 
(Pruna), A-406 (Villanueva de San 
Juan),  A-451 (tanto en Navarredonda 
como El Saucejo) y la SE-9223 (Algá-
mitas). 

Algunas horas antes habían empe-
zado los cierres también en la provin-
cia de Cádiz, que tampoco se quedó 
exenta de las reivindicaciones del cam-
po. Jerez de la Frontera, Bornos y Ol-

vera fueron los puntos clave de esta 
quinta jornada. 

El corte de la A-92 
Eso sí, los momentos más tensos se 
vivieron en torno al municipio de Hué-
tor-Tájar, en Granada, donde en tor-
no al mediodía agentes de la Policía 
Nacional tuvieron que usar material 
antidisturbios para devolver la cal-
ma a la situación y hacer velar la con-
signa de la Delegación del Gobierno 
en Andalucía de que los principales 
nudos de comunicación estuvieran 
liberados para la circulación de per-
sonas y mercancías. La A-92 es uno 
de ellos. 

Aunque el personal agroganadero 
fue permitiendo el tráfico intermiten-
te, a las 9:30 horas la retención se pro-
longaba durante tres kilómetros en 
ambos sentidos de la marcha. No en 
vano, antes del amanecer ya se habían 
congregado en este punto multitud de 
manifestantes. Llegaron a ser un cen-
tenar un par de horas después.  

Cabe destacar que los tractores no 
fueron esta vez la comitiva más nume-
rosa. Los camiones tomaron el relevo. 

En Huelva capital 
Aunque sin duda la estampa más sim-
bólica se produjo en Huelva, tercera 
capital de provincia en ser alcanzada 
por un reguero de tractores y mani-
festantes. Su intención era llegar al 
centro mismo de la ciudad, a la Casa 
Colón, pero el férreo dispositivo poli-
cial terminó por impedirlo. Una vez 
más, no lograron el apoyo de la Sub-
delegación del Gobierno, que les negó 
circular sobre tractores.  

En su lugar, los tractoristas tomaron 
en dirección al estadio Nuevo Colombi-
no y a la barriada de Pescadería. El cam-
bio forzoso de estrategia les llevó a pro-
testar en frente de la sede de la Federa-
ción Onubense de Empresarios.  

Las protestas agrícolas suben 
de nivel en Sevilla y tensan la 
situación en Granada 
∑ En la quinta jornada 

de manifestaciones los 
tractores llegaron a 
Huelva capital y se 
reforzaron en Málaga

Las carreteras de Jaén y 
Córdoba, que apenas 
habían tenido acción el 
viernes, sufrieron cortes en 
varios puntos

A la izquierda, los agentes de Policía en Huétor-

Tájar.  Abajo, los tractores en Huelva capital  // 

GUILLERMO ORTEGA / HUELVA 24

La salida sur de los Palacios y Villafranca, ayer a mediodía  // F.R.MURUBE
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R. S. 

Una información rigurosa, cuida-
da y de calidad. Diario de Sevilla 
ofrece desde el próximo 14 de fe-
brero, Miércoles de Ceniza, la 
más completa cobertura de la 
cuaresma en Sevilla, tanto en su 
edición impresa como en la digi-
tal a través de su sección El Palqui-
llo, en la web www.diariodesevi-
lla.es. Coordinada por Carlos Na-
varro Antolín, subdirector del pe-
riódico, y el redactor Juan Parejo, 
cada día se publicará una serie de 
páginas especiales con las infor-
maciones más destacadas, el más 
completo análisis de todo lo que 
acontece en las hermandades y 
una agenda con los principales 
actos y cultos. Este despliegue se 
completa con  reportajes históri-
cos, artísticos y de investigación 
sobre la Semana Santa de Sevilla 
que ofrecerán una visión renova-
da de la fiesta. 

Como cada año, las entregas es-
peciales de reportajes serán uno de 
los referentes de la información de 
la cuaresma en Diario de Sevilla. 
Serán tres colecciones las que po-
drán disfrutar los lectores. El jue-
ves será el día dedicado a El apren-
diz, a cargo de Diego J. Geniz. En 
ella se darán a conocer las ances-
trales oficios que se desarrollan 
para la Semana Santa con visitas a 
algunos de los más destacados ar-

  

 

La mejor cobertura cofradiera
l ‘Diario de Sevilla’ publica desde el próximo miércoles 14 de febrero, coincidiendo con el  

inicio de la cuaresma, sus páginas especiales dedicadas a cuanto acontece en las cofradías

Una web dinámica

La web de Diario de Sevilla, a través de El Palquillo, su sección 
cofradiera, ofrecerá cada día la información más actualizada, 
que contará con las mejores galerías gráficas o reportajes 
multimedia. Con la colaboración del periodista Manuel Lam-
prea, continúa la apuesta especial por el vídeo, con reportajes 
y entrevistas de todo tipo, y los formatos actuales, con el re-
sumen semanal de este profesional con los asuntos de mayor 
actualidad. En la página web también se podrán consultar los 
actos y cultos que desarrollen las cofradías. Igualmente, se 
refuerza la presencia en las principales redes sociales.

Vídeos

Artículos Galerías gráficas

La premisa de la inmediatez

JUAN CARLOS MUÑOZ 

El Señor de Pasión discurre por la calle Cuna el pasado Jueves Santo.

tesanos que mostrarán cómo se lle-
van a cabo estas complejas tareas. 

La Priostía es el título de la sec-
ción firmada por Reyes Rocha,  
que se publicará todos los martes. 
En estas páginas se propondrá un 
recorrido con ojos de mujer sobre 
cómo se ha asentado su presencia 
en el mundo de las cofradías des-
pués de que se hayan cumplido ca-
si cuarenta años desde esas naza-
renas que salieron “a modo de 
prueba” en los Javieres. Una situa-
ción que hoy en día parece impen-
sable pero que entonces se vio con 
cierto escepticismo por algunos 
sectores de las cofradías. 

Los sábados será el turno de Las 
Retahílas, serie que desde hace 
muchos años firma el periodista 
Francisco Correal, Medalla de oro 
de Sevilla. En esta sección se pu-
blicarán reportajes y curiosidades 
sobre la Semana Santa y las cofra-
días con el particular y celebrado 
estilo de este cronista de Sevilla. 

Las columnas de opinión servi-
rán de nuevo de complemento a 
una cuidada información tanto 
desde el punto de vista gráfico co-
mo en la selección y tratamiento 
de la actualidad. Las firmas de pri-
mer nivel en su campo contribui-
rán a aportar visiones enriquece-
doras desde otras perspectivas. 
Diario de Sevilla mantiene un des-
tacado y equilibrado equipo de co-
laboradores que ofrecerán, cada 
uno desde su espectro, el análisis 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 25

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 11/02/2024

 España

 17 541 EUR (18,916 USD)

 455,04 cm² (73,0%)

 3261 EUR (3517 USD) 

de todo lo que vaya aconteciendo 
durante la cuaresma. Los prego-
neros Eduardo del Rey, abogado; 
José Ignacio de Rey, también abo-
gado; y Francis Segura, historia-
dor; la historiadora Milagros Ciu-
dad, el sacerdote Pablo Colón; la 
historiadora y divulgadora Reyes 
Pro; y el periodista José Joaquín 
León ofrecerán sus aportaciones 
semanales. El cofrade Jesús Ro-
dríguez de Moya se asomará cada 
jueves a la web con su columna La 
Bocamanga. 

La opinión se completa con el 
comentario diario de Carlos Nava-
rro Antolín, subdirector de Diario 
de Sevilla, en su sección Puerta de 
los Palos, que el domingo se segui-
rá publicando a página completa. 

LAS MEJORES IMÁGENES 

La información gráfica cuenta 
con espacio destacado en las pá-
ginas del periódico. A la labor dia-
ria desarrollada por los fotógra-
fos de Diario de Sevilla, Antonio 
Pizarro, Juan Carlos Muñoz, Juan 
Carlos Vázquez y José Ángel Gar-
cía, se suma la firma destacada de 
Manuel Ruesga Bono, maestro de 
fotoperiodistas y Medalla de Oro 
de Sevilla, a través de su clásica 
sección El Retrato. 

LA VERSATILIDAD DE EL 
PALQUILLO 

Diario de Sevilla a través de El Pal-
quillo, su sección cofradiera, ofre-

cerá cada día la información más 
actualizada, que contará con las 
mejores galerías gráficas o repor-
tajes multimedia. 

Diario de Sevilla estrena esta 
cuaresma la sección Saetarium. 
Cada semana un reconocido artis-
ta interpretará una saeta a la ima-
gen de sus devociones, grabada a 
puerta cerrada en el templo co-
rrespondiente para disfrute de los 
lectores de la web del periódico. 
Saetarium realza así el cante po-
pular íntimamente ligado a la Se-
mana Santa y refuerza la oferta in-
formativa especialmente concebi-
da para la edición digital de Diario 
de Sevilla.  

Cada día de cuaresma y duran-
te la Semana Santa, el escritor 
Tomás del Rey ofrece la serie El 
costalero interino. Microrrelatos 
de Semana Santa. Textos de gran 
calidad literaria que harán las 
delicias de los lectores. Irán 
acompañados por un cuidado y 
especialmente seleccionado ma-
terial gráfico. 

El Palquillo, con la firma desta-
cada del periodista Manuel Lam-
prea, continúa su apuesta especial 
por el vídeo, con reportajes y en-
trevistas de todo tipo, y los forma-
tos actuales. En la página web 
también se podrán consultar los 
actos y cultos que desarrollen las 
cofradías. Igualmente, se refuerza 
la presencia en las principales re-
des sociales.

Las secciones más cuidadas

Todas las semanas Diario de Sevilla publicará 

en cuaresma páginas fijas que tratarán sobre di-

versos temas. Se trata de series que versan sobre 

los oficios (El aprendiz), la trayectoria de las muje-

res (La Priostía), o historias de cuaresma con per-

sonajes de interés (Retahílas).

El Retrato de Ruesga Bono

Una visión particular. El maestro Manuel Rues-

ga Bono, destacado fotógrafo y Medalla de la Ciu-

dad, publicará a diario, como cada cuaresma, su 

sección El Retrato con su distinguida mirada de 

las cofradías y su entorno.

Las mejores firmas de opinión

Todos los días, el equipo 
de  colaboradores de Dia-

rio de Sevilla analizará en 
sus columnas de opinión 

diversos aspectos relacio-
nados con la celebración 
de la Semana Santa des-

de diferentes ángulos y 
perspectivas. Un equipo 
de primera fila que ofre-
cerá las mejores opinio-

nes y análisis en cada 
campo y que, además, 

cuenta con importantes 
firmas femeninas.

La visión de 
destacados 

cofrades

Doctora en Historia de América, fue 
la primera mujer que perteneció a 
una junta de gobierno en Sevilla, 
concretamente de la Hermandad 
de la Hiniesta, en 1988. También ha 
ocupado diversos cargos de res-
ponsabilidad en el Consejo de Co-
fradías, donde ha sido consejera de 
Hermandades Sacramentales, For-
mación y Juventud.

Milagros Ciudad

Nacida en Sevilla, es licenciada en Filoso-
fía y Letras y en Historia del Arte. Perte-
nece a cinco hermandades de penitencia 
y de gloria de Sevilla, siendo miembro de 
junta de la Sagrada Mortaja desde hace 
años. Es conferenciante y divulgadora de 
la Historia de Sevilla en todos sus aspec-
tos históricos, literarios y artísticos, espe-
cialmente los relativos a los conventos 
de Sevilla y a la Semana Santa.

Reyes Pro Jiménez

Nacido en 1985, es licenciado en Historia 
del Arte. Profesor en el colegio Religio-
sas Calasancias Hijas de la Divina Pasto-
ra, advocación titular de su Hermandad 
de la Pastora de Santa Marina. Además, 
trabaja como organista y sochantre para 
muchas hermandades y parroquias de 
distintos lugares y ha pronunciado dece-
nas de pregones y exaltaciones, entre 
ellos el de la Semana Santa de Sevilla.

Francis Segura

Abogado y escritor. Director del Gabi-
nete del presidente de la Confedera-
ción de Empresarios de Andalucía 
(CEA). Ha sido hermano mayor de la 
Hermandad del Silencio, vicepresiden-
te del Consejo de Cofradías y pregone-
ro de la Semana Santa de Sevilla de 
1999. Es también hermano de Los Es-
tudiantes, de la Virgen del Amparo y 
de la Pura y Limpia del Postigo.

Eduardo del Rey Tirado

Nacido en Madrid en 1972. Fue prego-
nero de la Semana Santa en el año 
2018. Abogado de profesión, es herma-
no de la Santa Caridad, del Silencio y 
de los Estudiantes. A todas estas cor-
poraciones pertenece por vinculación 
familiar. En la cofradía universitaria ha 
ocupado diversos cargos en la junta de 
gobierno, entre ellos el de diputado de 
Acción Social.

José Ignacio del Rey

Ordenado sacerdote en 2006, es 
desde septiembre párroco de San 
José en Coria del Río. Cuenta con es-
tudios de Filología Hispánica y en Di-
rección Escénica y Teatro. Vinculado 
por vocación personal y familiar a di-
versas hermandades de penitencia, 
entre ellas, y desde temprana edad, 
es hermano del Amor, las Cigarreras, 
el Silencio y la Macarena.

Pablo Colón Perales

Cofrade desde la cuna, fue pregonero 
universitario en el año 1997. Poeta, 
articulista en distintos medios de co-
municación, empresario de diversos 
sectores y rociero. Es hermano de la 
Redención, donde es oficial de junta, 
la Quinta Angustia, los Estudiantes y 
la Esperanza de Triana, entre otras. 
Su columna La Bocamanga se publi-
cará todos los jueves en la web.

Jesús Rguez. de Moya

Licenciado en Ciencias de la Informa-
ción y premio Andalucía de Periodismo 
en 2010, es consejero editorial y articu-
lista del Grupo Joly. Ha sido hermano 
mayor de la Soledad de San Lorenzo. Es 
autor de la biografía de Luis Álvarez 
Duarte. En 2021 recibió el premio de pe-
riodismo del Consejo de Cofradías. Su 
columna La Campana celebra su 40 
aniversario y se publica cada domingo. 

José Joaquín León

Lunes Martes

Jueves ViernesMiércoles

Domingo Los jueves en la webSábado
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El Gobierno 
aprueba el 
martes avales de 
2.500 millones 
para vivienda

Efe VIGO 

El presidente del Gobierno y 
secretario general del PSOE, 
Pedro Sánchez, anunció ayer 
que el Consejo de Ministros 
del próximo martes aprobará 
líneas de avales de 2.500 mi-
llones de euros a través del 
Instituto de Crédito Oficial 
(ICO) para que jóvenes y fa-
milias con menores a cargo 
puedan acceder a la entrada 
de una vivienda. 

Sánchez hizo este adelanto 
desde Vigo, en un mitin de 
campaña de las elecciones au-
tonómicas gallegas que se ce-
lebran el domingo 18 de fe-
brero, en el que arropó al can-
didato socialista a presidir la 
Xunta, José Ramón Gómez 
Besteiro. 

En su intervención, el presi-
dente cifró en 2.000 millones 
de euros los fondos destina-
dos a esta iniciativa, pero 
fuentes socialistas concreta-
ron se trata de 2.500 millones 
de euros, tal como venía 
anunciando el Gobierno. 

La medida ya era conocida, 
la anunció por primera vez el 
propio Sánchez en mayo de 
2023, en un acto en Santa 
Cruz de Tenerife, en la pre-
campaña de las elecciones au-
tonómicas y municipales del 
28 de mayo en la que el presi-
dente encadenó varios anun-
cios sobre esta materia, tam-
bién la construcción de cien-
tos de miles de nuevas vivien-
das públicas. 

Ahora Sánchez concreta 
que el Consejo de Ministros 
aprobará este mismo martes 
la apertura de la línea de ava-
les y adelanta los planes ini-
ciales del Ejecutivo ya que ha-
ce apenas tres días, la ministra 
del ramo, Isabel Rodríguez, 
preveía aprobar esta medida a 
finales de este mes. 

El líder de los socialistas 
subrayó antes los 1.600 asis-
tentes al acto, que esta medi-
da servirá para cubrir esa en-
trada “que es la que dificulta a 
los jóvenes y a las familias de 
nuestro país el poder comprar 
una vivienda y el poder hipo-
tecarse”. “Esto se lo digo sobre 
todo a los jóvenes por si no es-
táis enterados para que podáis 
poneros en marcha con ello a 
partir del próximo martes”.

Sánchez hace este 
anuncio en plena 
campaña de las 
elecciones gallegas
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JESÚS BAYORT 
SEVILLA 

E
l reloj de arena para la aproba-
ción de los presupuestos mu-
nicipales está casi agotado. El 
gobierno local necesita el apo-

yo o la abstención de alguno de los gru-
pos municipales para sacar adelante 
el proyecto, aunque todo hace indicar 
que fracasará en el intento. Vox, su po-
tencial aliado, ha adoptado la estrate-
gia de bloqueo y ni siquiera ha presen-
tado enmiendas porque su único obje-
tivo, como asegura el primer edil, es 
tensar la cuerda para entrar en el go-
bierno. Descartada también la vía de 
Con Podemos e Izquierda Unida en la 
ecuación de José Luis Sanz, pese al tí-
mido aperturismo expresado por Su-
sana Hornillo, lo que provocó un con-
flicto interno dentro de la coalición de 
izquierdas; la tercera opción es la de 
los socialistas, quienes paradójicamen-
te han sido el principal aliado de Sanz 
en estos primeros meses de gobierno, 
pese al varapalo electoral que les hizo 
perder la alcaldía.  

En un ejercicio de lealtad institu-
cional inaudito en la política actual, 
Antonio Muñoz le ha facilitado tres de 
las medidas más importantes que ha 
tenido que tomar el alcalde en estos 
meses que lleva en el gobierno: orde-
nanzas fiscales, la subida de la tarifa 
del agua metropolitana y una modifi-
cación presupuestaria por un valor de 
12 millones de euros para Parques y 
Jardines y el sistema semafórico; sin 
embargo, todo hace indicar que hasta 
aquí llegó el flotador para los proyec-
tos municipales. Dentro del gobierno 
tienen cada vez más claro que el PSOE 
tampoco facilitará la aprobación de 
los presupuestos, con la intención de 
mantener un mínimo de apariencia de 
oposición.  

Ante esta situación, José Luis Sanz 
ya prepara su estrategia por si final-
mente se ve obligado a prorrogar los 
presupuestos de la etapa socialista, 
aunque no pierde la esperanza de que 
Antonio Muñoz realice un nuevo acer-
camiento. La primera decisión que ten-
drá que tomar es, una vez tenga la se-
guridad de que no contará con apoyo 
alguno, la convocatoria o no de un Ple-
no municipal. Con independencia de 
que se lleve a cabo, el ‘popular’ no se 
plantea sucumbir a la estrategia de 
bloqueo planteada por Vox. 

Es en este punto en el que aparece 
el modelo del alcalde de Madrid, José 
Luis Martínez Almeida, que durante 
su anterior mandato municipal fue 
capaz de aguantar el pulso a Vox, man-
teniendo fuera del gobierno local a Ja-
vier Ortega Smith, con unos presu-
puestos prorrogados durante dos años. 
En el Ayuntamiento de la capital de 
España supieron adaptar a sus polí-
ticas unas cuentas del anterior man-
dato de Manuela Carmena (Más Ma-
drid), mediante modificaciones pre-
supuestarias que siempre salían 
adelante en los plenos municipales 
por las formas de plantearlas. Una 
suerte de arte de hacer política con 
los que no sólo pudo mantener la es-
tabilidad como partido único en el go-

bierno, sino que le granjeó una mayo-
ría absoluta en las pasadas elecciones 
municipales.  

Tras aquel órdago, el partido de San-
tiago Abascal se quedó en la más ab-
soluta irrelevancia y perdió finalmen-
te el pulso con José Luis Martínez Al-
meida. Ése es el objetivo marcado por 
el actual alcalde de Sevilla, quien se 
encuentra engranando una estrategia 
que le impediría a la formación lide-
rada por Cristina Peláez obtener rédi-
to político alguno, haciendo ver ante 
la sociedad sevillana que los intereses 
de esta formación no coinciden con 
los de la ciudad y que cerrarse en ban-
da es una mera estrategia partidista y 
de bloqueo político.  

José Luis Sanz fue muy directo la 
pasada semana cuando se le pregun-
tó por la posición del grupo munici-
pal de Vox en la negociación para acor-
dar el que podría ser su primer presu-
puesto como alcalde de Sevilla: «Cada 
vez que se ha recurrido a ellos para ne-
gociar, para hablar de temas que afec-
ten a la ciudad o de soluciones que en-
tre los dos podamos aportar a la ciu-
dad, lo único que dicen es que no 
quieren negociar nada, que lo único 
que quieren es entrar en el Gobierno». 

La decisión del partido de Cristina 
Peláez de no plantear ninguna en-

mienda al borrador presupuestario 
de José Luis Sanz demuestra que no 
tienen interés en alcanzar algún tipo 
de acuerdo, más allá de entrar en el 
gobierno municipal, como le vienen 
exigiendo desde que el ‘popular’ tomó 
el bastón de mando el pasado mes de 
junio. 

Cabe recordar que el propósito de 
José Luis Sanz era que su primer bo-
rrador fuera una carta de presenta-
ción «sin líneas rojas y sin ideología» 
que fuera difícilmente rechazable, por 
lo que pedía «altura de miras» a todos 
los grupos con representación muni-
cipal y se ofrecía a «ceder en muchas 
cosas y aceptar las propuestas que pre-
senten porque no quiero que sea el pre-
supuesto del PP si no el del mayor con-
senso posible». 

EL PSOE 
Por otra parte, el grupo municipal del 
PSOE se ve ante la tesitura de votar en 
contra de unos presupuestos de poco 
carácter ideológico y que incluye ideas 
próximas a algunos proyectos de los 
que Antonio Muñoz hizo bandera du-
rante su etapa como alcalde de Sevi-
lla y que le puso sobre la mesa duran-
te la negociación entre grupos. Por su 
parte, el alcalde de Sevilla, aunque tra-
te de contentar al PSOE, ha tumbado 

Sanz emula el 
modelo de Madrid 
para prorrogar 
los presupuestos

El alcalde copiará la estrategia 
que Martínez Almeida aplicó 
para sortear el bloqueo de Ortega 
Smith y mantendrá fuera a Vox 
del gobierno municipal

J
osé Luis Sanz lleva meses 
asumiendo que durante 
su primer mandato como 

alcalde de Sevilla se encon-
trará un camino de espinas 
para sacar adelante unos pre-
supuestos municipales. Sin 
la mayoría absoluta y sin la 
intención de ceder ideológi-
camente ante los caprichos 
de los grupos menos com-
prometidos con las necesi-
dades reales de la ciudad, el 
primer edil tiene ante sí la 
oportunidad de reivindicar-
se como un virtuoso del arte 
de puentear los problemas. 

Birlibirloque  

ADRIANO

Sanz entiende que los 
intereses de Vox no 
coinciden con los de los 
sevillanos y sabe también 
que el PSOE no le apoyará
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un buen número de proyectos del go-
bierno anterior, pese a que insistió 
durante su campaña que no sería un 
alcalde «revisionista», como el caso 
del Casino de la Exposición, el paseo 
de Torneo o la ampliación del tran-
vibús de Santa Justa al Centro.  

José Luis Sanz presentó inicial-
mente un borrador de presupuestos 
que pretendía tener aprobado «an-
tes del 31 de diciembre». Para ello, 

reiteró que «todos los grupos coin-
cidimos en que hay que solucionar 
la limpieza, la movilidad, el trans-
porte público, la seguridad, fomen-
tar la inversión en barrios de aten-
ción preferente y atender el reto me-
dioambiental», recordando que «este 
es el objetivo» de su presupuesto, el 
primero de un mandato en el que bus-
ca los apoyos necesarios para sacar-
lo adelante. 

José Luis Sanz, durante el 

último pleno municipal 

del Ayuntamiento de 

Sevilla   // RAÚL DOBLADO
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J. BAYORT 

SEVILLA 

La situación política del actual Gobier-
no municipal de Sevilla, en lo que res-
pecta a las negociaciones del nuevo pre-
supuesto local, recuerda inevitablemen-
te al anterior mandato socialista, 
cuando, primero Juan Espadas y des-
pués Antonio Muñoz, tuvieron que ejer-
cer de funambulistas para lograr el equi-
librio con formaciones radicalmente 
opuestas, como los pupilos podemitas 
o la extinta Ciudadanos, con la que fir-
maron el último pacto presupuestario 
de Sevilla, vigente en estos momentos.  

Antonio Muñoz encontró hace poco 
más de un año en la situación abismal 
de Ciudadanos la horma exacta de su 
zapato, con la que sacar adelante sus 
primeros presupuestos como alcalde 
de Sevilla y proyectar una imagen de 
moderación, evitando así tener que re-
currir a la fracturada Adelante Sevilla. 
Tras la rúbrica de aquel pacto político 
con el postrer portavoz municipal de 
la formación naranja, Miguel Ángel Au-
mesquet, éste le regalo unos calcetines 
‘espaciales’, que algunos interpretaron 
como la escenificación metafórica de 
la vuelta al calcetín que Muñoz le aca-
baba de dar a la costumbre de su ante-
cesor de mirar hacia su izquierda. 

Cabe recordar que en aquel momen-
to Ciudadanos venía de romper con su 
anterior portavoz municipal, Álvaro Pi-
mentel, al que sus propios compañeros 
acusaban de tener querencia hacia el 
grupo municipal del Partido Popular, 
especulando con un posible acuerdo 
con el por entonces candidato José Luis 
Sanz para formar parte de su futuro go-
bierno municipal, situación que termi-
nó confirmándose, siendo en estos mo-
mentos delegado de Cartuja, Parques 
Innovadores, Empleo, Economía y Co-
mercio. Su sucesor veía con mejores 
ojos un acercamiento hacia el PSOE, 
por entonces al frente de la Alcaldía, 
para intentar proyectarse y recuperar 
confianza en el electorado, unos meses 
antes de pasar por las urnas. 

Dos años antes de ese acuerdo de An-
tonio Muñoz con Aumesquet, Juan Es-
padas alcanzó un pacto «para la reacti-
vación de la ciudad» con Álvaro Pimen-
tel para gobernar con mayoría absoluta 
durante los dos últimos años de su man-
dato. El alcalde pasaba a contar con 17 
votos a favor en los principales asuntos 
de gobierno, como los presupuestos, las 
ordenanzas fiscales o el desbloqueo de 
grandes proyectos de ciudad. Aunque, 
lamentablemente para Espadas, aque-
llo quedó en papel mojado tras sentir la 
formación naranja que los socialistas 
les habían engañado, incumpliendo gran 
parte de los acuerdos alcanzados.  

Aquello transcurrió sólo unos me-
ses después de que el gobierno muni-
cipal de Juan Espadas alcanzara un 
acuerdo con el grupo Adelante Sevilla 
para la aprobación del Presupuesto 
2020, donde acordaron desarrollar el 
Plan Estratégico para la Agenda 2030 
y avanzar hacia el  «compromiso con 
el gran pacto verde europeo». Ahí na-
ció el finalmente cancelado Plan Res-
pira Sevilla, con el que pretendía po-
ner coto al coche privado en el Casco 
Histórico y parte de Triana. 

El funambulismo del 
PSOE: de Ciudadanos a 
Podemos y viceversa

∑ La etapa socialista, en 
cambio, se caracterizó 
por los acuerdos con 
distintas formaciones

Juan Espadas pactó tanto 
con la fracturada Adelante 
Sevilla como logró un 
acuerdo «de reactivación de 
la ciudad» con Ciudadanos
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N.B.

. 

SEVILLA 

El sector agrario andaluz y la Junta 

de Andalucía renovaron el acuerdo 
con el que la comunidad autónoma 

presentó de manera consensuada ale-

gaciones a la PAC y, en virtud de esta 

nueva «alianza histórica», rubricada 

hace unos días en la Mesa de Interlo-

cución Agraria, ambas partes hacen 

un frente común para presentar ale-

gaciones al Plan Estratégico de la PAC 

(PePAC) de forma que su aplicación 

se «flexibilice». 

Entre las peticiones, que ya están 

remitidas al Ministerio de Agricultu-

ra, destaca que se paralice al entrada 

en vigor del Cuaderno Digital de ex-

plotación Agrícola. Al respecto, la con-

sejera de Agricultura afirmó es «en-

tendible» la petición que hacen los 

agricultores sobre esta medida con-

creta de forma que no se haga efecti-

va hasta que la Unión Europea así lo 

fije de forma taxativa.  

Además, solicitan cambios respec-

to a la figura de ‘agricultor activo’. «De 

forma genera, y como ha sido hasta 

2022, debe incluirse que los solicitan-

tes pueda ser considerados agricultor 

activo siempre y cuando se demues-

tre que ejercen la actividad agraria y 

asuman el riesgo empresarial de la ac-

tividad empresarial», detalla en el do-

cumento. 

Por otro lado,destacan que hacen 

falta una serie de cambios en la con-

dicionalidad reforzada para adaptar-

se a los distintos sistemas producti-

vos andaluces. 

Respecto a la ‘BCAM 5’, piden que 

se establezca un 15% en la prohibición  

de realizar cualquier labor en la direc-

ción de la pendiente. También recla-

man que se permita el enterrado de 

estiércol en octubre. 

Vuelven a reclamar, asimismo y ade-

más de otros cambios referentes a los 

ecorregímenes, una revisión del mo-

delo de regiones para acabar con el re-

parto injusto establecido en el Plan 

Estratégico. 

Junta y organizaciones presentan 
alegaciones conjuntas al Pepac

∑ Muestra de unidad del 
agro y la consejería de 
Agricultura frente al 
Ministerio 

Tras la firma del acuerdo, la conse-

jera de Agricultura mostró su «abso-

luto apoyo» a las manifestaciones con-

vocadas por los agricultores (el próxi-

mo 14 de febrero están anunciados ya 

cortes en la A-4 tanto a su paso por 

Jaén como por Sevilla). 

«Al agricultor no le gusta estar en 

la calle pero tiene que sacar rentabili-

dad para ser competitivo y seguir in-

corporando jóvenes» al campo, ha ar-

gumentado la responsable andaluza. 

En esta línea, ha pedido a Bruselas que 

«tienen que ver que alimentamos a mi-

llones de europeos», a lo que ha apos-

tillado: «los agricultores están pidien-

do igualdad y respeto». 

Sobre esto último y en relación a las 

importaciones desde terceros países, 

Carmen Crespo ha insistido en la ne-

cesidad de fijar «cláusulas espejo».

El acuerdo fue suscrito por las organizacioes agrarias y la consejera  // D

Reclaman cambios en la 
figura de agricultor activo, 
en los ecorregímenes y en 
la condicionalidad 
reforzada 
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N.ORTIZ 

SEVILLA 

El riego a través de vías no convencio-

nales es uno de los puntales del futu-

ro del olivar. La asociación de Comu-

nidades de Regantes de Andalucía, Fe-

ragua, está trabajando en el proyecto 

Reutivar 2.0, que analiza la viabilidad 

del uso de las aguas regeneradas a par-

tir de tres variables: su impacto sobre 

el suelo, sobre la calidad de los culti-

vos y sobre la variación espacio-tem-
poral de la calidad dela gua en la red 

de riego. 

Precisamente sobre este tercer as-

pecto, ya hay resultados concluyentes 

que, además, son prometedores, se-

gún detallan sus impulsores. 

«Como era de esperar, los análisis 

han evidenciado que, dentro de la red, 

se dan fenómenos de nitrificación que 

alteran la composición de nutrientes 

en el agua que reciben los agriculto-

res en sus parcelas, y condicionan el 

plan de fertilización», aseguran los in-

vestigadores.  En el proyecto, además 

de Feragua, participan la Universidad 

de Córdoba, Aguas de Montilla, la Co-

munidad de Regantes Tintín. 

Dicho de otra forma, el uso de aguas 

regeneradas supone aportes adiciona-

les de nutrientes que no se producen 

con aguas convencionales y que, ade-

más, varían de unas parcelas a otras, 

incluso a lo largo de la campaña.«Esto 

es una buena noticia porque, bien ges-

tionadas, las aguas regeneradas pue-

den ayudar a disminuir la inversión 

de los agricultores en nutrientes ve-

getales», aseguran desde Feragua. 

Pero, para que esto sea así, el agri-

cultor necesita predecir esa variación 

en la composición de nutrientes que 

se da a lo largo de toda la red de rie-

go. Ese es, precisamente, el objetivo 

de Reutivar 2.0, y la razón por la que 

han desarrollado un modelo predic-

tivo, Nitrinet, para predecir la con-

centración de nitrógeno amoniacal y 

nitrógeno nírico.  Estas son las dos 

principales formas nitrogenadas que 

absorben las plantas, y el sistema tam-
bién permitirá predecir el PH en el 

agua de riego. 

En concreto, las simulaciones rea-

lizadas con el modelo Nitrinet han lo-

grado predecir la concentración de ni-

trógeno amoniacal y nitrógeno nítri-

co con un error medio absoluto de 1.5 

mg/L y 1.25 mg/L, respectivamente. 

«Reutivar 2.0 supone, ya solo por eso, 

un antes y un después, en el conoci-

miento sobre el uso de las aguas rege-

neradas para riego. No solo ha anali-

zado en profundidad cómo la situa-

ción de la parcela y la época de la 

campaña de riego influyen en la can-

tidad de nutrientes recibida por las 

aguas regeneradas sino que ha sido 

capaz de crear un modelo predictivo 

para preverla, conocer las necesida-

des de fertilizante de cada parcela en 

Reutivar 2.0 pretende contribuir al desarroollo del olivar andaluz, buscando técnicas de riego    // ABC

El agua regenerada aumenta los 
nutrientes que recibe el olivar 

∑ Reutivar 2.0 crea un 
modelo predictivo que 
permite mejorar este 
tipo de riego

cada momento de la campaña y, de esta 

forma, aplicar un fertirriego de mayor 

precisión en cada una de ellas», insis-

ten desde Feragua.  Dado que no exis-

ten estudios previos en los que se haya 

analizado este efecto, esta investiga-

ción no sólo ha tenido  un marcado ca-

rácter innovador, sino que tendrá una 

gran aplicabilidad al sector del riego, 

representando un  impacto positivo 

sobre los usuarios potenciales. 

Aparte de la calidad, Reutivar 2.0 

está investigando también el impacto 

al regar con aguas regeneradas sobre 

las propiedades del suelo y sobre la ca-

lidad de la cosecha, aunque son cam-

pos en los que aún es pronto para es-

tablecer resultados concluyentes.  

En relación con lo primero, se ha 

realizado un análisis de suelo antes de 

la campaña de riego e inmediatamen-

te después de que esta finalizase, con 

el objetivo de determinar si el riego 

afecta a las propiedades del suelo (pH, 
materia orgánica, conductividad…) y 

a su fertilidad. La intención es volver 

a repetir este análisis en la próxima 

campaña de riego al objeto de poder 

establecer una mayor evidencia cien-

tífica. En relación con lo segundo, se 

va a analizar la relación existente en-

tre la composición química del agua 

regenerada con el rendimiento obte-

nido en las parcelas piloto (por kg/ha 

y rendimiento graso del fruto). Aún no 

se tienen tampoco resultados termi-

nantes al respecto.  

Otros objetivos 
Asimismo, otra gran novedad del pro-

yecto es el estudio de la aplicación de 

la energía solar térmica para el seca-

do de los lodos resultantes del proce-

so de depuración y la elaboración de 

productos derivados para su aplica-

ción en la recuperación de suelos de-

gradados que potencialmente podrían 

usarse para el cultivo del olivar. 

Actualmente, la producción de los 

lodos de depuradoras de aguas resi-

duales urbanas es uno de los más se-

rios asuntos encontrados en el trata-

miento hídrico. La solución que se 

plantea en Reutivar 2.0 va encamina-

da a satisfacer tanto los objetivos en 

materia de clima y de energía de la UE 

como la regulación andaluza sobre la 

utilización de lodos tratados de depu-

radora en el sector agrario, y consiste 

en la aplicación de la energía solar tér-
mica de concentración para el secado 

de los lodos, convirtiendo un residuo 

en un nuevo producto resultante de 

fácil manipulación y almacenaje, fá-

cil de aplicar como enmienda agríco-

la y/o remediación de suelos degrada-

dos en los que potencialmente podría 

cultivarse el olivar, implementando 

así la estrategia europea de economía 

circular. 

Finalmente, Reutivar 2.0. también 

está estudiando las implicaciones para 

el riego supuestas por la entrada en 

vigor del nuevo Reglamento de Aguas 

Regeneradas de la UE, ahora mismo 

en transposición al ordenamiento por 

parte del Gobierno español, que impo-

ne a las comunidades de regantes que 

usen este tipo de aguas disponer de un 

plan de gestión de riesgo. 

Feragua ha valorado muy 
positivamente el cuarto 
decreto ley de la Junta por el 
que se aprueban medidas 
para paliar los efectos produ-
cidos por la situación de 
excepcional sequía en Andalu-
cía. «Todas las medidas que se 
recogen en él son necesarias y 
oportunas, si bien es necesa-
rio señalar que la mayoría se 
dedican al abastecimiento 
urbano y que, las referidas a 
la agricultura, son medidas de 
apoyo útiles pero insuficien-
tes para hacer frente a la 
magnitud de la catástrofe que 
se nos viene encima», detallan 
los regantes. Para el sector 
agrícola, el decreto incluye 
ayudas a través de líneas 
directas, exenciones fiscales y 
nuevas infraestructuras 
destinadas a aportar la 
conexión a las aguas regene-
radas a los regantes y agricul-
tores. 

Valoran de forma 
positiva el decreto 
de sequía

El proyecto también ha 
analizado cómo la 
ubicación y la época 
influyen en los 
nutrientes del agua
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SORAYA FERNÁNDEZ 

SEVILLA 

El consejero de Presidencia, Interior, 

Diálogo Social y Simplificación Admi-

nistrativa, Antonio Sanz, desgrana en 

esta entrevista a ABC los detalles y los 

efectos que tendrá el decreto de Simpli-

ficación Administrativa de la Junta de 

Andalucía que acaba de ser aprobado 

por el Consejo de Gobierno y que entra-

rá en vigor esta semana una vez que se 

publique en el Boletín Oficial de la Jun-

ta de Andalucía (BOJA).  

—¿El presidente, Juanma Moreno, de-
finió este decreto como el mayor es-
fuerzo hecho por una administración 
pública en el país. También dijo que 
Andalucía se convertirá en la región 
con menos burocracia de España. ¿Será 
así, tan ambicioso es? 
—El Plan Andalucía Simplifica es un tra-

bajo en equipo de toda la Junta que su-

pone la mayor revolución y transforma-

ción jamás llevada a cabo por una ad-
ministración en España. Es histórico 

porque afecta a la totalidad de los ám-

bitos de acción de la Junta, desde las de-

legaciones territoriales a los servicios 

centrales, todas las consejerías y orga-

nismos.  

Tiene tres patas. En primer lugar, el 

objetivo principal es mejorar la vida de 

los ciudadanos en su relación con la ad-

ministración. Queremos que la Junta 

se convierta en la administración más 

útil, más rápida y más eficaz para los 

andaluces, con mejores prestaciones y 

servicios públicos, pero también con 

unas mayores garantías para el cum-

plimiento de sus derechos, y eso es re-

volucionario. En Andalucía estaba ins-

talada la costumbre del ‘vuelva usted 

mañana’. Ahora el principio que aplica-

remos es ‘con la Junta, una sola vez y 

de una vez’. Y lo haremos gracias a los 

magníficos profesionales, funcionarios 

y personal que tenemos. Sin ellos sería 

imposible. 

La segunda pata es impulsar la acti-

vidad económica. Andalucía, con este 

decreto, las seis bajadas de impuestos 

y motores para el desarrollo como la 

Agencia Empresarial para la Transfor-

mación y el Desarrollo Económico (Tra-

de), se va a convertir en la comunidad 

autónoma donde será más fácil y más 

seguro invertir de España y de Euro-

pa.  

La tercera pata es que no sólo está 

pensado para funcionar mejor de cara 
al ciudadano y a la actividad econó-

mica, sino también para revolucio-

nar el funcionamiento interno de la 

propia administración. Jamás una 

administración ha hecho un autoa-

nálisis como éste. El peso de este de-

creto ley, que contiene 600 folios, es 

que además es desregulatorio, no am-

pliamos sino que reducimos y moder-

nizamos normas.  

—¿Qué otras iniciativas hay? 

—Próximamente vamos a plantear otras 

iniciativas igualmente potentes y revo-

lucionarias. Una será el Plan de Mejo-

ra de la Gestión Pública de Andalucía, 

la reforma más ambiciosa de funciona-

miento, procedimientos, estructura y 

organización internos de la Junta, con 

una apuesta firme por la digitalización. 

Estamos culminándolo pero no nos que-

daremos sólo ahí. También incorpora 

un Plan de Reforma de la Administra-

ción Territorial de la Junta. Llevamos 

40 años sin adaptar las delegaciones te-

rritoriales a la nueva realidad del siglo 

XXI. Hay áreas funcionales que son las 

mismas de hace cuatro décadas y no es-

tán estructuradas para la cantidad de 

proyectos nuevos que llegan. Hay sec-

tores emergentes como el aeronáutico, 

la automoción, proyectos tecnológicos… 

No vamos a crecer en delegaciones te-

rritoriales pero sí reformular el papel 

de las mismas y adaptar su funciona-

miento a la nueva realidad económica. 

Este proceso de digitalización también 

nos exige mejor coordinación y prepa-

ración. Y esto vendrá de la mano de al-

gunos proyectos estrella de Andalucía 

Simplifica. Le pongo un ejemplo. En las 

distintas consejerías, la Junta tiene más 

de 1.000 tramitadores o aplicaciones 

para el servicio al ciudadano. Pero es 

que además, dentro de las mismas con-
sejerías nos hemos encontrado trami-

tadores distintos, por lo que no hay co-

nexión. No podemos coordinar así la in-

formación. Vamos a dejarlos en menos 

de cien, es decir, reduciremos el 90% de 

los aplicativos para gestionar cualquier 

trámites.  

Otro de los ejes de esta transforma-

ción interna viene de la mano de sim-

plificar todos los procedimientos de 

contratación y de gasto. La consejera de 

Economía y Hacienda suprime los do-

cumentos contables con esta reforma. 

Esto reducirá los plazos al máximo. Aho-

rraremos 3,5 millones de firmas porque 

cada documento contable hasta ahora 

tenía como mínimo tres.  

—¿Cómo se agilizará el pago de sub-
venciones? 

—En la Junta siempre se ha tardado dos 

o tres años en pagar las subvenciones. 

Hemos creado una Unidad de Automa-

tización de Procesos a través de robo-

tización para todas las ayudas y pres-

taciones para ciudadanos y empresas. 

Eso ya lo hemos iniciado. Hemos ges-

tionado las ayudas para elcoste energé-

tico en 37 días. El Bono Digital lo hemos 

pagado en 17 días. Por ahora, en el tema 

de coste energético, hemos podido re-

gistrar y tratar más 2,5 millones de fac-

turas; hemos realizado siete millones 

de comprobaciones y las ayudas las he-

mos aprobado en 37 días. Sin la auto-

Organigrama 

«No vamos a crecer en 
delegaciones 

territoriales pero sí a 
reformularlas; llevamos 

40 años sin hacerlo» 

Economía y Hacienda 

«Ahorraremos 3,5 
millones de firmas; hasta 

ahora cada documento 
contable tenía como 

mínimo tres»

√

Garantiza que no habrá reducción de 
personal y que todos son necesarios 

«para esta revolución»

«Pasaremos del 
‘vuelva usted 
mañana’ al 

‘a la Junta, una 
sola vez’»

Antonio Sanz 
Consejero de Simplificación Administrativa
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Antonio Sanz anuncia un Plan de 
Capacitación Digital, dotado de 
185 millones de euros, «para que 
nadie se quede atrás en compe-
tencias digitales. En Andalucía, se 
viva donde se viva, se tengan los 
recursos o la edad que se tengan 
habrá acceso a competencias 
digitales». Anuncia también 
centros de emprendimiento 
digital para acompañar a los 
autónomos y pymes en este 

proceso, así como cuatro nodos 
de emprendimiento digital en 
Jaén, Málaga, Cádiz y Almería; y 
centros de emprendimiento de 
startups en Sevilla, Córdoba, 
Málaga y Almería.  

«El Gobierno de Juanma 
Moreno va camino de lograr algo 
impensable hace unos años: que 
la economía digital forme parte 
de uno de los tres pilares de la 
economía de Andalucía», afirmó.

matización de estos procesos habría-
mos tardado tres años. Hemos iniciado 
ya 40 proyectos de automatización en 
diez consejerías. A eso sumamos la In-
teligencia Artificial (IA). En Andalucía 
tenemos ya 46 casos de usos de IA, es-
pecialmente en el ámbito sanitario, que-
remos incorporarlo en la gestión de la 
listas de espera, en el educativo, en los 
incendios forestales, en la movilidad in-
teligente o la logística portuaria, por 
ejemplo. 
—¿Este proceso supondrá una reduc-
ción de personal en la Junta y más si 
hablamos de la Inteligencia Artificial? 
—La IA es un gran copiloto pero no sus-
tituye nunca a la persona. Toda revolu-
ción industrial genera dudas y escépti-
cos. La IA y la transformación digital 
forman parte de la cuarta revolución in-
dustrial. No habrá reducción de perso-
nal en la Junta, sino todo lo contrario. 
Todo nuestro personal está muy prepa-
rado y los necesitamos a todos para esta 
revolución, que se puede hacer gracias 
a los magníficos profesionales y funcio-
narios que tiene la Junta.  
—¿Cuándo se pondrán en marcha es-
tas medidas? 
—Cuando el decreto sea publicado en el 
BOJA, que será esta semana, entrará en 
vigor y luego será convalidado en el Par-
lamento en el último Pleno de febrero. 
Tiendo la mano al resto de los grupos 
para que lo respalden.  
—¿Cuánto costará y cuánto ahorro su-
pondrá? 

—Es tan amplio… Tengo datos sectoria-
les. Se reduce en costes pero lo más im-
portante es ser útil al ciudadano. Las
administraciones estamos para resol-
ver problemas y por eso la vía andalu-
za está siendo reconocida por nuestra
capacidad de encapsular Andalucía de
tanto ruido. Hay un presidente que an-
tepone el diálogo y las soluciones y que
siempre tiende la mano al resto de ad-
ministraciones para llegar a acuerdos,
como ha hecho con el Pacto Doñana. El
espíritu de Doñana es exportable, como
lo está haciendo el presidente por ejem-
plo con la sequía.  

Hemos ahorrado 130.000 horas de
trabajo en los casi 700.000 expedientes
tramitados ya de manera automatiza-
da en sólo 37 días. Este personal se pue-
de dedicar a resolver muchos otros pro-
blemas más allá de tareas puramente
administrativas. 
—Hablando de Juanma Moreno, el pre-
sidente dijo que el cerebro del Plan
Simplifica Andalucía es usted. 
—El acierto del presidente fue haber
creado, por primera vez en una comu-
nidad autónoma, la consejería de Diá-
logo Social y Simplificación Adminis-
trativa. Es un invento exclusivo de Juan-
ma Moreno, yo sólo he tomado el
apellido que le puso el presidente. Ha
sido un trabajo en equipo, de los conse-
jeros, los viceconsejeros, secretarios ge-
nerales, servicios jurídicos y todo el per-
sonal de la Junta. Habría sido imposi-
ble sin el trabajo de todos.

«Tenemos un plan para que ningún 
andaluz se quede atrás en este proceso» 

FOTOS: RAÚL DOBLADO
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R. S. 

Ayesa se hace cargo del diseño del 
metro de Jaipur (Rajastán) y para 
ello la compañía realizará la inge-
niería de detalle de las primeras fa-
ses de la primera y todavía única lí-
nea. El objetivo de este proyecto es 
ampliar la extensión del recorrido 
para avanzar en la creación de un 
sistema integrado de gestión del 
transporte. 

Y es que se conectará con las au-
topistas del suroeste y noreste de la 
ciudad en 2025 y 2027 respectiva-
mente y con paradas satélites de 
autobús. La actual línea rosa cuen-
ta con 12 kilómetros, que van desde 
Mansaravor a Badi Chaupar. Así, la 
Fase 1C se interconectará con 

Transport Nagar y la Fase 1D alcan-
zará la Ajmer Road Chauraha. 

Anteriormente Ayesa ha partici-
pado en la creación de este metro 
con el diseño de dos de las estacio-
nes más turísticas de Jaipur. 

Este contrato abarcó la arqui-
tectura y las instalaciones electro-
mecánicas, así como la supervi-
sión de la ingeniería de la estruc-
tura de las paradas de Choti 
Chaupr y Badi Chaupar. Esta últi-
ma está al lado de Hawa Mahal, 
uno de los monumentos más im-
portantes de la ciudad. 

Ashish Dasgupta, director de 
Ayesa en India, destaca que “la 
compañía contribuirá con su expe-
riencia técnica a este proyecto en 
línea con su compromiso por lle-
var nuevas soluciones de transpor-
te sostenible a las ciudades indias. 
Nos refrenda nuestra experiencia 
y excelencia en la entrega de im-
portantes infraestructuras de 
transporte en todo el país”. 

Fundada en 1966, Ayesa es un 
proveedor global de servicios tec-
nológicos y de ingeniería, con 
12.500 empleados y presencia di-
recta en 23 países.

La sevillana Ayesa se 
hace cargo del diseño 
del Metro de Jaipur
l Realizará la 

ingeniería de detalle 

de las primeras fases 

de la primera y 

todavía única línea
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M. B. SEVILLA  

El equipo de gobierno de José Luis 

Sanz deberá buscar un nuevo direc-

tor general de Educación del Ayun-

tamiento de Sevilla tras haber pre-

sentado su dimisión «por motivos 

personales» Andrés Parrado. El has-

ta ahora responsable del área educa-

tiva, que fue secretario general del 

PP sevillano y que actualmente ejer-

ce como concejal en Coria del Río, ha 

renunciado a su cargo en el Consis-

torio hispalense, aunque todo pare-

ce indicar que seguirá ejerciendo en 

el municipio de la ribera del Guadal-

quivir. 

Andrés Parrado ha diri-

gido un escrito a José Luis 

Sanz en el que justifica su 

renuncia por motivos «es-

trictamente personales», 

dada su «necesidad de con-

ciliar la vida laboral con 

la vida familiar», extremo 

«imposible por la ingen-

te tarea encomendada para mejorar 

la educación en Sevilla». 

Parrado expone que ha sido «un 

placer» ostentar el cargo desde julio 

del año pasado y agradece al alcalde, 

el popular José Luis Sanz, la confian-

za mostrada en él con el nombramien-

to, así como la «consideración» con 

la que ha sido tratado. 

Según explica en la misiva, los mo-
tivos que le han llevado a marcharse 

son estrictamente personales y debi-

dos a «la necesidad» de «conciliar», 

algo que ahora considera «im-

posible» ante la ingente tarea 

que se le encomendó: mejo-

rar la situación de la educa-

ción en Sevilla y dotarla de 

todos los medios disponi-

bles a su alcance para con-

vertirla en una de las mejo-

res de toda España. 

Parrado no es el primer 

miembro del equipo de gobierno de 

José Luis Sanz que se marcha. En 

agosto del pasado año dimitió José 

Lucas Chaves, que fuera gerente del 

ICAS y en octubre lo hizo el respon-

sable de Recursos Humanos, Pablo 

Taylor. 

Dimite el director municipal de 
Educación por «conciliación»

AYUNTAMIENTO DE SEVILLA

ANDRÉS PARRADO
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R. S.  

El grupo municipal socialista 
denunció ayer el nuevo retraso 
en la constitución de las Juntas 
Municipales de Distrito por par-
te del gobierno de José Luis 
Sanz, quien, “después de haber 
desmovilizado a las entidades 
que forman los Consejos de Par-
ticipación Ciudadana del Ayun-
tamiento de Sevilla, tiene para-
da la constitución de los órganos 
donde se informa y se evalúa de 
forma colectiva la gestión en ca-
da uno de los once distritos de la 
ciudad y donde entidades veci-
nales y sociales, las AMPA (Aso-
ciaciones de Madres y Padres del 
Alumnado) y otros colectivos 
elevan sus propuestas de mejo-
ra de sus barrios”. 

“Ya advertimos de la existen-
cia de una estrategia deliberada 
para obviar a la ciudadanía de la 
participación tanto a la hora de 
hacer propuestas como en el 
control de la gestión municipal 
en los distritos. En 2019 había 
647 entidades participantes en 
los Consejos de Participación y 

este año, tras un retraso de va-
rios meses en constituirse, son 
482, un 26% menos. Además, 
han pasado casi ocho meses des-
de que Sanz tomó posesión y for-
mó su gobierno y las Juntas Mu-
nicipales de Distrito siguen sin 
convocarse”, según lamentó el 
concejal socialista Juan Tomás 
de Aragón. 

Las Juntas Municipales de 
Distrito del Ayuntamiento de 
Sevilla nacen de los propios 
Consejos de Participación Ciu-
dadana, donde se encuentra la 
máxima representación de co-
lectivos de muy diferentes ámbi-

tos. “La importancia que tienen 
las Juntas Municipales de Distri-
to en la gestión del día a día, el 
traslado y la resolución de las 
necesidades e inquietudes ciu-
dadanas y en la participación en 
la vida y gobierno de nuestra 
ciudad hace incomprensible que 
a fecha de hoy, casi 8 meses des-
pués, no estén constituidas y 
funcionando”, agregó. 

Ante este intencionado retra-
so, el PSOE ha elevado a la pró-
xima Comisión de Control y Fis-
calización al Gobierno de José 
Luis Sanz una serie de preguntas 
para que explique cuáles son los 

motivos de semejante retraso y 
los plazos para su constitución. 
“Primero la desmovilización y 
ahora este injustificada demora. 
Es una estrategia deliberada por 
parte del actual gobierno local 
del PP porque sencillamente no 
cree en la participación ciuda-
dana y trata de imponer sus ini-
ciativas y de no escuchar aporta-
ciones ciudadanas”, concluyó 
Juan Tomás de Aragón. 

Por su parte, el delegado de 
Hacienda, Turismo, Participa-
ción Ciudadana y Transforma-
ción Digital, Juan Bueno, con-
testó a las acusaciones del grupo 

socialista: “En ningún caso esta 
pequeña demora se está hacien-
do adrede como nos acusan los 
señores del PSOE, sólo se ha 
producido un retraso de pocas 
semanas debido al retraso que 
provocó el ataque informático 
sufrido”. En este sentido, Juan 
Bueno, señaló que “después de 
haber sufrido un ataque infor-
mático que afectó durante cerca 
dos meses al funcionamiento co-
mún de la administración, he-
mos estado trabajando sin des-
canso para que el acto de consti-
tución de los Consejos Territo-
riales de Participación Ciudada-
na, se llevase a cabo con apenas 
unos días de diferencia”. Ade-
más, añadió que “no se entien-
den ahora estas prisas, que se 
han debido a un hecho externo 
como fue el ataque informático, 

cuando los señores del PSOE no 
han cumplido los plazos en rei-
teradas ocasiones”. 

Asimismo, el delegado de Ha-
cienda, Turismo, Participación 
Ciudadana y Transformación 
Digital, señaló que “en cuanto a 
los plazos de constitución de las 
Juntas Municipales de Distrito 
podemos confirmar que van 
cumpliendo sus plazos, gracias 
al gran trabajo que desde el área 
de Participación Ciudadana se 
está llevando a cabo, por lo que 
le pido al grupo socialista que no 
venga a embarrar el trabajo de 
esta área municipal”.

El PSOE denuncia retraso en la creación 
de las Juntas Municipales de Distrito
l El gobierno señala 

sólo una demora  

de pocas semanas 

debido al ataque 

informático sufrido

D. S. 

El socialista Juan Tomás de Aragón.

Juan Bueno advierte  
de que en ningún caso 
es algo intencionado, 
como sostiene el PSOE

D. S. 

El delegado Juan Bueno.
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E
N esta ciudad en la que 
ya se anuncian las ca-
lles que tendrán velas 
(precioso término) pa-

ra el verano –que por estos lares 
dura siete meses– nos hemos 
acostumbrado los últimos años a 
los tinglados que se montan en la 
Plaza de España, joya del regio-
nalismo. En este enclave monu-
mental se han sucedido con de-
masiada frecuencia estructuras 
que sostienen grandísimas car-
pas para albergar los más vario-
pintos actos, todos de carácter lú-
dico. Uno de los ejemplos más re-
cientes lo protagonizó el espectá-
culo musical que se celebró en la 
semana de los Grammy Latinos 
(sí, aquella ceremonia en la que 
Rosalía versionó un clásico de 
Rocío Jurado en mitad de un au-
téntico mar de plástico), cuando 
se montó una instalación de tal 
envergadura que, eso sí, gozaba 
de una transparencia que permi-
tía a los invitados contemplar  el 
recinto patrimonial. En ella se 
tributó uno de los mejores home-
najes al flamenco, que por prime-
ra vez se hizo hueco en esta cere-
monia internacional que llenó de 

fans las entradas de ciertos hote-
les hispalenses.  

Fue el detonante para que bue-
na parte de la sociedad sevillana 
empezara a cuestionar la ocupa-
ción que se hace de la obra de 
Aníbal González. El debate venía 
de lejos. Desde hace varios años 
la Plaza de España se ha conver-
tido en escenario de importantes 
eventos, algunos de ellos de pro-
yección mundial, como el ele-
gantísimo desfile de Dior (hay 
que reconocer el buen gusto del 
paisajista Fran Cisneros en la de-
coración a base de montículos y 
guirnaldas de flores rojas) o los 
premios europeos de la MTV. Pe-
ro también es cierto que en otras 
ocasiones la cuestión estética no 
se mima tanto, por lo que el as-
pecto que ofrece el principal refe-
rente del regionalismo no resul-
ta apropiado para su envergadu-
ra patrimonial.  

La guinda al pastel la puso la 
carpa que se levantó en vísperas 
navideñas para acoger una con-
vención empresarial. La instala-
ción provocó que tuviera que sa-
lir al paso el alcalde de la ciu-
dad. José Luis Sanz aseguró el 

14 de diciembre que aquella es-
tructura sería una de las últimas 
que se vieran en la Plaza de Es-
paña, donde a partir de enton-
ces se pondría freno a este tipo 
de solicitudes. En sus declara-
ciones aportó dos datos de rele-
vancia. El primero refería que la 
promotora de su instalación –
una importante organizadora 

sevillana de eventos– había 
abonado ya a la Gerencia de Ur-
banismo  122.000 euros (no es 
moco de pavo) por la ocupación 
de la plaza, con el fin de dar ca-
bida bajo la carpa a 1.500 perso-
nas que en esas fechas se aloja-
ban “en hoteles de cinco estre-
llas”.  

El segundo dato era un dardo 
al gobierno anterior, capitanea-
do hasta los comicios de mayo 

por el socialista Antonio Muñoz, 
ahora líder de la oposición muni-
cipal. “Ésta tampoco me gusta –
expresión convertida ya en un 
clásico en el hablar del regidor 
hispalense–, pero era un compro-
miso del gobierno anterior”, afir-
mó Sanz  ante la prensa. 

En esta aseveración hay una 
verdad incuestionable. La em-
presa que promovió el montaje 
presentó la solicitud de reserva 
del recinto monumental estando 
aún Muñoz en la Alcadía. Lo hizo 
a través de la Oficina de Turismo 
de Sevilla. Conviene recordar 
aquí la polémica que se originó 
en el primer mandato de Juan Es-
padas cuando se promocionaron 
varios espacios patrimoniales pa-
ra acoger actos de esta índole, 
con sus consiguientes tarifas. En 
la Plaza de España fue de 250 eu-
ros por cada 100 metros de ocu-
pación. La recreación virtual que 
se hizo de este uso dio mucho que 
hablar. La solicitud de la reserva 
por Turismo, sin embargo, no ga-
rantiza la ocupación, ya que el 
único ente que otorga la licencia 
es Urbanismo, donde la solicitud 
para instalar la carpa en diciem-

bre llegó el 13 de julio, un mes 
después de que Fernando 
Vázquez fuera nombrado nuevo 
gerente por Sanz.   

El expediente –al que ha tenido 
acceso Diario de Sevilla– así lo de-
muestra. La petición llega al re-
gistro electrónico de la Gerencia 
esa jornada. En ella se expone 
que la empresa solicita “la reali-
zación de una cena de gala el 19 
de diciembre de 2023 en la Plaza 
de España, con el previo bloqueo 
de espacio por parte de Turismo 
de Sevilla”. Es entonces cuando 
en Urbanismo se empieza a tra-
mitar la solicitud de ocupación 
de este espacio público “desde el 
15 hasta el 21 de diciembre”. El 
trámite en la Gerencia se realiza, 
por tanto, con el mandato de 
Sanz recién comenzado.  

En noviembre hay ya respues-
ta de Urbanismo, que exige infor-
mación adicional los días 9 y 28. 
El 12 de este mes la promotora 
del evento registra el proyecto re-
formado de la instalación con su 
plan de ocupación de suelo. Los 
últimos informes favorables por 
parte de la Gerencia llegan con el 
montaje ya comenzado. La licen-
cia por parte del gerente se otor-
ga el 19 de diciembre, el día de la 
gala, cuando  la empresa respon-
sable abona los 122.000 euros. El 
trámite concluye en la comisión  
ejecutiva de la Gerencia, donde 
se tiene constancia de esta ocu-
pación de la Plaza de España. 

Desde que la petición entró en 
Urbanismo a mediados de julio 
hasta que se concedió el permiso 
definitivo transcurrieron más de 
cinco meses. Coincidía con el pri-
mer semestre del nuevo gobierno 
local, que se encontró con esta 
proliferación de usos en uno de 
los referentes patrimoniales de 
Sevilla. La polémica por esta con-
tinua ocupación tuvo como deto-
nante las actividades paralelas 
de los Grammy, a mediados de 
noviembre, cuando a esta peti-
ción le quedaba aún un mes para 
acabar su trámite. El alcalde ase-
guró el 14 de diciembre que a 
partir de entonces se pondría fre-
no a estos permisos. Cinco días 
después el gerente le daba el vis-
to bueno definitivo a la carpa y se 
pagaban los 122.000 euros.  

La palabra de Sanz se ha cum-
plido, por ahora. La Plaza de Es-
paña no se ha cubierto más para 
actos privados.  Lo hará, eso sí, en 
junio y julio, cuando acoja una 
nueva edición del festival Icóni-
ca, que cuenta con un amplio 
elenco de artistas nacionales e in-
ternacionales (sin olvidar la im-
portante oferta de restauración 
que ofrece). Tal fama ha adquiri-
do que en enero fletó dos vago-
nes del AVE para llegar a Madrid 
en vísperas de Fitur. Trenes tema-
tizados. Con música electrónica 
y flamenquito (no confundir 
nunca con el flamenco). Todo sea 
por atraer visitantes a Sevilla 
cuando el termómetro se pone 
por las nubes. Al turismo no lo 
dobla el calor. Ni los mamotretos 
en la Plaza de España.

  

 

l La joya regionalista lleva dos meses libre de mamotretos l Sanz vinculó  
la de diciembre al gobierno anterior, aunque Urbanismo la tramitó con el PP

La solicitud entró en la 
Gerencia el 13 de julio 
y la licencia se otorgó 
el 19 de diciembre

La última carpa de 
la Plaza de España

JOSÉ ÁNGEL GARCÍA 

Preparativos de 

la carpa que  

ocupó la Plaza 

de España en 

diciembre.
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El microscopio

DE LÍDER VECINAL AL DISTRITO

L
A líder vecinal del Plantinar y miembro número 26 de la 
lista electoral con la que José Luis Sanz concurrió a los co-
micios locales, Inmaculada Pérez López, ha sido nombra-
da directora del distrito Nervión, uno de los más importan-

tes. Sucede a María Tena, que ha pasado a vocal en el Tribunal Eco-
nómico Administrativo de Sevilla. El alcalde afronta su primera re-
estructuración en los distritos desde su llegada a la Plaza Nueva, 
tras las dimisiones en la delegación de Cultura de Minerva Salas, 
que también es delegada de Nervión. Llueve sobre mojado. Y ayer 
se conoció otra dimisión, esta vez en la delegación de Educación.
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C
uando la mar se pica, al 
narco no le salen las cuen-
tas. Por eso busca capear 
el temporal en refugios im-

provisados donde sabe que no va  
a tener problemas. La muerte de 
dos guardias civiles en el puerto 
de Barbate ha mostrado al resto de 
España que ese muelle gaditano lo 
utilizan los traficantes para res-
guardarse mientras amaina el vien-
to; una impune escala técnica has-
ta que pueden volver a tomar rum-
bo a África. Sus narcolanchas, que 
están prohibidas, son la prueba 
irrefutable de que lo suyo es el far-
do y no la pesca de bajura.  

Pero lo que muchos sevillanos 
han descubierto este fin de sema-
na no es nada nuevo, como bien sabe 
el barbateño, que lleva sufriendo la 
reducción de medios de la Guardia 
Civil hasta límites vergonzosos, lí-
mites que matan. La Guardia Civil 
intentó identificar a un atajo de ase-
sinos a bordo de potentes planea-
doras con una goma que al lado de 
las narcolanchas parecía la que tu 
hijo se lleva a la playa. Tan sólo ho-
ras antes del brutal crimen, el mi-
nistro del Interior hacía balance po-
sitivo del plan de seguridad en el 
Campo de Gibraltar, al que le ases-
tó un golpe definitivo en 2022. Fue 
entonces cuando desmanteló a los 
grupos de elite antidroga, cuyo cuar-
tel general estaba en Sevilla, por-
que le salía muy cara la historia. 
Funcionarios que estaban 24/7 
arreándole a los traficantes y lejos 
de sus hogares. Una fórmula que 
estaba dando buenos resultados, 
pero a la que pusieron fin y para eso 

se buscaron hasta un cabeza de tur-
no: un teniente coronel imputado. 

Cuando el político deja que la 
impunidad se dé paseitos a la vis-
ta de cualquier, las consecuencias 
pueden ser terroríficas. Aquí en Se-
villa tenemos ejemplos de calibre 
grueso. En la parte más deprimida 
del Polígono Sur, donde se deja ha-
cer porque no hay medios para 
arrancar el problema de raíz, ha 
crecido una planta de producción 
de marihuana a escala internacio-
nal. Pero desde la Subdelegación 
del Gobierno, cuando la dirigía no 
hace mucho el padre del actual sub-
delegado, se llegó hasta negar la 
existencia de tales plantaciones con 
tal de no darle la razón a la Junta 
que pedía más esfuerzo policial. La 
carcajada del narco se oyó a miles 
de kilómetros a la redonda.  

Es la misma impunidad que se 
respira en otros puntos de esta ben-
dita ciudad, como las casitas bajas 
de Torreblanca, donde los chanchu-
llos se cuecen en las puertas mien-
tras un coche patrulla, cada tres ho-
ras, se da una vuelta insustancial 
por su perímetro. Guetos que en los 
despachos no molestan porque es-
tán lejos, porque interesa concen-
trar la porquería como vertederos 
donde nadie mira. Y un día matan 
a una niña, cuando la pobre estaba 
en el salón de su casa viendo tran-
quilamente la tele. Su único peca-
do fue nacer en el barrio equivoca-
do. Aquello fue un escándalo, pero 
no sacudió nada. Hoy seguimos 
igual a la espera de una nueva víc-
tima inocente. La impunidad aca-
ba matando, no lo olviden. 

 

SILVIA TUBIO

La impunidad que mata

SEVILLA AL DÍA

Lo ocurrido en Barbate es sólo la consecuencia 
de lo que también ya ha pasado en Sevilla
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J.J. MADUEÑO / A. R. VEGA 
BARBATE /SEVILLA 

Barbate está indignado. El pueblo ha 
estallado. Decenas de vecinos se con-
centraron ayer para repudiar «el ase-
sinato» de dos guardias civiles arro-
llados por una narcolancha. «No tie-
nen medios para luchar contra ellos», 
dijo el alcalde, Miguel Molina, mien-
tras todos los congregados estallaban 
diciendo «Marlaska dimisión». Afean 
al ministro de Interior que no estuvie-
ra en el pueblo en este día de dolor, que 
haya ido a resguardase a la Coman-
dancia de Cádiz, en vez de al pueblo 
donde ocurrió «el atentado», como ini-
cialmente había anunciado. 

El pueblo estalló contra la ley sal-
vaje de los narcos, pero también con-

tra el ministro del Interior, Fernando 
Grande-Marlaska. No fueron las úni-
cas voces airadas que escuchó. Todas 
las asociaciones profesionales de la 
Guardia Civil sin excepción se pusie-
ron de acuerdo para expresar su in-
dignación por «el salvaje asesinato»  
de los dos agentes y para exigir la di-
misión del ministro.  

En el pueblo se vivió una jornada 
de «dolor y vergüenza». Había unifor-
mados con lágrimas en los ojos. Exi-
gimos al Gobierno que deje mirar a 
otro lado, que den más medios a la 
Guardia Civil y mayor seguridad en el 
área portuaria», señaló el alcalde, Mi-
guel Molina, mientras los vecinos es-
tallaban gritando «¡Basta ya!». 

«Más allá del luto, estamos aquí para 
decir que Barbate no se rinde», asegu-
ró el alcalde, mientras el pueblo esta-
llaba en aplausos. Se oía un «¿dónde 
está Marlaska?», seguido de un «Viva 
la Guardia Civil». Los vítores a la Be-
nemérita se alternaban con los repro-
ches a un Gobierno que tiene a los 
agentes luchando contra el narco «¡con 
una zodiac!», gritaba otro vecino. 

La indignación es patente. Barbate 
quiere medios para quitarse «la lacra 
del narcotráfico», pero no los tiene. En 
cambio, los que luchan para librar a 
esta tierra de los criminales, mueren 
en el intento. Es lo que ocurrió a los 
dos agentes cuando trataban de echar 
de la bocana del puerto a seis lanchas. 

Una de las lanchas los arrolló apro-
vechando su mayor envergadura y po-
tencia de motores. Dos murieron y otro 
seguía ayer en el hospital, ya fuera de 
peligro. Un cuarto herido leve ha reci-
bido el alta. Pero el suceso ha vuelto a 
prender la mecha contra los narcos en 
la provincia de Cádiz. Y con ella, la ra-
bia de los representantes de la Bene-
mérita. Las asociaciones profesiona-
les de la Guardia Civil IGC, AEGS, ASES-
GC, Jucil, AUGC, Unión de Oficiales y 
la entidad de Cabos emitieron un co-
municado conjunto en el que expre-
saban el pésame a las familias de los 
agentes fallecidos y demandaban más 
medios para combatir el narcotráfico. 

La batalla en el Estrecho no puede 
ser más desequilibrada. Las narcolan-
chas aventajan en 15 ó 20 nudos en ve-
locidad a las embarcaciones de la Guar-
dia Civil, obligada a intentar apresar-
las con una flota obsoleta que ronda los 
20 años y usa piezas descatalogadas.  

Estas entidades avisan de que el mi-
nistro «sabe de la carencia de medios» 
y le reprochan el «desmantelamien-
to» del Órgano de Coordinación con-
tra el Narcotráfico en Andalucía, cu-
yos efectivos según el Gobierno siguen 
actuando desde otras unidades. 

«Si no es capaz de tomar medidas», 
recomendaron al ministro que dimi-
ta por ser «incapaz de asumir la res-
ponsabilidad», como muestran suce-
sos fatales como el de Barbate, claman. 

Más medios 
Viendo el fuego que se le abre, el minis-
tro trató de apagarlo con promesas. Ase-
guró que se van a aumentar los medios 
materiales y humanos para la lucha 
contra el narco. «No vamos a cejar en 
implementar todos los medios que sean 
necesarios», dijo, tras expresar sus con-
dolencias en nombre del Gobierno a las 
familias de los agentes «asesinados» 
en acto de servicio y desear la pronta 
recuperación del herido. «Va a haber 
impunidad cero» por lo ocurrido, pro-
clamó el ministro ante la comandan-
cia de la Guardia Civil de Cádiz, donde 
se instaló la capilla ardiente de los dos 
agentes. En la Subdelegación del Go-
bierno en esta ciudad presidió una mesa 
técnica de coordinación con el delega-
do del Gobierno central en Andalucía 
y otras autoridades para analizar las 
circunstancias del suceso, después de 
haber cancelado su visita a Barbate.  

Lejos de las voces que pedían su 
cese, el ministro esgrimió el plan es-
pecial de seguridad en el Campo de Gi-
braltar puesto en marcha en 2018 y re-
conoció el «trabajo ímprobo» de la 
Guardia Civil, Policía y Vigilancia Adua-
nera en la zona. «La sinrazón de los 
violentos, de los acorralados, ha lleva-
do al asesinato de dos de nuestros 
hombres», advirtió en una declaración 
institucional plagada de agradecimien-
tos y totalmente ayuna de autocrítica.

 El Ministro del Interior, Fernando Grande-Marlaska (c) a su llegada a la 

comandancia de la Guardia Civil en Cádiz // EFE

Barbate y guardias 
civiles claman contra 
los narcos y exigen la 
dimisión de Marlaska

∑ El ministro cancela su 
visita al lugar del 
«asesinato» y se va a 
Cádiz, donde promete 
«impunidad cero»

REACCIONES

Casa de S.M. el Rey 
Palacio de la Zarzuela 

«Vuestra vida de 
servicio ejemplar 
siempre honrará 
vuestra memoria» 

Juanma Moreno 
Presidente andaluz 

«El Estado no puede 
consentir ser humillado 
por el narcotráfico» 

Pedro Sánchez 
Presidente del Gobierno 

«Quiero trasladarle 
nuestra solidaridad y 
agradecimiento a la 
Guardia Civil» 

Alberto Núñez Feijóo 
Presidente del PP 

«Debe haber 
responsabilidades 
políticas al máximo 
nivel» 

Santiago Abascal 
Presidente de Vox 

«Todo el Gobierno debe 
dimitir» 

Ylva Johansson 
Comisaria europea de Interior 

«La lucha contra el 
narcotráfico es 
europea»
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M
ientras la sucesión en el 
Banco de España tiene 
al ministro José Luis 
Escrivá haciendo 

piruetas para salir de la jaula 
digital donde le han confinado, la 
‘tractoresfera’ ha sacado a la luz a 
otro ministro: Luis Planas, ahora 
se antoja para más de los espera-
dos como un auténtico desconoci-
do, subido a la ola del perfecto 
técnico que envuelve tradicional-
mente al titular de Agricultura. No 
recordarán un solo antecesor en el 
cargo que no haya ido acompañado 
de la escarapela de ministro 
resolutivo. Ahora, con el asfalto 
convertido en tierra de campos, y 
agricultores y ganaderos rompien-
do la España de concordia y 
aborregamiento de Pedro Sánchez, 
unos y otros empezamos a pregun-
tarnos si no sería que Planas ha 
sido desde siempre otro de ellos, un 
ilustre miembro de un gabinete 
entregado a la propaganda, al 
incienso y al decir mucho y hacer 
poco o nada. Al sanchismo se le cae 
otro mito. 

Porque digo yo que algo de 
responsabilidad tendrá el ministro 
de Agricultura en la evidencia de 
que se haya desbordado la pacien-
cia de agricultores y ganaderos. Y 
ya no cuela la trola de que son 
agentes de Vox, ricos terratenien-
tes camuflados, vestidos de pana y 
boina calada. Y mucho menos 
aceptamos que las protestas sean 
también actos terroristas, como 
han intentado que cuajara los 
tertuliantes amigos de La Moncloa. 

Las columnas de tractores 
entran por las arterias de España, 
camino de la Castellana, y dejan en 
evidencia las carestías de un 
Gobierno incapaz, entregado a la 
política ficción y más preocupado 
de que no se arruine la foto de la 
gala de los Goya que de arreglar 
una reivindicación que gana la 
simpatía de la calle y arroja una 

terrible lectura de voto rural a una 
semana de las elecciones gallegas. 

Tras Francia, Bélgica, Alemania 
y Portugal, el campo español se 
levanta contra una política 
económica burócrata, incapaz de 
autorrepararse. Ni siquiera es 
capaz de realizar una diagnosis 
precisa del porqué de un malestar 
tan profundo en un colectivo 
encajador, de poco quejarse, y que 
ahora amenaza los centros 
logísticos y los lineales de los 
supermercados mientras nuestros 
políticos nacionales y europeos se 
hacen fotos pretenciosas y gambe-
rras, juntos ellos como en la 
bucólica imagen promauritana de 
esta semana, trasladando la idea de 
que están en asuntos más elevados 
que las simples demandas de la 
gente del campo.  

Señores, con las cosas del comer 
no se juega. A la ‘wokesfera’ se le ha 
ido la mano, pensando que todo el 
monte es orégano y que podía 
sumir a todos todo el tiempo en el 
laberinto ‘chupiverde’ y ‘gilisoste-
nible’, que diseñan burócratas 
afásicos a miles de kilómetros de 
distancia para justificar sus 
cuantiosos salarios y ponerle 
puertas al campo. Agricultores y 
ganaderos se quejan amargamente, 
y con razón, de que las exigentes 
reglas que impone la Unión 
Europea para proteger el medio 
ambiente los hace menos competi-
tivos que sus pares en Iberoaméri-
ca o en los países europeos que no 
forman parte de los Veintisiete. 
Les cuesta producir y trabajar más 
que nunca, y no solo porque 
pierden más tiempo que nunca 
haciendo trámites y rellenando 
papeles para intentar acceder a 
alguna ayuda o subvención (o no), 
si no porque las grandes subidas de 
costes les están asfixiando, y 

cuando uno ingresa menos que lo 
que paga... Los abonos se han 
cuadruplicado, los sulfatos valen 
casi el triple, porque cada vez son 
más restrictivos, el gasoil se ha 
duplicado, los gastos energéticos se 
han disparado… y sin embargo, los 
productos valen menos. Y para 
colmo de males, es, según datos del 
propio INE, el sector con los 
sueldos más bajos por rama de 
actividad, con una gran brecha 
salarial entre agricultores y otros 
trabajadores asalariados en 
España. El salario medio anual de 
un agricultor, por ejemplo, es un 
40% inferior al salario medio anual 
del conjunto de trabajadores 
españoles. ¿No es para echarse a 
llorar y a la calle? 

¡Y pensar que el ministro 
Planas llegó a sonar como alterna-
tiva al propio Sánchez…! Un 
presidente, por cierto, que sigue 
devorando a sus criaturas mientras 
engrosa un muro que veremos si 
estaba pensado a prueba de 
tractores y viento del pueblo.  

Mientras tanto, aún con tiempo 
por delante, pero ya no en exceso, 
que a partir de junio tiene que estar 
solventado, el ministro de la cosa 
pública y en tránsito digital, vuelve 
a la carga, a sabiendas de que es 
preferible la abundancia a la 
escasez, pasarse a no llegar. Y 
cuanto más vaya sembrando, más y 
antes recogerá. Quiere el sillón del 
gobernador, Pablo Hernández de 
Cos, y se ha puesto manos a la obra. 
Conocimientos tiene, y por ahí 
podría ganarse el favor definitivo 
del presidente del Gobierno; la 
lealtad al partido y al jefe, también 
demostrada; pero cojea en apoyos 
internos en la que sería su nueva 
casa. Ahí le gana por goleada la 
actual subgobernadora, Margarita 
Delgado, ya que, además, la 
continuidad del actual goberna-
dor, la mejor opción para muchos 
–me temo que no para el Gobier-
no–, es del todo imposible por ley. 
Delgado es muy querida y respeta-
da por todo el sector y dentro de la 
propia institución, y el caso es que 
a La Moncloa le seduce  la idea de 
elegir a una mujer, y si está 
acompañada por una segunda de a 
bordo –o primera, ¡vaya usted a 
saber!– como Montse Martínez, 
hoy vicepresidenta de la CNMV–, 
con el permiso del PP o sin él– sería 
la carambola perfecta. Aunque 
poco se habla del candidato idóneo, 
un técnico impecable y trabajador 
incansable, Fernando Restoy, 
exsubgobernador del Banco de 
España, que fuera precisamente 
jefe de Martínez entonces, y ahora 
en el Instituto de Estabilidad 
Financiera en Basilea. Candidatos, 
a día de hoy, a patadas... Eso sí, por 
el bien de todos, que ni Junts ni 
ERC se vengan arriba y coloquen 
su pica en lo más alto del Banco de 
España. Muchos, hasta cederían en 
favor de Escrivá.

En esta España dislocada nadie está en su lugar.  
Ni siquiera los miembros del hipertrofiado Consejo de 
Ministros. Escrivá quiere coger el sillón de gobernador 
de Hernández de Cos, que se antoja verde y a desmano; 
y Planas queda en evidencia ante una tractorada que 
surca su reputación, tan elogiada como desconocida.  
Al sanchismo se le cae otro mito

 
 
 
MARÍA JESÚS PÉREZ

Tractores y Banco de 
España desenmascaran 
a Planas y a Escrivá

CON PERMISO

Por el bien de todos, que  
ni Junts ni ERC se vengan 

arriba y coloquen su pica en 
lo más alto de la regulación
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Puigdemont. Es indudable que 
el ex presidente catalán reaccio-
nará de alguna manera tras el 
golpe que acaba de recibir en el 
Parlamento Europeo –donde tie-
ne escaño– al rechazar que el de-
lito de terrorismo tenga cabida 
en una ley de amnistía, además 
de aprobar también la Cámara 
europea que se investiguen los 
contactos entre miembros de 
esa Cámara con personas adscri-
tas al Kremlin. 

LOS SOCIALISTAS SOLO 

ASPIRAN A REPETIR 

RESULTADO 

Las elecciones gallegas ya se pre-
sentaban mal para el PSOE, que 
había renunciado hace tiempo a 
presidir la Xunta y había centra-
do su objetivo en formar un go-
bierno de coalición con el BNG. El 
partido nacionalista ya le ganó en 
Galicia las elecciones anteriores 
al quedar segunda fuerza mien-
tras relegaba a los socialistas a la 
tercera posición. Hoy, las perspec-

tivas son todavía peores, hasta el 
punto de que el nuevo objetivo que 
se ha marcado Ferraz es que su 
candidato Besteiro repita el mis-
mo resultado del 2020, y rompa 
con el pronóstico casi unánime de 
los sondeos, que creen que va a 
perder escaños. El candidato, no  
suficientemente conocido por los 
gallegos, es una apuesta de Sán-
chez ante un PSdeG tradicional-
mente muy dividido.  

A una semana de las eleccio-
nes, nada es seguro. El PP de Al-
fonso Rueda gana en todas las en-
cuestas y la mayoría le otorgan la 
mayoría absoluta, pero entre los 
populares inquieta el recuerdo 
del 23 de julio, cuando daban por 
hecho que PP y Vox alcanzaría la 
mayoría absoluta y sin embargo, 
aunque ganaron las elecciones, 
no tuvieron suficientes escaños 
para gobernar. Nadie ve a Vox con  
un solo escaño en el parlamento 
gallego, así que Rueda está obli-
gado a lograr la mayoría absoluta 
si quiere mantener la presidencia. 

EL FUTURO DE TRES 

LIDERES NACIONALES 

Solo dos candidatos pueden ser 
presidentes tal como están las co-
sas en este momento, Alfonso 
Rueda o Ana Pontón, la candida-
ta del BNG, partido en alza.  

Representan a los dos partidos 
que mantienen mejor la lealtad 
de sus votantes, y se juegan todo 
en la campaña electoral … y en la 
supervivencia de los posibles 
apoyos de Ana Pontón, pues co-
mo hemos apuntado el PP no pue-
de contar con Vox aunque está 
atento a lo que ocurra en Orense, 
donde Democracia Ourensana, el 
partido del alcalde Pérez Jácome 
podría lograr un escaño. Que no 
sería necesariamente para el PP, 
con Jácome nunca se sabe. 

Pontón tiene predicamento, ha 
moderado al BNG y cuenta con  
gancho político, incluso perso-
nal. Sin embargo en esta campa-
ña electoral ha radicalizado posi-
ciones, entre otras razones por-
que desde la propia izquierda le 

lanzan denuncias de haberse 
acomodado excesivamente a los 
sillones del poder dejando atrás 
algunas de las reivindicaciones 
habituales del BNG. Sensu con-
trario, el candidato del PP ha in-
dagado en la letra pequeña de su 
programa electoral –casi nadie 
lee los programas– para poner en 
primer plano algunas iniciativas 
polémicas, sobre todo lingüísti-
cas. Pero también algunas pro-
puestas económicas con exceso 
de demagogia y falta de realis-
mo. Pontón sin embargo aguan-
ta bien, y hasta el último día sus 
seguidores mantienen la espe-
ranza de alcanzar la Xunta.  

Menos bien están sin embargo 
sus posibles aliados para formar 
gobierno. Lo que puede ocurrir 
en el PSdeG inquieta profunda-
mente en Ferraz y sobre todo en  
Moncloa, porque con el desgaste 
que está provocando la polémica 
sobre la amnistía Pedro Sánchez 
tendría muy difícil completar la 
legislatura si no tuviera un buen 
resultado en Galicia. Podría pro-
ducirse una situación límite, por-
que tras el fiasco de las eleccio-
nes municipales y autonómicas 
de mayo que dejaron sin poder, 
sin trabajo, a miles de socialistas, 
muchos de ellos dirigentes de 
prestigio en sus regiones, empe-
zarían a producirse gestos con-
trarios a un Pedro Sánchez con 
un rechazo tan generalizado que 
provoca el desafecto también ge-
neralizado hacia las siglas del 
PSOE. 

En Galicia se asume que Pontón 
es la única líder que puede plan-
tar batalla a Alfonso Rueda, pero 
la división de la izquierda la per-
judica seriamente.  

Las críticas se centran funda-
mentalmente en Yolanda Díaz, 
que no ha conseguido mantener a 
Podemos dentro de Sumar, lo que 
también ha provocado que la 
imagen de la vicepresidenta haya 
caído en picado entre las filas 
sanchistas. La dirección de Pode-
mos Galicia quiso aceptar la pro-
puesta de formar una lista única 
con Sumar por razones exclusiva-
mente electorales, la ley D’Hont 
castiga la división, pero al consul-
tar a las bases se pronunciaron 
por listas separadas.  Pablo Igle-
sias llegó a pedir el voto para el 
BNG, aunque finalmente, a una 
semana del día 18,  en redes so-
ciales ha pedido el voto para la 
candidata de Podemos.  

Ningún sondeo recoge escaño 
para Podemos ni para Vox, y solo 
alguno otorga uno a Sumar y otro 
a Democracia Ourensana. Tam-
bién podría lograr un escaño el 
voto emigrante, lo que significa 
que la mayoría absoluta depende 
de tres escaños dudosos.  

De lo que nadie duda es de que 
las elecciones gallegas en esta  
ocasión va a tener más que nunca 
una lectura que va más allá de los 
límites de Galicia. Tendrán una 
incidencia total en el futuro polí-
tico de tres figuras nacionales, 
Feijóo, Pedro Sánchez … y Yolan-
da Díaz.

G
ALICIA y amnistía, 
amnistía y Galicia. 
No salimos de esos 
dos focos, impreg-

nan la vida política pero tam-
bién la social.  

Los dos acontecimientos se en-
cuentran estrechamente  ligados, 
no porque el independentismo 
catalán tenga que ver con los pro-
blemas de Galicia, ni porque la si-
tuación de Puigdemont y los con-
denados por el Supremo tengan 
en vilo a los gallegos, sino porque 
el debate sobre una ley que más 
de media España considera in-
constitucional, y que el jueves se 
vio afectada por una votación en 
el Parlamento Europeo, afecta se-
riamente a los socialistas. Esa vo-
tación europea, que pide investi-
gar las conexiones entre Rusia y 
los separatistas catalanes, tiene 
repercusiones indudables para el  
Gobierno de Pedro Sánchez pero 
también al candidato socialista a 
la Xunta, José Ramón Besteiro.  
Simplemente por ser el candida-
to del partido de Sánchez.  

Tampoco ha sido buena noticia 
para los socialistas que la Junta 
Electoral Central haya abierto es-
tos últimos días un expediente a 
Pedro Sánchez porque ha podido 
incurrir en ilegalidad al aprove-
char una visita a la empresa Na-
vantia para hacer electoralismo. 
Anunció allí el encargo del Go-
bierno de un buque que supondrá 
una inyección económica impor-
tante para Navantia y la creación 
de cientos de puestos de trabajo 
en los próximos años en el área de  
Ferrol y La Coruña. 

La campaña gallega afecta más 
que nunca a la política nacional,  
con un Sánchez necesitado de una 
buena noticia que oculte la delica-
da situación que atraviesan su 
partido y su Gobierno. En los últi-
mos días arrecian las especulacio-
nes sobre cuánto durará el Ejecu-
tivo actual, porque Puigdemont es 
político que cumple lo que dice  
–en este caso cumpliría con las 
amenazas– y ha advertido que si 
la amnistía no incluye el terroris-
mo retirará el apoyo parlamenta-
rio de Junts a Pedro Sánchez.  

Por otra parte, un mal resulta-
do en Galicia dará alas a los ca-
da vez más numerosos socialis-
tas que empiezan a admitir 
abiertamente su disconformi-
dad con las políticas de Sán-
chez, al asumir todas las exigen-
cias de sus apoyos parlamenta-
rios, fundamentalmente los de 

  

 

Conexión. El debate sobre una norma que más de media España ve 

inconstitucional puede conducir a un bajón del PSOE en esa comunidad

España, pendiente de Galicia 
y de la ley de amnistía
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Alberto Grimaldi SEVILLA 

El PP lograría revalidar la mayo-
ría absoluta por quinta vez conse-
cutiva en las elecciones autonó-
micas gallegas del próximo do-
mingo, la primera vez con Alfon-
so Rueda como candidato a presi-
dente de la Xunta de Galicia, se-
gún el sondeo elaborado por DYM 
para Grupo Joly.  

El resultado que pronostica el 
sondeo garantizaría gobernar en 
solitario, pero con menor apoyo 
que en los últimos cuatro años, 
cuando Alberto Núñez Feijóo era 
el presidente autonómico. Así, la 
encuesta otorga una estimación 
de voto válidos del 46,7% para el 
PP, lo que supondría entre 39 y 40 
escaños, en un parlamento galle-
go en el que la mayoría absoluta 
se alcanza con 38 de los 75 dipu-
tados a elegir. En 2020, en una ci-
ta electoral que hubo de aplazar-
se de abril a julio por la pandemia 
de Covid-19, la candidatura de 
Feijóo llegó a los 42 escaños en un 
contexto de participación baja, 
con un voto escrutado del 48%.  

Esto significa que el sondeo va-
ticina un retroceso de 1,3 puntos 
porcentuales y entre 2 y 3 escaños 
para el PP, un resultado que sería 
suficientemente sólido para man-
tener con holgura el Gobierno de 
la Xunta. Ello es así porque el son-
deo identifica una alta fidelidad 
de voto. Rueda, histórico vicepre-
sidente de Núñez Feijóo y su suce-
sor en el Gobierno, mantendría la 
hegemonía popular en Galicia.  

La encuesta, realizada entre el 
5 y el 8 de febrero a 1.345 galle-
gos (423 en La Coruña, 422 en 
Pontevedra, 250 en Lugo y 250 
en Orense), despeja así la princi-
pal incógnita de estos comicios 
adelantados un par de meses so-
bre la fecha en la que se convoca-
ron inicialmente en 2020 y cinco 
sobre la caducidad de la legisla-
tura en julio próximo.  

Pese a ello, el sondeo revela que 
en el flanco izquierdo del parla-
mento gallego también se produ-
cirán algunos cambios, aunque 
no suficientes para provocar un 
vuelco en la gobernanza.  

Así, el BNG se mantendría co-
mo segunda fuerza parlamenta-
ria aunque ganando peso respec-
to al resultado de 2020 y despla-
zando a otras alternativas en la 
izquierda, y con su candidata, 
Ana Pontón, como la mejor valo-
rada tanto en el conjunto del 
electorado como en su espectro 
ideológico.  

En concreto, la encuesta otor-
ga una estimación de voto para el 
BNG del 31% y entre 23 y 24 es-
caños, lo que supondría, de con-
firmarse el domingo en las urnas, 
un aumento del 7,2% y de cuatro 
a cinco diputados más, ya que en 
julio de 2020 obtuvo un 23,8% 
de los votos válidos que le supu-
sieron 19 asientos en la Cámara 
autonómica gallega.  

Este importante ascenso no 
serviría, siempre según el sondeo 
de DYM para Grupo Joly, para 
desbancar la mayoría del PP, en-
tre otras razones, porque el 
PSdeG (la federación gallega del 
PSOE) perdería peso electoral 
respecto a las votaciones de hace 
cuatro años. Así, la candidatura 
que encabeza José Ramón Gó-
mez Besteiro obtendría el 15,1% 

de los votos, frente al 19,4% que 
lograron los socialistas en julio 
de 2020, y una representación de 
11 a 12 diputados, una caía de 
entre dos y tres escaños respecto 
a los 14 logrados en las últimas 
elecciones. El retroceso supera 
los cuatro puntos porcentuales.  

El sondeo no da opciones de re-
presentación ni a Sumar Galicia 
ni a Vox, partidos a los que otorga 
el 2,1% y el 3% del voto estimado, 

respectivamente. Este mal resul-
tado adquiere importancia sobre 
todo para la primera de las forma-
ciones, al estar liderada a escala 
nacional por la gallega Yolanda 
Díaz, vicepresidenta segunda del 
Gobierno central.  

Vox tampoco logra romper su te-
cho y ser una fuerza parlamenta-
ria en Galicia, según la encuesta.  

El sondeo, por contra, sí otorga 
la posibilidad de que Democracia 
Ourensana pueda llegar a tener 
un escaño por Orense, aunque en 
el conjunto de Galicia tendría el 
0,6% de los votos. El estudio de 
DYM no le asegura el diputado, 
aunque admite que podría llegar 
a obtenerlo. Y avanza que, de 
conseguirlo, serían los socialistas 
quienes lo perderían respecto al 
resultado de hace cuatro años.   

De confirmarse un resultado 
como el que dibuja el sondeo ex-
presaría un descontento con los 
dos partidos que gobiernan Espa-
ña, al retroceder la federación ga-
llega del PSOE y fracasar Sumar 
Galicia en su intento de convertir-
se en partido con representación. 
En 2020, con Podemos en el Go-
bierno, el partido morado al que 
entonces pertenecía Yolanda Dí-
az, perdió los trece escaños que 
tenía y se convirtió también en 
fuerza extraparlamentaria. Pode-
mos, que se presenta en 2024, no 
sólo no obtendría representación, 
sino que en el sondeo ni siquiera 
se distingue del resto de partidos 
agrupados en otros.  

Este descontento queda, ade-
más, reflejado en la encuesta de 
DYM, que ha preguntado a los ga-
llegos por el impacto que para su 
comunidad autónoma tiene el 
Ejecutivo central. Casi el 45% 
(44,2% exactamente) de los ga-
llegos encuestados consideran 
que el gobierno de coalición de 
PSOE y Sumar es perjudicial para 
Galicia, mientras sólo el 18,5% lo 
considera beneficioso, una posi-
ción claramente influida por el 
posicionamiento ideológico de 
los electores gallegos.  

PONTÓN, LA MÁS VALORADA  

La candidata del BNG, Ana Pon-
tón, es, según la encuesta, la líder 
política gallega más valorada, 
con una nota de 5,1 sobre diez. La 
candidata independentista obtie-
ne la misma valoración que el 
candidato del PSdG entre los vo-
tantes socialistas.   

Le sigue el actual presidente de 
la Xunta y candidato del PP, Al-
fonso Rueda, que se queda a cua-
tro décimas de Pontón y por de-
bajo del aprobado, con una nota 
de 4,7.  

En tercer lugar se sitúa el can-
didato socialista, José Ramón Gó-
mez Besteiro, con una califica-
ción de 4,2 puntos, cinco décimas 
más que Álvaro Díaz-Mella, el 
candidato de Voz, que logra una 
nota de 3,8.  

El quinto puesto es para el can-
didato de Democracia Ourensa-
na, Aramando Ojea (3,3), quien 
se sitúa incluso por encima de 
Marta Lois (3,2), pese a que la 
candidata de Sumar Galicia ha te-
nido en los últimos meses gran 
exposición mediática como por-
tavoz en el Congreso del partido 
de Yolanda Díaz. La candidata 
menos valorada es Isabel Faraldo 
(2,9), candidata de Podemos. 

El PP lograría retener en Galicia la 
mayoría absoluta pese al alza del BNG
l El retroceso del PSdG y la imposibilidad de Sumar de entrar en el Parlamento impiden el 
vuelco a la izquierda l La candidata independentista es la mejor valorada por el elector

Los electores consideran 
que el Gobierno central 
perjudica a Galicia, lo que 
tiene reflejo en el voto
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La teóricamente nueva posición 
del PP respecto a Junts levantó, 
en plenas campaña de las elec-
ciones gallegas, una ola de crí-
ticas de todos los partidos polí-
ticos, desde Sumar a Vox.  

Por parte del PSOE, la vice-
presidenta primera del Gobier-
no y ministra de Hacienda, Ma-

ría Jesús Montero, cree que “la 
desfachatez” del PP de Feijóo 
“no tiene límites”: “Dijo que no 
es presidente porque no quiso y 
ocultó a los españoles que esta-
ba dispuesto a conceder indul-
tos”, comentó. La portavoz del 
Gobierno, Pilar Alegría, cree 
que el PP “sólo sabe moverse en 
el fango y la mentira” y que, 
“después de tantos ataques y re-

proches, la verdad sale a la luz”. 
“Feijóo sopesó la amnistía y 
propone ahora el indulto para 
Puigdemont. A este paso, la se-
mana que viene se manifiesta 
contra sí mismo”, comentó. 

La vicepresidenta segunda y 
ministra de Trabajo, Yolanda 
Díaz, recordó que Feijóo “alen-
tó a las protestas, a los insultos 
y a la crispación diciendo que 

rompíamos España”. “Otra más 
de sus mentiras. No le molestan 
los indultos o la amnistía. Lo 
único que le importa es no ser 
presidente del gobierno”, sen-
tenció. 

El presidente de Vox, Santia-
go Abascal, dijo que si no exis-
tiera Pedro Sánchez, el líder del 
PP “acabaría de protagonizar la 
mayor estafa al electorado ja-

más realizada en España”. “Es-
tamos ante una estafa de Feijoó 
y del PP. Un PP –prosiguió– que 
saca a la gente a la calle contra 
los indultos y por debajo de la 
mesa le dicen a Junts que están 
dispuestos a contemplar el in-
dulto”. 

Desde el Govern ven “despis-
tado” al PP, según aseguró el 
conseller de Interior de la Ge-
neralitat, Joan Ignasi Elena, 
porque “un día dicen una cosa 
y al día siguiente la contraria” 
y ha apostado como “solución” 
que el PP deje de “poner trabas 
y votar a favor de la ley de am-
nistía”.

La izquierda, los nacionalistas y Vox salen en 
tromba a criticar las ”mentiras” de Feijóo
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ANTONIO RAMÍREZ CEREZO 
MADRID 

L
a promesa del presidente del Go-

bierno, Pedro Sánchez, de sem-

brar España de alquileres bara-

tos para facilitar el acceso de los 

ciudadanos a la vivienda sigue sin co-

ger color cerca de un año después de 

anunciar en pleno proceso preelectoral 

la creación de 184.000 inmuebles des-

tinados al parque público de alquiler 

social y asequible. Los movimientos de 

las entidades implicadas en el plan han 

sido mínimos hasta ahora, mientras se 

buscan alianzas con promotoras y cons-

tructoras, que por ahora no fraguan.  

En el sector inmobiliario observan 

con escepticismo el cumplimiento del 

Plan de Vivienda en Alquiler Asequible 

(PVAA) y el Ejecutivo no ha sabido en 

este tiempo generar la confianza nece-
saria para que las empresas quieran vol-

car sus esfuerzos operativos a futuro en 

el proyecto. Tampoco parece por el mo-

mento generar gran entusiasmo en el 

sector público. La primera pata activa 

del plan, la que se apoya en las vivien-

das de la Sociedad de Gestión de Acti-

vos procedentes de la Reestructuración 

Bancaria (Sareb) no acaba de cuajar en-

tre comunidades y ayuntamientos. 

 A ambas administraciones se le ofre-

cieron más de 20.000 inmuebles para 

comprar de manera inmediata en abril 

del año pasado, en el que fue el prime-

ro entre el reguero de anuncios que hizo 

Sánchez durante los prolegómenos de 

la campaña de las elecciones municipa-

les y autonómicas del 28 de mayo. Diez 

meses después, solo han adquirido 350. 

Fuentes de la Sareb atribuyen la in-

significancia de la cifra a la burocracia 

que supone cerrar las ventas con la ad-

ministración, aunque aseguran que 2023 

«ha sido un buen punto de partida» y 

que esperan suscitar mayor atractivo 

este año. «Hemos atendido consultas 

de 324 municipios y comunidades au-

tónomas, las cuales han manifestado 

su interés en conocer el perímetro de 

las viviendas. Con algunos mantenemos 

líneas de trabajo para que estudien una 

posible compra», explican las mismas 

fuentes a este periódico. 
Otros informantes cercanos al cono-

cido como ‘banco malo’ achacan la baja 

cifra de casas vendidas a los cambios 

de gobierno tras las elecciones autonó-

micas. «Hemos tenido que entablar con-

versaciones con los nuevos equipos a 

partir de verano», señalan.  

Hasta el momento, ha sido la Gene-

ralitat de Cataluña,  a través del Institu-

to Catalán del Suelo (Incasol), la que 

más ha pujado por la cartera de la Sa-

reb, tras comprar en noviembre 137 vi-

viendas por 9,6 millones de euros. Tam-

bién el año pasado Madrid (42 vivien-

das en Carabanchel) y Castilla y León 

(11 viviendas) recurrieron a esta bolsa 

de activos tóxicos acumulados por la 

banca durante la crisis financiera que 

gestiona la Sareb para incrementar su 

parque de vivienda social. En total 18 

ayuntamientos y comunidades autóno-

mas acudieron a este porfolio en 2023. 

En Sareb son optimistas respecto a 

su previsión de ventas a administracio-

nes regionales y locales para este año. 

Pero como ya contó este periódico, va-

rias autonomías denunciaron a media-

dos de 2023 que los pisos que se les es-

taban ofreciendo no cumplían en su ma-

yoría las condiciones legales de 

habitabilidad. Por lo que llegar a la ci-

fra de 20.000 transferencias es un reto 

prácticamente imposible de alcanzar. 

El plan de Sánchez con los pisos de 

la Sareb no se limita a este punto, pues 

son hasta 50.000 viviendas las que el 

presidente incluyó en este paquete. Ade-

más de sumar al mismo 14.000 inmue-

bles que ya estaban habitados antes de 

realizar su anuncio (7.000 de ellas oku-
padas ilegalmente), el Gobierno tam-

bién pretende construir otros 15.000 ho-

gares para alquiler asequible en los sue-

los de la entidad dependiente del FROB. 

En fase preliminar 
La primera parte de este plan, bautiza-

do por la Sareb como proyecto Viena, 

tenía prevista la licitación de los prime-

ros suelos para edificar unas 3.500 vi-

viendas en el último trimestre del año 

pasado, pero a día de hoy esta sigue sin 

estar publicada en la Plataforma de Con-

tratación del Sector Público. Fuentes 

cercanas a la Sareb esperan que el con-

curso sea aprobado en el transcurso del 

presente trimestre, una vez el nuevo 

equipo del FROB renueve el consejo de 

administración de la entidad. 

La mayoría de las 130.000 viviendas  

El resucitado Ministerio  
de Vivienda se reunió a 
principios de mes con  
las promotoras para tratar 
de atraerlos a la iniciativa

El plan de vivienda de 
Sánchez cumple un año 
con 350 casas entregadas

∑ Los 184.000 pisos prometidos quedan 
atascados en el papeleo y despiertan 
poco interés en los gobiernos regionales 

∑ Promotoras y constructoras advierten 
de que se necesitan reformas para que 
el proyecto no caiga en saco roto
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restantes comprometidas por Sánchez 
están todavía en fase embrionaria. Y 
todo apunta a que buena parte de ellas 
podrían acabar atascadas en el papeleo. 
Es un temor que tienen también las pro-
motoras a las que el renacido Ministe-
rio de Vivienda trata ya de seducir, aun-
que hasta el momento solo con pala-
bras. A principios de mes, la ministra 
Isabel Rodríguez se reunió con las prin-
cipales patronales del sector a las que 
pidió su colaboración para una «gran 
alianza de país» que sirva para facilitar 
el acceso a vivienda asequible. 

Seguridad jurídica 
Pero desde el sector promotor insisten 
en que además de palabras necesitan 
seguridad jurídica, una línea de finan-

ciación clara, suelo disponible y que los 
pliegos de condiciones se ajusten a los 
requisitos para que las empresas pue-
dan interesarse por la iniciativa. 

La ministra aseguró a las promoto-
ras que reactivará  la reforma de la Ley 
de Suelo y Rehabilitación Urbana «con 
el fin de mejorar el marco normativo y 
dotar a los planes urbanísticos de la es-
tabilidad y la seguridad jurídica que ne-

cesitan». «El acceso a una vivienda ase-
quible se ha convertido en una priori-
dad política para el Gobierno», afirmó 
la ministra durante el encuentro, en el 
que también anunció que a lo largo de 
este mes el Consejo de Ministros auto-
rizará la creación de la línea ICO de 4.000 
millones de euros para ampliar el par-
que de vivienda social, que irá a cargo 
de la adenda del Plan de Recuperación 
europeo. Un trámite al que está ligada 
la construcción de 43.000 viviendas del 
ambicioso proyecto inmobiliario del 
Ejecutivo. En esta pata también nece-
sitarán de la colaboración de las comu-
nidades autónomas y del interés de las 
promotoras, que, en principio, podrán 
acceder a los créditos en condiciones 
más ventajosas que si lo hicieran a tra-
vés de entidades privadas. 

Operación Campamento 
De la parte que depende del Ministerio 
de Vivienda (123.000 inmuebles), alre-
dedor del 30% (35.000) del plan de vi-
vienda asequible pivota sobre el desa-
rrollo de los suelos que gestiona la em-
presa pública Sepes, que el año pasado 
recibió casi 900 millones en transferen-
cias del Estado para adquirir nueve mi-
llones de metros cuadrados de superfi-
cie al Ministerio de Defensa. En ese pa-
quete se incluían las dos fases de la 
operación Campamento,  con las que se 
aspira a levantar más de 20.000 casas. 

La entidad de suelo del Estado in-
crementará un 28% su plantilla este año, 
como así consta en su plan de acción 
de 2024, para hacer frente al nuevo co-
metido del Gobierno. Según la misma 
hoja de ruta, en 2024 prevé invertir más 
de 360 millones de euros en la compra 
de suelos, la urbanización de los que ya 
tiene en cartera y los trabajos de pla-
neamiento y proyecto encaminados a 
obtener los documentos urbanísticos 
preceptivos y la licitación de las obras. 

Pero en Sepes saben que llegar a la 
última parte del proceso en un corto 
espacio de tiempo es prácticamente 
una utopía. De hecho, en su plan de ac-
ción avisa de que en la ejecución de la 

hoja de ruta tendrán «especial relevan-
cia» los plazos de desarrollo de las ac-
tuaciones urbanísticas. «En gran me-
dida dependen de otros agentes públi-
cos y privados con responsabilidad en
el proceso, que pueden dilatar su eje-
cución», advierte. Fuentes del sector
inmobiliario apuntan a que desarrollos
como el de la operación Campamento
pueden demorarse una década hasta
que se pueda colocar la primera piedra.
De momento, Sepes tratará este año de
firmar protocolos y convenios con las
administraciones locales involucradas
en el desarrollo de las actuaciones. 

Sin mano de obra 
A la espera de mayores certezas tam-
bién se encuentran las constructoras.
La principal patronal del sector, CNC,
apuntó hace pocos días a que la ejecu-
ción del plan de 184.000 viviendas es
inviable para las empresas mientras no
se reforme la ley de desindexación, que
restringe la actualización de precios y
tarifas  de los contratos públicos, y no
se apoye al sector en la llegada de nue-
va mano de obra. Más de 60.000 pisos
del plan están financiados con Fondos
Europeos de Recuperación y 20.000 de
ellos tienen que ser ejecutados antes
de que finalice 2026. 

El Gobierno justificó el pasado mes
de abril la necesidad de un plan de ac-
ción dirigido al parque público de al-
quiler de vivienda asequible por la mala
posición relativa de España en el mar-
co europeo en esta materia. «Solo un
3% frente a la media europea del 9%, y
a una distancia considerable de los paí-
ses más avanzados de Europa (Países
Bajos, Austria y Dinamarca), que cuen-
tan con un 20% o más de parque públi-
co de vivienda», dijo el presidente Sán-
chez entonces. 

Por el momento, el Ministerio de Vi-
vienda asegura tener movilizadas 47.000
viviendas del Plan de Vivienda en Al-
quiler Asequible. La última actualiza-
ción de la cifra data del 31 de julio de
2023, según consta en la web del depar-
tamento.

Burocracia 

La mayoría de las 184.000 vivien-
das del plan de Sánchez están aún 
por desarrollar, y promotoras y 
constructoras temen que queden 
atrapadas en el papeleo durante 
varios años. 

50.000 
viviendas del plan, entre las que se 
ubican las únicas que están 
construidas y se pueden entregar, 
pertenecen a la Sareb, el conocido 
como ‘banco malo’, que tiene parte 
de ellas okupadas ilegalmente. 

Primera tanda 

A través de la Sareb también 
saldrán a licitación los primeros 
suelos para edificar del plan 
gubernamental. Se espera que el 
concurso salga este trimestre.  

60.000 
viviendas del plan de 184.000 
estarán costeadas con Fondos 
Europeos de Recuperación. 43.000 
de ellas serán construidas a cargo 
de la adenda del Plan de Recupera-
ción, mediante préstamos ventajo-
sos que el ICO concederá a las 
promotoras. 

CASI INALCANZABLE

Una promoción de viviendas  

en construcción  // JAIME GARCÍA
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Todos los días, carnaval

L
A democracia española atraviesa mo-
mentos de enorme gravedad. No se tra-
ta solo de que el diagnóstico econó-
mico o social no sea especialmente 
alentador. El desarreglo va más allá, 
e iba a decir que afecta… a la propia 

legitimidad del sistema. Pero no, la especie ‘legi-
timidad’, acaso por su uso excesivo, sugiere de-
masiadas cosas, lo que equivale a afirmar que no 
dice ninguna. De modo que conviene averiguar 
otra palabra. Quizá, la de ‘representación’. Sufri-
mos una crisis de representación. Por desconta-
do, el presidente, los ministros, los diputados, 
ocupan sus cargos con arreglo a los requisitos 
que marca la ley. Esta clase de legitimidad, que 
más valdría llamar ‘legalidad’, no está en dispu-
ta. Para darse cuenta de lo que no va como Dios 
manda, conviene descender a aspectos más re-
cónditos y, sin embargo, absolutamente esencia-
les para la articulación del cuerpo político en un 
todo coherente.  

Consideremos el asunto a ras de suelo. ¿En-
cuentran ustedes posible identificarse con los 
miembros del gabinete, quitando tal o cual ex-
cepción? Ha de tomarse aquí el concepto de iden-
tificación en su sentido más elemental: el lector 
de Chandler se identifica con Philip Marlowe, el 
de Stendhal, con Julien Sorel, el de Cervantes, con 
don Quijote. Sin ese logro empático, sin esa pro-
yección, nos sentimos desagregados de la trama 
y, por lo común, poco interesados en lo que el no-
velista quiere contarnos. Pues bien, consideren 
a Pedro Sánchez, a Yolanda Díaz, al absurdo Félix 
Bolaños, cuyos brazos parece que penden de hilos 
de los que alguien tira desde arriba. 

Ninguna de estas figuras nos resulta verosímil, 
en una acepción que es ética y dramática a un tiem-
po. Los embustes de Sánchez, no ya por descomu-
nales, sino por insolentes, o acaso negligentes, de-
safían literalmente a la imaginación: «No, esto no 
puede ser», nos decimos estupefactos. Yolanda 
Díaz, con sus garatusas, su aliño indumentario y, 
¡ay!, sus fenomenales iniciativas, parece inventa-
da por un autor de tiras cómicas. Y sobre el minis-
tro de Justicia y de la Presidencia… qué les voy a 
contar. ¿Quién acuña las mentiras, las consignas? 
¿Quién es el autor de hallazgos verbales como el 
de «fachosfera», que Sánchez prodiga con tanta 
aplicación? Cuando los asesores de Sánchez se reú-
nen, ¿de qué hablan? ¿Qué idea se forman de los 
españoles? ¿O de sí mismos? Si pudiésemos espiar 
sus cerebros, ¿qué demonches veríamos, si es que 
fuera dable ver nada en particular?  

Quizá el lector me acuse de parcial por hablar 
solo del Gobierno y eludir a la oposición. Es cier-
to también que los números son los números, y 
que el conglomerado Frankenstein cuenta con el 
apoyo, y es de suponer que el beneplácito, de una 

mayoría muy justa, sí, pero mayoría al cabo, de la 
población. A esto contesto con dos observaciones 
concatenadas. La primera es que la técnica elec-
toral del muro, esto es, la creación de una diviso-
ria infranqueable entre la derecha y, ¡ejem!, la iz-
quierda, ha tenido el efecto de remansar en bene-
ficio de Frankenstein sufragios fundamentalmente 
prestados: los que el partido en el poder ha obte-
nido, no por convencer a nadie con su no-discur-
so, sino por el procedimiento de atizar en la mitad 
de los españoles una hostilidad irracional hacia la 
otra mitad. La segunda es que una democracia edi-
ficada sobre ese odio y esa división es perversa. 

En una de sus piezas oratorias más famosas, 
‘Discurso a los electores de Bristol’, Burke afirmó 
que el Parlamento, lejos de limitarse a ser una con-
currencia de comisarios a los que corresponde de-
fender intereses diferentes y encontrados, consti-
tuye una asamblea deliberativa con la misión de 
determinar un solo interés, el del conjunto. Burke 
se adelanta casi veinte años al intento por Sieyès 
de conciliar la representación parlamentaria con 
la voluntad general rousseauniana. Tanto Burke 
como Sieyès se expresan todavía de forma figura-
da, casi poética. No existe, en efecto, un interés del 
conjunto (¿cabe imaginar acaso una política fis-

cal que convenga a todos? ¿O un modelo educati-
vo del que nadie podría discrepar?), ni los intere-
ses generales que invoca Sieyès se pueden deter-
minar al filo de brillantes debates parlamentarios. 

La democracia representativa o indirecta ha 
constituido, en fin, un relativo misterio desde sus 
propios albores, por no hablar, ¡ay!, de la inejecu-
table democracia directa. Una cosa, sin embargo, 

es segura, y queda bien apuntada en 
otra pieza de Burke. En una carta di-
rigida a sir Hercules Langrishe, en 
referencia a la Cámara baja, Burke 
invoca, aún más que una comunidad 
de intereses, una solidaridad de sen-
timientos entre representantes y re-
presentados. Ese ‘continuum’ moral 
resultaría ser a la postre, por cuan-
to no sujeto a la contingencia de unas 
elecciones, más importante aún que 
la representación tasada en escaños.   

Es esto, justamente esto, lo que 
está fallando aquí desde hace mu-
chos, muchos años. Según rezan las 
estadísticas, el recelo del votante de 
a pie hacia los políticos estalla, con 
aparatosa violencia, en marzo de 
2004, tras los atentados de Atocha. 
José Luis Rodríguez Zapatero, quien 
estaba en la obligación evidente de 
intentar una reconciliación de los es-
pañoles, dadas las circunstancias es-
pecialísimas en que había obtenido 
su mandato, hace justamente lo con-
trario de lo que debería: inicia la po-
lítica del muro que luego ha llevado 
al colmo Sánchez. No menos decisi-
vo: Zapatero asume maneras, giros, 
abrumadoramente impostados. Ador-
na la muerte de un familiar, otra des-
dichada víctima de la Guerra Civil, 
con resplandores de martirologio; 

concede a la memoria histórica, un arma funda-
mentalmente táctica, solemnes ínfulas inquisito-
riales; imprime en la especie ‘izquierda’ un acen-
to wagneriano, amén de excluyente. Uno de los 
peores defectos de Zapatero, un defecto colosal en 
un hombre público, ha sido la incurable afecta-
ción. Luego vino Rajoy, hombre poco seductor. 

 

Y
 al final, Sánchez, en que nada, absoluta-
mente nada, es verdad: ni lo que declara, 
ni lo que declama, ni el aparato gestual 
con que acompaña sus declaraciones y de-

clamaciones. Su entorno político, por un proceso 
inevitable de simpatía o mimetización, reprodu-
ce la imagen del jefe. La resulta es que La Moncloa 
se ha convertido en una réplica de los tablados de 
marionetas en que hacían piruetas Arlequín, Po-
lichinela y Pantaleón. Con la diferencia de que Ar-
lequín, Polichinela y Pantaleón tenían gracia, y 
Sánchez y sus comparsas, ninguna en absoluto. 
Esto no es un contrapié de la democracia. Es una 
catástrofe, de la que no se sabe cómo ni cuándo 
saldremos.  

Álvaro Delgado-Gal 

es escritor

«En Sánchez nada, absolutamente nada, es verdad. La resulta es que La Moncloa 
se ha convertido en una réplica de los tablados de marionetas en que hacían 
piruetas Arlequín, Polichinela y Pantaleón. Con la diferencia de que Arlequín, 
Polichinela y Pantaleón tenían gracia, y Sánchez y sus comparsas, ninguna  
en absoluto. Esto no es un contrapié de la democracia. Es una catástrofe,  
de la que no se sabe cómo ni cuándo saldremos» 

CARBAJO&ROJO

POR ÁLVARO DELGADO-GAL
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PILAR DE LA CUESTA 

MADRID 

Es una de las instituciones más valo-
radas por los ciudadanos y también 
aplaudida por los políticos. Las Fuer-
zas Armadas del siglo XXI sirven para 
todo, para disuadir a Vladímir Putin 
en la frontera este de la OTAN y para 
luchar contra la piratería en el océano 
Índico; pero también para desinfectar 
residencias en la pandemia, combatir 
los efectos del volcán de La Palma o 

limpiar nieve tras la borrasca Filome-
na. Sin embargo, sus nóminas no han 
avanzado a la misma velocidad y si-
guen condenando a los militares a suel-
dos en muchos casos mileuristas y 
siempre muy inferiores a los de cuer-
pos de seguridad como la Policía Na-
cional o la Guardia Civil. 

Un soldado o marinero en sus prime-
ros años de servicio y que no perciba 
complementos específicos ha recibido 
en enero de este año un sueldo de 1.150 
euros, no muy lejos de la última subida 
del Salario Mínimo (SMI) aprobada por 
el Gobierno. Y lo peor es la perspectiva, 
ya que un compañero con más de 25 
años de experiencia a sus espaldas y que 

no haya ascendido habrá tenido una re-
tribución de unos 1.300 euros netos. 

La situación cambia según se va evo-
lucionando en el empleo o se accede a 
determinados puestos, pero la «injus-
ticia» afecta a todas las escalas, según 
las asociaciones profesionales de las 
Fuerzas Armadas. «Un suboficial ma-
yor con 30 años de servicio puede ga-
nar lo mismo que un guardia civil  
recién salido de la academia», asegura 
Miquel Peñarroya, presidente de la Aso-
ciación Profesional de Suboficiales de 
las Fuerzas Armadas (Asfaspro). Ejem-
plos como este se suceden al hablar con 
los representantes de las asociaciones, 
que esta semana se unieron para exigir 

una solución inmediata a la ministra de 
Defensa, Margarita Robles. «Estamos 
hartos de palabras bonitas», ahonda 
desde Unión de Militares de Tropa (UMT) 
Francisco José Durán. 

Eternos olvidados 

Pero esta situación no afecta solo a los 
militares en activo, sino que puede lle-
gar a generar un problema de recluta-
miento, avisa Iñaki Unibaso, secreta-
rio general de Asociación Unificada de 
Militares Españoles (AUME). Los miem-
bros de las Fuerzas Armadas no solo 
tienen un salario inferior al de otros 
cuerpos de seguridad, sino que tam-
poco cobran guardias, horas extra o 
maniobras. «Somos los eternos olvi-
dados, los últimos en la lista de priori-
dades», lamenta Unibaso. Desde la Aso-
ciación de Tropa y Marinería Españo-
la (ATME), Marco Antonio Gómez avisa 
de que Defensa ya no puede escudar-
se en Hacienda para no afrontar una 
revisión total de las retribuciones en 
las Fuerzas Armadas. «El problema es 
político y tiene que haber alguien que 
piense en el colectivo», insiste lamen-
tando que se acuerden de los militares 
siempre que hay una emergencia pero 
nunca para estudiar sus necesidades. 
«La vocación no está reñida con la lu-
cha por nuestros derechos». 

La reivindicación coincide con el mo-
mento expansivo del presupuesto de 
Defensa, que aumentó un 26% el año pa-
sado y Robles ya adelantó que seguirá 
creciendo en los Presupuestos de 2024. 
Todo ello con el objetivo de llegar al 2% 
del Producto Interior Bruto (PIB) com-
prometido con la OTAN y que el presi-
dente, Pedro Sánchez, dijo que se alcan-
zaría en 2029. «¿Tenemos todos los días 
contratos multimillonarios y no hay una 
sola partida para personal?», pregunta 
el presidente de ATME. Esta situación 
abre la paradoja de que un militar mi-

leurista esté al fren-
te de un carro de 
combate que ha 
costado varios mi-
llones de euros o 
que un capitán con 
una nómina de 1.800 
euros pilote un Eu-
rofighter, cuyo coste 
supera los 100 millo-
nes de euros. 

El debate también 
está siempre presen-
te en el Parlamento, 
pero enarbolado por 
los partidos que están 
en la oposición y arrin-
conado cuando gobier-
nan. En su última com-
parecencia en el Con-
greso, Robles  evitó 
cualquier compromiso 
y dejó la pelota en el te-
jado de los grupos par-
lamentarios. Desde la 
llegada de Sánchez a la 

Moncloa, Defensa ha aprobado 
discretas subidas salariales para las 
Fuerzas Armadas, unidas a las aplica-
das a todos los funcionarios, que sin em-
bargo son tildadas de «migajas» por la 
profesión, que reivindica una senda fir-
me de mejora de sus retribuciones.

El drama de los soldados  
en el Ejército: nómina de 1.300 
euros tras 25 años de servicio
∑ Las asociaciones 

reclaman una 
modificación urgente 
de las retribuciones en 
las Fuerzas Armadas

Salario mensual en euros (sin complementos ni antigüedad)

Retribuciones brutas medias en las Fuerzas Armadas 

Fuente: Observatorio de la Vida Militar ABC
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A la izquierda, nómina real de 1.150 

euros de un soldado sin antigüedad 

ni complementos; a la derecha, 
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